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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТЕ, КТО ВСЕГДА ГОТОВ: 
КАК ПОБЕДИЛА 
МАТРИЦА Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Как только в Москве набухают почки, 
я собираю чемодан на юга. В этом году 
я не стала изменять себе, несмотря на 
разговоры о весеннем контрнаступле-
нии украинцев с целью вернуть Крым. 
Мы с друзьями отправились туда на 
машине, прошли досмотр на Крымском 
мосту, а на полуострове узнали, как 
относятся крымчане к происходящему 
вокруг Украины и ее угрозам вернуть 
Крым. 

Читайте 7-ю стр.

«ЧУЕШЬ, 
ЧЕМ КРЫМ 
ПАХНЕТ?!»

ДУРАЧКИ 
ДЛЯ ПРОДАЖИ 

РОДИНЫ
Центральное разведывательное управ-

ление США выпустило агитационный видео-
ролик, призывающий граждан России про-
дать Родину. С инструкцией, как «безопасно» 
связаться с ЦРУ и передать важную инфор-
мацию. Жаль дурачков, однако.

В ролике всё, как положено, по шаблону. 
Во-первых, зима. Во-вторых, неуютная окру-
жающая действительность. Снятая, кстати, 
в Вильнюсе. Современное состояние это-
го города, видимо, хорошо демонстрирует 
«разруху» и «неудобство среды обитания» в 
России. В-третьих, цвета в любимом стиле 
неполживых режиссеров «русская безна-
дега» — нагоняющие тоску и беспокойство 
серо-зеленые тусклые тона. Ну и, конечно, 
в центре повествования — трагический па-
фос сопротивления системе — непонятый 
окружающим быдлом герой. Который один 
понимает, что происходит, должен выстоять: 
«Люди, которые вас окружают, возможно, 
не хотят слышать правду. Мы хотим. Вы не 
бессильны. Свяжитесь с нами безопасным 
образом».

На кого это рассчитано? Очевидно, на ту 
самую либеральную молодежь российских 
мегаполисов, законченных индивидуалистов 
с раздутым явно не по размеру имеющихся 
способностей чувством собственной важ-
ности, не способную мыслить ничем, кроме 
картинок и лозунгов-штампов. 

Читайте 3-ю стр.

Время для бронирования 
путевок в выездные детские 
оздоровительные лагеря 
почти подошло к концу. Кто 
не успел, тот, как говорится, 
не у дел. Однако, как выяс-
нил «МК», этим летом роди-
тели, увидев цены, округли-
ли глаза и начали массово 
отказываться от путевок. И 
лихорадочно искать спосо-
бы, как, где и с кем проведет 
их ребенок это лето. Дело 
в необычайном скачке цен 
на отдых в ДОЛ: почти в два 
раза. Многим семьям лагеря 
стали просто не по карма-
ну, и это очень печально. Об 
этом «МК» рассказали сами 
родители из разных регио-
нов нашей страны, включая 
Подмосковье. 

Читайте 5-ю стр. 

Российские ВКС мешают 
Киеву накапливать 

резервы для наступления
ВКС России в ночь на 18 мая нанесли 

еще один массированный удар по заго-
товленному для украинского наступле-
ния вооружению, а также по системам 
ПВО. Как сказал «МК» военный эксперт 
Юрий Кнутов, наши ВКС стараются сме-
шать противнику планы и используют 
для этого различную тактику ударов. 
Один из таких налетов вывел из строя 
самый крутой американский зенитный 
комплекс Patriot. 

Читайте 3-ю стр.

БЛИЗОК ЛАГЕРЕК, ДА НЕ УКУСИШЬ 
оздор
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Родители в шоке от двукратного взлета 
цен на летний детский отдых
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НА ДЕРЕВНЮ 
ДЕДУШКЕ-ПОЛУЧАТЕЛЮ

Ужесточение правил карточных переводов 
чревато ростом серых схем 

Государство может обязать банки 
осуществлять денежные переводы 
с указанием данных о получате-
лях. Эксперты сходятся во мнении: 
эта внешне благая мера, нацелен-
ная на борьбу с мошенничеством 

и отмыванием доходов, серьезно 
усложнит жизнь как кредитным орга-
низациям, так и их клиентам. А поль-
зы от нее практически никакой. 

Читайте 2-ю стр.

ОХОТА НА ПВО 
УКРАИНЫ

В ночь на 18 мая в Одессе под 
«калибровку» попали склады 
с оружием и боеприпасами.

Наш корреспондент 
вернулся с полуострова: 

как добраться 
на машине  и что думают 

местные  о СВО

КАРАНТИН ПО ПТИЧЬЕМУ ГРИППУ 
ВВЕЛИ ИЗ-ЗА ГИБЕЛИ ТРЕХ УТОК
Карантин из-за птичьего 

гриппа ввел в 11 районах 
Москвы мэр столицы Сер-
гей Собянин. Это связано 
с тем, что у водоплаваю-
щих, загнездившихся на 
Борисовском пруду, на-
чался падеж, а по итогам 
экспертизы подтвердился 
неприятный диагноз. Те-
перь это место считается 
эпизоотическим очагом 
болезни.

О гибели трех птиц ве-
теринарной городской 
службе стало известно в 
конце прошлой недели, 
а 17 мая лабораторные 
анализы показали, что у 
уток был именно птичий 
грипп. В итоге городским 

властям пришлось срочно 
принимать меры. В список 
районов, где есть вероят-
ность распространения 
заболевания, чиновники 
включили Братеево, Ка-
потню, Марьино, Люблино, 
Печатники, Москворечье-
Сабурово, Царицыно, 
Бирюлево Восточное, 
Орехово-Борисово Се-
верное и Южное, а также 
Зябликово. На период 
карантина в этих райо-
нах столицы будут запре-
щены ввоз и вывоз птиц 
и инкубационного яйца, 
заготовка и вывоз кормов 
для птиц, проведение 
сельскохозяйственных 
ярмарок.

СТУДЕНТ ПЫТАЛСЯ СДАТЬ ЗАЧЕТ ПО МЕТОДУ 
СТУДЕНТА ИЗ КОМЕДИИ ГАЙДАЯ

По методу студента из 
кинокомедии «Операция 
«Ы» и другие приключения 
Шурика» попытался сдать 
зачет учащийся москов-
ского колледжа на Вол-
гоградском проспекте, 
засунув в ухо маленький 
беспроводной наушник. 
Доставать микрогаджет 
пришлось врачам в боль-
нице.

Как стало известно 
«МК», трагикомичный 
случай произошел с 16-
летним студентом кол-
леджа 17 мая. В этот день 

у первокурсника Дмитрия 
(имя изменено) был зачет 
по литературе, где надо 
было рассказать стихот-
ворение наизусть. По 
результату этого зачета 
решался вопрос о до-
пуске студента к основ-
ному экзамену. Чтобы 
как-то подстраховаться, 
хитрый парень вместе с 
друзьями вспомнил трюк 
из старой доброй коме-
дии. Дмитрий должен был 
всунуть в ухо маленький 
беспроводной наушник, 
который был совсем 

невидим для педагогов, а 
его сокурсник по телефо-
ну передавать подсказки 
в случае, если он забудет 
текст стихотворения. 
Такой наушник нашелся 
у третьего приятеля, ко-
торый и привез гаджет в 
колледж. Перед самым 
зачетом студенты решили 
испробовать устройство. 
Дмитрий всунул наушник, 
но так сильно надавил на 
него пальцем, что устрой-
ство вошло очень глубоко, 
и молодой человек никак 
самостоятельно не мог 

его достать. Испугав-
шись, что могут наступить 
серьезные последствия 
для слуха, студенты ре-
шили вызвать «скорую по-
мощь». Приехавшие ме-
дики не смогли помочь на 
месте — пришлось ехать 
в больницу, где гаджет и 
извлекли. Обрадованные 
первокурсники помча-
лись обратно в колледж, 
где Дмитрий уже сам, 
без всяких хитрых при-
способлений, рассказал 
стихотворение наизусть 
и сдал зачет.

БЫВШИЙ ТЕСТЬ БАСКОВА НЕ ПОКИНЕТ СИЗО 
ДАЖЕ ВО ВРЕМЯ СУДА

Весь судебный процесс 
над экс-сенатором и биз-
несменом Борисом Шпи-
гелем и бывшим губерна-
тором Пензенской области 
Иваном Белозерцевым 
пройдет в СИЗО «Матрос-
ская тишина». И это, судя 
по всему, будет первый по-
добный случай. 

Вообще, выездные су-
дебные заседания и рань-
ше проходили в изоляторе 
по причине невозможно-
сти доставки заключен-
ного в суд из-за болезни. 
Но впервые менять место 

локации не будут до самого 
приговора. Напомним, что 
бывший тесть певца Нико-
лая Баскова содержится в 
СИЗО уже больше двух лет. 
Он был задержан в марте 
2021 года по обвинению в 
даче взятки в размере 24 
млн рублей тогдашнему 
губернатору Пензенской 
области. 

Бизнесмен перенес три 
инфаркта, в том числе 
один в СИЗО. Согласно 
заключениям медиков, он 
нуждается в круглосуточ-
ной доступности экстрен-
ной высокотехнологиче-
ской помощи. Решение 
о проведении выездного 
судебного процесса было 
принято после того, как 
стало очевидно: очеред-
ной доставки в суд обви-
няемый может просто не 
выдержать. Теперь по 
вторникам и пятницам Бо-
рис Шпигель спускается с 

четвертого этажа больни-
цы «Матросской тишины» 
(там его палата-камера) 
на первый, где распола-
гается актовый зал. И это 
целая спецоперация, по-
тому что ходит он с боль-
шим трудом, опираясь на 
палочку. В среднем про-
цесс спускания обвиняе-
мого с четвертого этажа 
на первый занимает око-
ло часа. 

Сейчас по делу Шпигеля 
и экс-губернатора Бело-
зерцева проходит опрос 
свидетелей. В процессе 
выяснились детали отно-
сительно подарков. Так, 
Шпигель сообщил, что 
действительно дарил на 
день рождения Белозер-
цеву дорогие часы, а тот 
ему — сервиз. Также быв-
ший сенатор пояснил, что 
Библию 1913 года пере-
дал губернатору как хри-
стианину. 

МОСКВИЧ ЛИШИЛСЯ 
ВСЕХ ПАЛЬЦЕВ ПРИ ЗАПУСКЕ 

САЛЮТА НА ДАЧЕ
Во время запуска са-

люта в Дмитровском го-
родском округе 17 мая 
серьезно пострадал дач-
ник, которому оторвало 
пальцы на правой кисти. 

Как стало известно 
«МК», 49-летний одино-
кий москвич Игорь (имя 
изменено) приехал к себе 
на приусадебный участок 
в СНТ «Арбузово». Погода 
располагала к хорошему 
настроению, и мужчина 
решил отпраздновать от-
крытие дачного сезона. В 
гости он позвал соседа. 

Дачники выпили ал-
когольные напитки под 
шашлычок, а потом Игорь 
вспомнил, что у него в доме 
лежит салютная установ-
ка, купленная когда-то на 
рынке. Сосед не возражал 
закрепить праздник кра-
сочным залпом, тем более 
настроение уже было на 
подъеме. 

Хозяин участка отыскал 
в доме трубу с зарядом, 

но решил не устанавли-
вать капсулу на землю, как 
это полагается, а просто 
крепко держал ее в вы-
тянутой руке. Подпалив 
фитиль, мужчина ждал 
праздничного залпа, но, 
когда искра заползла в 
капсулу, раздался взрыв. 
Каким-то образом Игорь 
успел отвернуться, а когда 
пришел в себя и посмо-
трел на руку, то увидел на 
ней отсутствие всех пяти 
пальцев. Шокированный 
пиротехник помчался в 
дом, чтобы перебинтовать 
рану и наложить на руку 
жгут, пока не менее шоки-
рованный сосед вызывал 
«скорую». Кто-то из сосед-
них домов, услышав силь-
ный взрыв и крики Игоря, 
вызвал и полицейских.

Медики срочно госпи-
тализировали пострадав-
шего в больницу, где ему 
провели операцию, одна-
ко пальцы на руке спасти 
не удалось.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ, УЗНАВ ПРО ПРОДАЖУ КВАРТИРЫ, 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В РАЗБОЙНИКОВ

Трое полицейских из 
Долгопрудного, узнав о 
проданной местным жи-
телем квартире, потребо-
вали у него крупную сумму 
денег. 

Как стало известно 
«МК», в начале 2020 года 
40-летний долгопруднен-
ский участковый узнал, что 
один из жителей продал 
квартиру родных. Про муж-
чину ходили слухи, что он 
занимается продажей нар-
котиков, но доказательств 
не было. Тогда майор по-
делился информацией с 
двумя коллегами из угро-
зыска, и у полицейских 
созрел план, как подзара-
ботать на подозрительном 
субъекте.

Ночью 5 марта все трое 
прибыли по месту житель-
ства подозреваемого. 
Жилец явно не хотел кон-
тактировать со стражами 
порядка. У сыщиков воз-
никла идея — они позво-
нили в МЧС и сообщили, 

что из квартиры доносится 
трупный запах и необхо-
димо вскрыть дверь. При-
бывшие специалисты уже 
готовили инструменты для 
вскрытия, когда дверь рас-
пахнулась. Оперативники 
с участковым прошли в 
квартиру и начали изби-
вать мужчину, спрашивая 
о деньгах и наркотиках. 
Хозяин говорил, что денег 
в квартире нет, а наркоти-
ков и подавно, но стражи 
порядка не поверили. 
Далее горе-полицейские 
принесли некий пакет со 
свертками и разложили их 
по квартире, сказав, что 
сейчас мужчину задержат 
за хранение зелья. Чтобы 
окончательно сломить его 
волю, они отвезли местно-
го жителя в отдел, где про-
держали на лавочке, даже 
не оформив задержание в 
дежурной части. 

В конечном счете, мужчи-
на рассказал «оборотням» 
в погонах про 100 тысяч, 

которые хранил в гараже. 
Деньги полицейские тут 
же забрали и потребовали 
еще 300 тысяч. Немного 
помог друг задержанно-
го, который перечислил на 
карту мужчине 70 тысяч ру-
блей. Получив часть сум-
мы, «оборотни» в погонах 
отпустили свою жертву, 
приказав за сутки собрать 
остальное. Мужчина лег в 
больницу, но и там его не 
оставляли в покое. В итоге 
пострадавший обратился с 
заявлением в службу соб-
ственной безопасности. 
Следствие длилось долго, 
но вину лжеполицейских 
удалось доказать.

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, 
приговором Долгопруд-
ненского городского суда 
все трое были признаны 
виновными. Они получили 
по 8 лет колонии строгого 
режима. 

КОМАРЫ АТАКОВАЛИ ДЕРЕВНЮ 
ИЗ-ЗА ИЗМЕНЕНИЯ РУСЛА РЕКИ

Настоящий комари-
ный смерч обрушился 
нежданно-негаданно 
на деревню Русавкино-
Романово, расположен-
ную в городском округе 
Балашиха. Жители не 
могут понять, почему их 
одолевают целые полчи-
ща насекомых-кровопийц, 
тогда как в других муници-
палитетах сезон массовых 
покусов еще даже не на-
чинался.

Как стало известно 
«МК», страдания обита-
телей деревни начались 
сразу после майских 
праздников. По вечерам 
людям невозможно выйти 
из дома, не обрызгавшись 
репеллентами. А в лесу 
очевидцы засняли целый 
комариный рой, который 
поднимался над травой, 
как маленький ураган. Не-
которые жители деревни 
нашли объяснение стран-
ному факту в строитель-
стве трассы. Рабочим 
пришлось изменить русло 
реки Вьюнки, из-за чего 
часть водоема оказалась 
запружена. Весной эта 
самая запруда оказалась 
самым благоприятным 
местом для размноже-
ния насекомых, вот они и 
вывелись в чрезмерных 
количествах.

— Такое предположение 
можно считать вполне ре-
зонным, — говорит инсек-
толог Григорий Мелихов. 
— В этом году весна позд-
няя. Проталины и лужи, ко-
торые служат роддомом 
для двукрылых насекомых, 
появились позже обычно-
го, поэтому время «злых 
комарих» в природе только 
наступает. Москвичи и жи-
тели области на них пока 
не жалуются. А под Бала-
шихой, видимо, сложилась 
уникальная ситуация. У на-
секомых появился огром-
ный инкубатор — резерву-
ар стоячей воды, который в 
мае пересох. Это не лужа, 
а целое озеро. Будь оно 
глубже хотя бы на 10 санти-
метров, такого природного 
бедствия здесь, я уверен, 
не случилось бы.

РАДИ СЕМЕЙНОГО СЧАСТЬЯ 
ОБМАНУТАЯ ДАМА НЕ ПОЖАЛЕЛА 

11 МИЛЛИОНОВ
В криминальную исто-

рию о мошенничестве 
попала желающая выйти 
замуж 43-летняя столич-
ная преподавательница по 
йоге. Она отдала брачным 
аферистам почти 11 мил-
лионов рублей, а супруга 
так и не нашла.

Как стало известно «МК», 
два года назад Ольга (имя 
изменено) зарегистри-
ровалась на сайте зна-
комств. Одному из мужчин 
она оставила свой номер 
телефона. Через несколь-
ко дней Ольге позвонила 
якобы секретарша ее 
избранника и назначила 
свидание. Когда москвич-
ка пришла на встречу, то 
оказалось, что ее вызвали 
в брачное агентство. 

Ольга хотела уйти, но 
красноречивые сотрудни-
цы ее остановили, пообе-
щав богатого и щедрого 
жениха. Москвичка под-
далась на уговоры и за-
ключила договор с агент-
ством, заплатив за услуги 
1,5 млн рублей. 

Первый жених даме не 
понравился. За поиски 
второго ухажера Ольге 

снова пришлось запла-
тить. Женщина несколько 
раз сходила на свидание 
с богатым и успешным 
мужчиной, а потом тот 
пропал. 

Ольга предъявила агент-
ству претензию, но там 
лишь снова пообещали, 
что настанет день, когда 
ей будут дарить иномар-
ки вместо букетов. За не-
сколько месяцев женщина 
перечислила фирме поч-
ти 11 млн рублей (частью 
суммы было наследство 
покойного мужа, а часть 
она взяла в кредит). 

Потеряв надежду выйти 
замуж, преподавательни-
ца обратилась в полицию. 
Руководительницу фирмы 
задержали, возбуждено 
уголовное дело. Судя по 
отзывам в Интернете, 
Ольга не единственная 
жертва аферистов. Ра-
ботники агентства очень 
умело убеждали одиноких 
женщин, что их семейное 
счастье стоит пары мил-
лионов. Доверчивые дамы 
перечисляли деньги, од-
нако личная жизнь так и 
не налаживалась.

telegram:@mk_srochno
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Светлана 
Петрушова: 

доехали!

На пункте досмотра перед Крымским мостом.



Владимир Путин на совещании о 
ходе весенних полевых работ не стал 
комментировать продление зерно-
вой сделки. Вместе с тем президент 
подчеркнул, что санкции не помешали 
России собрать рекордный урожай и 
увеличить экспорт своей сельхозпро-
дукции: по сравнению с 2021 годом 
поступления выросли на $4,5 млрд, 
до $41,6 млрд. Главными проблемами 
отрасли на совещании были названы 
подорожание сельхозтехники, а также 
чайки на помойках, которые являются 
главными переносчиками птичьего 
гриппа. 

В день продления зерновой сделки на 
очередные 60 дней Владимир Путин провел 
совещание с руководителями сельскохозяй-
ственных регионов и руководством отрасли. 
Однако главная тема на нем не обсуждалась. 
О мотивах, побудивших российские власти 
все-таки согласиться на пролонгацию со-
глашения, журналистам рассказал Дмитрий 
Песков. По словам кремлевского спикера, в 
ходе переговоров были достигнуты «относи-
тельные результаты»: в частности, прорабаты-
ваются «различные варианты, которые будут 
эквивалентны разблокированию SWIFT для 
Россельхозбанка. По аммиаку и удобрениям 
«разговоры продолжаются», «определенные 
надежды» есть. «Будем пытаться решить про-
блемы в течение 60 дней, на которые продлена 
сделка», — резюмировал пресс-секретарь 
президента, указав, что дальнейшая судьба 
соглашения находится в руках тех, «с кем ООН 
должна согласовать российскую часть». 

Однако появление в графике президента 
совещания по сельхозтематике именно 18 мая, 
по всей видимости, не было простым совпаде-
нием. Лейтмотив всех выступлений, от Путина 
до губернаторов, — отрасль развивается супе-
руспешно и невыполнение «российской части» 
сделки по сути ни на что не влияет. В прошлом 
году собрали рекордный урожай — 158 млн тонн 
— и, невзирая на санкции, увеличили поступле-
ния от экспорта. «За новейшую историю такого 
урожая не было!» — комментируя озвученные 
показатели, заявил ВВП. Глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев уточнил: не только за но-
вейшую, но за времена РСФСР — «это первый 
раз». Впрочем, аграрии могут и повторить. В 
этом году, как сообщил Патрушев, урожай тоже 
будет если не рекордным, то как минимум до-
стойным. Все, что нужно для этого, у отрасли 
есть. Главное, чтобы погода не подвела. 

В подтверждение слов министра губерна-
торы сельскохозяйственных регионов заброса-
ли Владимира Путина статистикой, сколько чего 
у них сеется и в каких объемах. В Ростовской 
области посевные площади увеличили на 10% 
и уже готовятся к сбору урожая — страда на-
чинается во второй половине июня. «А перед 
этим проведем День донского поля — соберем 
всех селян, послушаем ученых», — рассказал 
глава региона. Его коллега из Краснодарского 
края напирал на рис — его посеяли уже больше 
60% от плана, причем семенами исключительно 
кубанской селекции. Амурская область ориен-
тируется на сою и, как подтвердил президент, 
правильно делает. «Наши друзья в Китае очень 
доброжелательно относятся к нашим произ-
водителям, готовы принимать очень большое 
количество этой продукции. Надо развивать», 
— заявил ВВП. 

Ключевая проблема отрасли — подо-
рожание сельхозтехники. Западные произ-
водители ушли, а российские в отсутствие 
конкуренции взвинтили цены. По некоторым 
позициям они выросли в 1,5 раза, поэтому агра-
рии их не осилили. Патрушев заверил Путина, 
что вопрос решается. Братская Белоруссия 
нарастила производство тракторов и других 
сельскохозяйственных машин. Стоимость у 
них «приемлемая», а по качественным харак-
теристикам белорусская техника «достаточ-
но полноценно замещает мировых лидеров», 
заявил министр. 

Глава Россельхознадзора Сергей Данк-
верт, в свою очередь, обратил внимание на 
птичий грипп. «Ситуация у нас непростая, 
количество очагов больше, чем в прошлом 
году», — сообщил он. Пока, по словам чинов-
ника, распространителями являются дикие 
птицы — прежде всего чайки, обитающие на 
свалках. Однако заболевание имеет обыкно-
вение быстро переходить на птицефабрики. 
Например, в прошлом году Евросоюз из-за 
птичьего гриппа был вынужден уничтожить 
60 млн особей, а сейчас впервые проводит 
вакцинацию всех своих лапчатых, т.е. гусей и 
уток. «Мы попали так же, как и иностранцы», — 
посетовал чиновник, призвав руководителей 
регионов перво-наперво заняться чайками 
на свалках. Вакцины для свиней, болеющих 
африканской чумой, пока не придумали. «Нам с 
нею жить», — не слишком оптимистично заявил 
Данкверт. Но повод для оптимизма имеется и 
тут: в России очень хорошая прослеживаемость 
продукции — все, что заражено, быстро нахо-
дится и уничтожается. «Это ключевые слова», 
— заявил Путин. 

Елена ЕГОРОВА.
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Сдача военнослужащего в плен с пе-
реходом на сторону противника будет 
считаться государственной изменой. 
Такую трактовку нормам Уголовного 
кодекса дал Верховный суд в свежем 
постановлении Пленума. Высшая ин-
станция выпустила масштабное разъ-
яснение для судов по делам о пре-
ступлениях против военной службы: 
в каких случаях пленника не следует 
отдавать в руки правосудия, что 
будет с солдатом за самоволку и как 
быть с теми, кто на фронте совершил 
преступление, будучи призванным в 
ряды Вооруженных сил незаконно. 

Без боя не сдаваться

Пленум высшей инстанции подробно 
разъяснил, как судам следует трактовать 
сдачу российских военнослужащих в плен. 
Здесь главное — цель такой сдачи. Если 

солдат сложил оружие перед врагом, что-
бы примкнуть к его рядам и воевать против 
России, это будет считаться государственной 
изменой и караться лишением свободы от 
12 до 20 лет. 

Если военнослужащий сдался в плен 
добровольно, но не планировал переходить 
на сторону противника, судить его будут за 
«добровольную сдачу в плен при отсутствии 
признаков госизмены» (ст. 352.1. УК РФ). На-
казание в таком случае составит от трех до 
десяти лет тюрьмы.

Как понять, что солдат сдался в плен до-
бровольно? Для этого суду придется уста-
новить два момента: осознавал ли пленник, 
что делает, и была ли у него возможность 

сопротивляться. Высшая инстанция напом-
нила, что по Уставу внутренней службы Во-
оруженных сил РФ «военнослужащий в ходе 
боевых действий, даже находясь в отрыве от 
своей воинской части или подразделения и в 
полном окружении, должен оказывать реши-
тельное сопротивление противнику, избегая 
захвата в плен; в бою он обязан с честью вы-
полнить свой воинский долг».

«Если военнослужащий по своему фи-
зическому состоянию не способен укло-
ниться от плена, фактический его захват 
противником не образует состава данного 
преступления (например, нахождение во-
еннослужащего в беспомощном состоянии, 
в том числе вследствие тяжелого ранения 

или контузии)», — разъясняется в документе 
Верховного суда. 

Вариант вовсе избежать уголовной от-
ветственности у пленника все же есть. Здесь 
важны два обстоятельства. Первое — в плен 
солдат попал впервые. Второе — он «прини-
мал меры для своего освобождения и воз-
вращения к месту службы и не совершил во 
время пребывания в плену других преступле-
ний», — подчеркивает ВС. 

Дезертир дезертиру рознь

Не всякая самоволка приведет военнос-
лужащего на скамью подсудимых, следует 
из постановления Пленума ВС. В каждом от-
дельном случае судье придется разбираться, 
что именно заставило солдата оставить место 
службы. Если окажется, что причина уважи-
тельная, ответственности не будет. Опять же 
это касается только тех, кто самовольно ушел 
с фронта впервые.

Под стечением тяжелых обстоятельств 
судам рекомендовано понимать неблагопри-
ятные жизненные ситуации личного, семей-
ного или служебного характера. Например, 
тяжелое состояние здоровья отца, матери 
или других близких родственников. Важный 
нюанс: как только негативные жизненные 
обстоятельства отпали (например, близкий 
родственник, за которым был нужен уход, 
выздоровел или, наоборот, скончался), а во-
еннослужащий в часть не вернулся, его будут 
судить на общих основаниях. 

Кстати, неуставные отношения и опасное 
для жизни и здоровья насилие со стороны 
сослуживцев или командования тоже мо-
гут считаться весомыми основаниями уйти 
в самоволку. В этом случае солдату следует 
ссылаться на состояние крайней необходи-
мости (статья 39 УК РФ). Тогда единственное, 

что должен сделать суд, — оправдать во-
еннослужащего за отсутствием состава 
преступления. 

Еще одно важное разъяснение касается 
разграничения понятий «дезертирство» и 
«самовольное оставление места службы». 
Это не одно и то же, — подчеркивает ВС. Так, 
ответственность за «самоволку» наступит, 
если солдат планирует покинуть место служ-
бы временно, а потом вернуться. Если же 
военнослужащий сбежал насовсем — это 
дезертирство. Чтобы понять, является ли во-
еннослужащий именно дезертиром, суду при-
дется проследить цепочку его действий:

«Об умысле на дезертирство могут 
свидетельствовать такие обстоятельства, 
как приобретение или изготовление лицом 
подложных документов, удостоверяющих 
личность либо свидетельствующих о том, 
что оно прослужило установленный законом 
срок военной службы или имеет отсрочку от 
призыва, устройство на работу, сокрытие при 
его задержании правоохранительным орга-
ном факта прохождения им военной службы 
и т.п.», — объясняет ВС. 

Преступный приказ 
и незаконная мобилизация

По общему правилу в период мобили-
зации призванный на службу солдат обязан 
выполнять приказы командования, даже если 
это угрожает его жизни, напоминает высшая 
инстанция. Но как быть, если командир при-
казал сделать то, что априори незаконно? 

Здесь ключевой момент — осознавал 
ли солдат преступность приказа. Если осо-
знавал, но все равно сделал, — будет нести 
ответственность на общих основаниях. А вот 
если не осознавал и не мог осознавать, тогда 

ответственности для военнослужащего не 
будет. В таком случае исполнителем пре-
ступления, совершенного подчиненным, 
будет считаться его командир. Его и станут 
судить. 

Кроме того, Верховный суд дал пояснения 
по ситуациям, когда преступление на фронте 
или в воинской части совершено человеком, 
призванным в армию без законных оснований. 
Например, у него есть действующая отсрочка 
или он в принципе не подлежит призыву. В 
таком случае судить его за преступление 
против военной службы нельзя. 

«В этом случае суду надлежит постано-
вить оправдательный приговор за отсутствием 
в деянии подсудимого состава преступления, 
если в содеянном им отсутствуют признаки 
состава общеуголовного преступления (на-
пример, если такое лицо обвинялось в само-
вольном оставлении части или места службы 
по статье 337 УК РФ)», — подчеркивает Вер-
ховный суд в постановлении Пленума.

Другое дело, если солдат, пусть и не-
законно мобилизованный, во время службы 
все же совершил какое-то преступление. В 
таком случае уголовное дело против него 
будет заведено, но не как против военнослу-
жащего. Соответственно, и статья Уголовного 
кодекса ему будет вменена как обычному 
гражданину. К примеру, если такой незаконно 
мобилизованный солдат избил командира и 
причинил ему вред здоровью средней тяжести 
(например, сломал нос), судить его следует 
не по статье «Насильственное действия в 
отношении начальника» (пункт «в» части 2 
статьи 334 УК РФ, до восьми лет лишения сво-
боды), а по статье «Умышленное причинение 
средней тяжести вреда здоровью» (пункт «б» 
части 2 статьи 112 УК РФ, до пяти лет лишения 
свободы). 

Татьяна АНТОНОВА.

ЗАКОНЫ 
ВОЕННОГО 
ВРЕМЕНИ
Пленум Верховного суда 
разъяснил нормы УК 
времен СВО

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который разрешает 
силовикам уничтожать беспилотники 
не только в воздухе, но и на земле, 
под землей, на воде и под водой. В 
ходе обсуждения говорилось, что это 
нужно для борьбы с диверсиями. Но 
некоторые депутаты беспокоились, 
не остановят ли новые меры развитие 
мирного беспилотного транспорта.

Инициатива была внесена в конце марта 
2023 года группой депутатов-единороссов. 
Выступая от их имени, Александр Хинштейн 
(«ЕР») напомнил: еще в 2019 году был принят 
закон, который наделил Росгвардию, МВД, 
ФСБ, ФСО, СВР и ФСИН правом подавлять или 
преобразовывать сигналы дистанционного 
управления летающими беспилотниками, воз-
действовать на их пульты управления, а при 
необходимости повреждать или уничтожать. 
В прошлом году, уже после начала специаль-
ной военной операции, аналогичные права 
получило Главное управление специальных 
программ Президента РФ (орган, занимаю-
щийся вопросами мобилизации). 

«Сейчас беспилотные технологии, к со-
жалению, активно применяется в диверси-
онных и военных целях, — заявил докладчик. 
— Причем речь идет не только об устрой-
ствах летающих, но и ездящих, плавающих и 
ползающих». Законопроект предлагает дать 
право силовикам пресекать движение дронов 
во всех сферах, пояснил докладчик, сам же 
механизм «нисколько не меняется — либо 
дистанционное подавление сигнала, либо 
уничтожение». Приведенная в пояснительной 
записке статистика такова: менее чем за год 
СВО только Росгвардия обнаружила более 
2,5 тысячи летающих беспилотников и 1400 
местных запусков, ФСИН пресекла 81 полет 

беспилотников над СИЗО и колониями, а ФСО 
— 208 полетов над охраняемыми объектами. 
Ко второму чтению, сообщил г-н Хинштейн, 
решено включить в перечень ведомств, ко-
торым пресекать будет можно, МЧС и фель-
дъегерскую службу.

«Работая над законопроектом, мы убе-
дились, что сегодня в стране нет внятной и 
системной политики по регулированию бес-
пилотных аппаратов в целом, — заявил он. 
— Правительство подготовило инициативу по 
воздушным беспилотникам в качестве транс-
портных средств, в других сферах вопросы 
не решены никак, а в системах подавления и 
(или) противодействия им царит полный хаос: 
каждый способен сегодня купить недорогое 
антидроновое ружье или мощную установку, 
способную подавлять сигнал на расстоянии 
до нескольких километров, и никакого госкон-
троля. Надо наводить порядок в этой сфере, 
тем более что мы живем в других условиях, 
когда беспилотники, простите, долетают до 
Кремля»…

Александр Аксененко («ЕР») спросил, за 
счет каких средств будут оснащены спецобору-
дованием СИЗО, например, ведь в финансово-
экономическом обосновании к законопроекту 
говорится, что дополнительных бюджетных 
расходов не потребуется. Замглавы комитета 
по безопасности и противодействию корруп-
ции Эрнест Валеев («ЕР») ответил, что полу-
чены отзывы всех силовых структур и служб и 
«они дополнительных средств не просят».

Андрей Альшевских («ЕР») обратил вни-
мание на то, что Минэкономразвития зако-
нопроект не поддержало, потому что считает 
его преждевременным. Г-н Хинштейн под-
твердил: Минэкономразвития было един-
ственным ведомством, выступившим против, 
потому что считает, что сначала нужно раз-
работать нормативную базу, направленную 
на регулирование беспилотных технологий в 
целом. «Прочитав их заключение, я подумал, 
что оно написано в 2019-м или 2020-м, а не 
весной 2023 года, в условиях диверсионных 
и террористических атак», сказал доклад-
чик и сообщил, что «все остальные ведом-
ства и правительство в целом инициативу 
поддержали». 

Как сообщил «МК» г-н Хинштейн, накануне 
на площадке аппарата правительства прошло 
совещание, на котором текст положительного 
отзыва был согласован (в думской законода-
тельной базе его еще нет).

Николай Коломейцев (КПРФ) поинтере-
совался, насколько синхронизирован законо-
проект с решениями апрельского совещания 
по развитию беспилотной авиации с участием 
президента, мэра Москвы, министров эконо-
мики и цифровых технологий. На том совеща-
нии, заметил коммунист, «все разработчики, 
от больших до маленьких, жаловались на 
ограничения». «Конечно же, синхронизиро-
ван», — заверил г-н Хинштейн. 

Сергей Лисовский («ЕР») в своем высту-
плении вернулся к теме большого закона о 
беспилотниках. «Мы говорим, что на Западе 
очень сильно эта отрасль развита, а за счет 
чего? Не за счет военных бюджетов, хотя они 
тоже присутствовали, а за счет широкого 
гражданского оборота, использования бес-
пилотников в сельском хозяйстве например», 
— сказал он. — Если мы всё будем на во-
енном бюджете строить, денег не хватит, не 
будет такой скорости и многообразия этих 
аппаратов». 

«Законопроект не про регулирование 
сферы беспилотного транспорта, а про право 
силовых органов защищать жизнь, здоровье 
и безопасность граждан от этой, извините, 
вакханалии», — подвел итог дискуссии г-н 
Хинштейн. 

Марина ОЗЕРОВА.

СБИТЬ ДРОН 
НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ
Такое право получат силовики

Владимир Путин и министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев слушают доклады губернаторов.

27 мая 2023 года 
Генри Киссинджеру 
исполняется 100 лет.

c 1-й стр.
Инициатива исходит от Рос-
финмониторинга. Ведомство 
внесло коррективы в свой за-
конопроект, первая версия 

которого, опубликованная в начале марта 
2023 года, была встречена банковским со-
обществом в штыки. Речь идет о базовом 
наборе информации, предоставляемой при 
отправлении денег. Основные замечания 
банков так и не были учтены, единственное, 
что спасает ситуацию: новые правила могут 
заработать лишь с 1 января 2026 года. 

Текущая редакция антиотмывочного за-
кона требует сопровождать денежный пере-
вод по картам и счетам (как внутрироссий-
ский, так и трансграничный) персональными 
данными плательщика, а не получателя. Это 
непорядок, заявляет Росфинмониторинг. 
Данные о получателе непременно должны 
присутствовать, а конкретно: фамилия и 
инициалы, серия и номер паспорта или иден-
тификационный номер налогоплательщика 
(ИНН). Кроме того, ведомство предлагает 
ограничить размер переводов, которые про-
водятся без открытия банковского счета, 
суммой в 100 тысяч рублей, либо эквивален-
том в иностранной валюте. В обосновании 
Росфинмониторинга сказано, что основной 
целью изменений является «решение про-
блемы отсутствия у финансовых органи-
заций необходимой и достаточной инфор-
мации о сторонах операции». Мол, банки 
не хранят данные получателя и не могут их 
предоставить по запросу ведомства. 

По оценке Ассоциации банков России, 
новые правила чреваты ростом многочис-
ленных теневых способов перевода денеж-
ных средств. Опрошенные «МК» эксперты 
добавляют к этому несколько своих заме-
чаний. «До последнего времени Россия шла 
по пути упрощения финансовых сервисов, 
и сейчас мобильные переводы с карты на 
карту стали настолько удобными, что ими уже 
расплачиваются даже за яблоки на рынке, — 
рассуждает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Не-
обходимость указывать ИНН и какие-либо 
другие данные — это явный шаг назад. К 
тому же многие привыкли помогать своим 
родственникам или просто переводить кру-
глую сумму в подарок, скажем, на свадьбу. 
Вот вы помните хотя бы свой ИНН? А ИНН 
мамы или брата?»

Да, пока стоит ограничение в 100 тысяч 
рублей, и до этого порога переводы можно 
будет делать как раньше. Но есть вероят-
ность, что в дальнейшем регулятор снизит 
планку. А с точки зрения противодействия 
отмыву денег идея выглядит откровенно 
сомнительной, поскольку если мошенник 
или террорист решит перевести условные 
полмиллиона, они просто разобьют эту сум-
му на шесть транзакций менее 100 тысяч 
рублей каждая. 

«Добавим сюда традиционную про-
блему сохранности персональных данных, 
— отмечает Деев. — И даже если все прой-
дет гладко, банкам точно понадобятся до-
полнительные мощности для хранения и 
обработки новых массивов информации. Им 
также придется вкладываться в настройку 
систем для проверки данных получателей 
средств. Соответственно, вырастут тарифы 
для клиентов. Приведет ли мера к росту 
серых схем и уходу граждан в наличность? 
Конечно, приведет. И дело не в том, что люди 
плохие, а в том, что они не хотят лишних за-
морочек. Объем налички на руках и так уже 
достиг рекордных 17 трлн рублей, и введение 
новых рестрикций от Росфинмониторинга 
только усилит этот тренд».

«Когда вы осуществляете банков-
ский перевод, вы отправляете деньги не 
на деревню дедушке, не в безвоздушное 
пространство и даже не в дупло дерева на 
опушке леса, а по определенным реквизи-
там. Которые, в свою очередь, привязаны к 
конкретному лицу с конкретными идентифи-
кационными данными. Так что непонятно, за-
чем Росфинмониторингу понадобилась эта 
мера», — говорит кандидат экономических 
наук Михаил Беляев. 

«Может, ведомство просто хочет облег-
чить себе работу, — рассуждает собеседник 
«МК», — чтобы самому не заниматься поис-
ком информации о получателях средств? 
А если банки не держат у себя эти данные, 
почему бы не решить вопрос чисто техниче-
ским путем? Ведь существуют электронные, 
облачные решения, позволяющие практиче-
ски бессрочно хранить многие терабайты. 
Это вам не допотопные архивные шкафы с 
выдвижными ящиками, бумажными носи-
телями формата А4 и приставленной к ним 
условной девушкой Катей, которая в любой 
момент может уйти в декрет». 

Георгий СТЕПАНОВ.

НА ДЕРЕВНЮ...
РОССИЙСКИЕ 
АГРАРИИ МОГУТ 
ПОВТОРИТЬ
Путину пообещали если 
не рекордный, то очень 
достойный урожай в этом году
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Как бы ни завершился российско-
украинский конфликт, результаты 
не устроят ни одну из сторон, уверен 
экс-госсекретарь США Генри Киссин-
джер. Гарантией от новой военной 
конфронтации, по его мнению, может 
стать принятие Украины в НАТО. 
Оценить свежие мысли гуру между-
народной политики мы попросили 
известных российских экспертов.

Свое видение постспецоперационного 
устройства Европы 99-летний мудрец из-
ложил в интервью британскому журналу 
The Economist. По его мнению, ни России, 
ни Украине не удастся добиться всех своих 
целей, и эта общая неудовлетворенность 
станет почвой для нового конфликта. Дру-
гой фактор риска — то, что Украина «станет 
самой хорошо вооруженной страной и с наи-
менее стратегически опытным руководством 
в Европе».

«То, что сейчас говорят европейцы, по 
моему мнению, безумно опасно, — заявил 
Киссинджер. — Потому что европейцы го-
ворят, что не хотят их в НАТО, потому что они 
слишком рисковые. Тем не менее мы хорошо 
их вооружим и дадим лучшее вооружение». 
Надежный мир, убежден он, может обеспечить 
только членство Украины в Североатланти-
ческом альянсе, которое, с одной стороны, 
защитит ее, а с другой — будет сдерживать.

Насколько велико влияние Киссинджера, 
его вес в американском обществе и амери-
канской политике и насколько логична его 
концепция?

Федор Лукьянов, главный редактор 
журнала «Россия в глобальной политике», 
научный директор Международного дис-
куссионного клуба «Валдай»:

— Что касается веса, тут смотря что оце-
нивать. Если оценивать внимание, которое 
привлекают его высказывания, то он очень 
велик. Киссинджер не просто пользуется ав-
торитетом — от него ждут откровений. Таких 
людей сейчас мало. Что бы он ни сказал, к это-
му прислушиваются. Это одна сторона. Вторая 
сторона — вес в американской политике у него 
никакой. Он велик, его все превозносят. Но 
никакого воздействия на принятие решений, 
на ход обсуждения он не оказывает.

Что касается логики. Безусловно, она 
есть. Вообще, Киссинджер свои главные 
мысли высказал еще в 1956 году, когда за-
щитил докторскую диссертацию по истории 
Венского конгресса. Это выдающийся труд. 
Затем на основе диссертации он написал 
книгу, где на примере постнаполеоновской 
Европы подробнейшим образом изложил то, 
как установить такой баланс конкурирующих 
сил, чтобы это обеспечило более или менее 
устойчивый, прочный мир.

С тех пор ничего принципиально нового 
Киссинджер не сказал. Вся его последующая 
деятельность — и практическая, и интеллек-
туальная — находилась в этих рамках. Он все 
время призывает к балансу сил и интересов, 
который в каждом случае может обеспечи-
ваться разными способами.

Что касается данных высказываний, то он 
совершенно прав в том, что Украина сейчас 
— это государство, накачанное современным 
оружием. Причем пока накачка только нара-
щивается. И при этом руководство Украины 
не только не имеет стратегического опыта, 

но еще и нацелено на реванш, месть, агрес-
сивный ответ. 

Если рассуждать теоретически, то всту-
пление Украины в НАТО, то есть распростра-
нение на нее гарантий, но с условием, что она 
встраивается в единую блоковую дисциплину, 
действительно обеспечивает большую гаран-
тию управляемости, чем нынешняя ситуация, 
когда Украина де-факто союзник, но де-юре 
никому ничем не обязана.

Но это теоретические рассуждения. На 
практике, думаю, все будет совершенно иначе. 
Думаю, никто не захочет брать на себя от-
ветственность за такое государство, давать 
ему официальные гарантии безопасности, 
не будучи уверенными в том, что оно ими не 
злоупотребит. Во всяком случае, в обозримом 
будущем. 

Украина является мощным военным 
форпостом и находится под сильным влия-
нием, но тем не менее перед ней нет никаких 
формальных обязательств... В принципе, для 
американцев эта ситуация очень благопри-
ятна. Да и Европе лишние риски ни к чему. То 
есть в теории Киссинджер совершенно прав, 
но практически едва ли это возможно. 

Юрий Рогулев, директор Фонда 
Франклина Рузвельта по изучению США 
(МГУ):

— Ну, логика эта специфическая. Кис-
синджер полагает, что пойти на уступки по 
каким-то вопросам мирного урегулирования, 
в частности по территориальным вопросам, 
Украина сможет, если только ее примут в НАТО. 
Что так Украина не откажется от претензий 
на Севастополь, Крым и Донбасс, а вот под 
предлогом принятия в НАТО может отказаться. 
И таким образом конфликт будет исчерпан: и 
российский интерес соблюден, и украинский 
интерес соблюден. Вот его мысль. 

Но это чисто умозрительная концепция. 
Которая, конечно, связана с прежними его 
теоретическими построениями. Еще до того 
как он стал политиком, он исповедовал кон-
цепцию баланса интересов. Он считает, что 
политика не может проводиться хаотично, что 
нужна некая системность, а в системе нужен 
некий баланс, то есть учет интересов сторон. 
Поэтому целью политики должно быть нахож-
дение вот этого баланса интересов. 

Но это взгляды одного человека. Эта 
концепция не пользуется никакой поддерж-
кой, никакой популярностью в Соединенных 
Штатах. Киссинджер — человек другой эпохи. 
Он был госсекретарем тогда, когда Америка 
ослабла в результате провала во Вьетнаме, 
когда по всему миру были антиамерикан-
ские настроения, когда закачался доллар... 
И Киссинджеру нужно было восстанавливать 
престиж Америки. В том числе с помощью вот 
этой игры, баланса интересов.

С 1990-х годов, когда США оказались 
единственной сверхдержавой, ни о каком 
балансе американцы не задумываются. С их 
точки зрения, это противоречит реальности. 
Там теперь признаются только американские 
интересы. Делаем что хотим. Они, конечно, за 
вступление Украины в НАТО — Буш-младший 
еще в 2008 году, на саммите альянса, заявил, 
что нужно принять и Украину, и Грузию. Но без 
какого-либо учета российских интересов. 
Без Севастополя и Черного моря Украина 
им не нужна.

Кирилл ИВАНОВ.

УКРАИНСКИЙ БАЛАНС 
КИССИНДЖЕРА

Эксперты сомневаются в его реалистичности

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG



19 мая традиционно отмечается День 
пионерии. Или, во всяком случае, вспоми-
нается День пионерии. Кое-где, к слову, его 
не прекратили встречать и после 1991 года. 
Например, в Севастополе. Там каждое 19 
мая школьники выстраивались в поджарые 
шеренги и несли плакаты даже после са-
моубийства СССР. Собственно, я и сам не-
однократно участвовал в этом действе — и 
было свободно. 

Вообще же пионеры появились в Совет-
ском Союзе в 1922 году. В прошлом году, как 
мы помним, отметили ровно столетие с этой 
даты. Тогда II Всероссийская конференция 
комсомола приняла решение о создании 
пионерских отрядов. И понеслось. Быть пио-
нером считалось важно, почетно и, по сути, 
обязательно. Но стать им удавалось не всем. 
А вот мечтали о том очень и очень многие — 
мечтали искренне, по-настоящему. Пионер 
— первая ступень приобщения к советскому 
обществу, первый этаж социального лифта, 
который в Союзе, пусть и с оговорками, но 
по-своему работал. 

А потом СССР кончился — и пионеры 
остались в прошлом, превратились в элемент 
ретродекора и фетиш некоторых политиков. 
Ходить строем стало совсем не модно. Вме-
сто красных галстуков появились малино-
вые пиджаки. А государство отказалось от 
какой-либо идеологии. Образовалась дыра, 
в которую, как в яму, падала та шпана, что 
хотела стереть стариков с лица земли.

Но природа, как известно, не терпит 
пустоты. Банальность, да, но весьма точная. 
И со временем власть имущим стало очевид-
но, что детей нужно чем-то занять, увлечь, 
в конце концов, их воспитать необходимо. 
Раньше это делала пионерия, но с ее ис-
чезновением образовался вакуум. Он очень 
быстро заполнился телевидением, а после 
и Интернетом. Теперь вместо государства 
детей, как в инкубаторе, выращивала матри-
ца. Не то чтобы это сильно беспокоило госу-
дарство, с его стороны тут не наблюдалось 
особых моральных терзаний, но оно, как и 
любое другое, обязано было защищать себя 
от влияний и притязаний других левиафанов. 
Ведь молодые — это строительный материал. 
Куда без него?

Когда-то англичане The Who пели, что 
дети в порядке (the kids are all right). Через 
пару десятков лет уже американцы Offspring 
возражали им: the kids aren’t all right — то есть 
дети все-таки не в порядке. Последнее, к со-
жалению, больше походило на правду. Оче-
видно, что зачастую подростки и дети росли и 
растут сами по себе — отдельно от страны и 
взрослых. И это порождает в первую очередь 
глубинный ценностный конфликт — теряются 
и точки соприкосновения, и ориентиры. Стоит 
ли удивляться, глядя со временем на этих 
детей, отчего найти общий язык с ними так 
сложно? И они ли в том виноваты?

Тогда, в 80-х годах прошлого века, уни-
чтожая СССР, многие верили, что их ждет 
свободный мир равных возможностей. Там, 
в этом дивном новом мире, обязательно 
станут уважать индивидуальность и, главное, 
подарят разнообразные свободы: свободу 
самовыражения, творчества, свободу слова 
и так далее. Однако в реальности ничего по-
добного не произошло. И основной свободой, 
которую получило большинство людей в 90-х, 
стала свобода умирать.

И индивидуальность — запрос на нее 
— никто из разнообразной власти так и не 
поддержал. А когда, собственно, было ина-
че? Новый мир начал форматировать людей 
на свой манер. Вместо советских пионеров 
появились пионеры дивного нового мира. И 
между ними была существенная разница. Те, 
что были раньше, присягали на верность ком-
мунистическим идеалам. Те, что появились 
после 1991 года, подчинились глобалистским 
идеям, воспитавшим раба, который должен 
быть доволен своим рабством. 

Год 1991-й назван мною приблизительно. 
Конечно, процессы по усреднению и пода-
влению масс начались раньше и состояли из 
множества реализованных этапов. Просто 
крах СССР стал явным маркером того, что 
однополярный мир (пусть мне и не слиш-
ком нравится этот термин) победил. Более 
того, нам дали понять, что победа эта не 
была случайностью, вывертом, не дости-
галась сверхусилиями, а вытекала сугубо 
из логики истории. Фрэнсис Фукуяма, за-
крепляя подобное торжество буржуазного 
либерально-демократического общества, 
сформулировал это сначала в статье, а за-
тем и в книге «Последний человек, или Конец 
истории». 

Тогда же в 1991 году, по сути, застол-
билось и такое понятие, как «мягкая сила». 

Именно она подчиняла (и в конечном сче-
те подчинила), подминала под себя то или 
иное общество, а следом и страну, в которой 
существовало это общество. Лучше всего 
«мягкую силу» использовали США. Если мак-
симально упростить, то они поставили знак 
равенства между «классной/клевой жизнью» 
(cool life) и счастливой жизнью. При этом они 
сумели внушить практически всему миру, что 
классная, клевая жизнь возможна исключи-
тельно в США с их понятной и убедительной 
американской мечтой. Той, которую можно 
пощупать. Однако туда, в Новый Свет, попа-
дут далеко не все — следовательно, нужно 
создать нечто вроде американской среды 
в собственном государстве. И welcome to 
paradise!

Как следствие, к концу XX века такое 
понятие и явление, как неоколониализм, 
оформилось окончательно. Выяснилось, что 
необязательно завоевывать страну — для 
ее эксплуатации и подчинения достаточно 
захватить сознание граждан, внушив им миф 
о великой американской мечте и трепетное 
желание свободы. Механизм такой системы 
подавления был насколько прост, настолько 
и эффективен. 

Если очень коротко, не вдаваясь в дета-
ли, то воспитывались, вербовались элиты, 
которым через различные структуры давали 
возможность расширить круг знакомств и 
сферы влияния (часто для этого использо-
валось современное искусство). Затем вос-
питывались будущие лидеры, проходившие 
соответствующее обучение и подготовку 
в американских центрах. Одновременно с 
этим через массовую культуру, через поп-
культуру миллионам молодых и не очень 
молодых людей внушался образ счастливого 
будущего — яркого, доступного и понятного. 
Хочешь его — тогда восстань против старого 
мира! И тут вырисовывались подготовленные 
лидеры и вели за собой накачанную мечтами 
о рае толпу. Это, как мы видим, сработало 
практически во всех странах мира. Вскоре 
там, правда, выяснялось, что бедные ста-
новились еще беднее, а страну бесстыдно 
эксплуатировали, выдаивая, точно корову 
перед убоем, но зато воцарялась повсе-
местная пародия на Голливуд. 

Я сказал о том, что в советских пио-
нерах воспитывались коммунистические 
идеалы. Далее звучал призыв: «Пролетарии 
всех стран, объединяйтесь!» Но, погибнув, 
коммунистический идеал парадоксальным 
образом воплотился в мире посткапита-
листическом, мире глобалистском. Объе-
динение действительно произошло, но не 
под красным знаменем и не под звуки «Ин-
тернационала», а в единой корпоративной 
матрице, внедряющей плюс-минус одни 
и те же «ценности» миллиардам людей по 
всему миру. 

Цифровая экономика, виртуальный дик-
тат, культ концептуализма в искусстве — всё 
это элементы данной матрицы. Моральный 
же аспект, без которого не может существо-
вать ни один человек и ни одно общество, 
представлен в новом дивном мире заботой 
об униженных и оскорбленных. В реальности 
это означает поддержку ЛГБТ-пропаганды 
и экоактивизм радикального толка. О дру-
гих меньшинствах глобализм никогда не 
вспоминает — наоборот, аккуратно и молча 
поддавливает некоторых из них.

Собственно, именно так выглядят пио-
неры дивного нового мира — те, кто всегда 
готов. Готов в первую очередь принести в 
жертву индивидуальность личности, иден-
тичность культуры и независимость государ-
ства ради того, чтобы, условно говоря, жить 
как все. Россия на определенном этапе тут 
не стала исключением. И когда мы в очеред-
ной раз говорим о том, что бросили вызов 
однополярному миру, то должны уточнять: 
как именно и в какой сфере бросили? Вы-
бран ли в данном контексте правильный 
адресат? И, возможно, текущие проблемы 
связаны как раз таки именно с тем, что вос-
питаны и вступили в права те самые пионеры 
дивного нового мира, не рассматривающие 
независимость как самоцель? 

Вывод, собственно, тут будет один: 
борьба вовне бессмысленна без борьбы 
изнутри — без борьбы за собственную иден-
тичность и воспитание масс в свободе от 
диктата нового дивного мира. Вот та за-
дача, которую мы должны решить в первую 
очередь. Усреднению масс мы должны про-
тивопоставить созвучие многообразия. Так 
уже было в нашей истории — и, собственно, 
только так мы побеждали. Побеждали и врага 
внешнего, и врага внутреннего. Сейчас нам 
еще предстоит это сделать. Если мы хотим 
выжить, конечно.
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Коммунистический идеал парадоксальным образом 
воплотился в глобалистском мире

Хусейн Джамбетов, который принимал 
участие в боевых действиях против 
России в составе ВСУ в ходе спецопе-
рации, не только перешел на сторону 
РФ, но уже и свободно перемещается 
по столице Чечни. Появление бывшего 
закаевца, обвиняемого в диверсиях 
начала 2000 годов, вызывает много 
вопросов. «МК» попытался разобрать-
ся в ситуации.

Известно, что уроженец чеченского города 
Урус-Мартан Джамбетов еще в молодости 
эмигрировал в Бельгию — после того как в 2003 
году в России на него возбудили уголовное дело 
за участие в диверсиях. Джамбетов принимал 
участие и в первой, и во второй Чеченских 
войнах на стороне сепаратистов. Причем во 
время первой ему было всего 13 лет. В Бельгии 
он торговал халяльным мясом, а параллельно 
был завербован в «Правительство Ичкерии» 
(признанная террористической и запрещенная 
в России организация) Ахмеда Закаева. По-
сле начала спецоперации Джамбетов вошел 
в руководство отдельного батальона особого 
назначения Ичкерии в составе иностранного 
легиона теробороны Украины. Батальон был 
создан Ахмедом Закаевым 29 июля 2022 года. 
Там Джамбетов не только занимался вербовкой 
чеченцев в украинскую армию, но и участвовал 
в боевых действиях против ВС России. 

Мотив покинуть ряды легиона, попутно 
расстреляв бывших сослуживцев, Джамбе-
тов объяснил посягательствами Киева «на 

чеченскую честь и кровь». Якобы несколько 
бойцов ВСУ в разговоре рассказали, как они 
расстреляли раненых бойцов «Ахмата». В от-
вет Джамбетов открыл стрельбу по ним, убив 
одного и ранив трех бойцов. 

Осенью 2022 года, разжалованный из май-
оров украинской армии, он уехал в Европу, за-
тем перебрался в Турцию, одновременно выйдя 
из организации Закаева из-за несогласия с его 
политикой. За границей ему удалось наладить 
контакты с малой родиной. Бывшие соратники 
Джамбетова в ответ на его возвращение в 
Чечню нарекли его «нездоровым».

Теперь Джамбетов клянется в верности 
главе Чечни Рамзану Кадырову. Согласно 
его словам, он готов выполнить любой его 
приказ. Джамбетов даже выступил перед 
бойцами чеченского батальона «Ахмат», а 
ведь такая возможность выпадает далеко 
не каждому.

Как известно, сегодня Чечня является 
регионом, где набирают и профессионально 
готовят российских бойцов абсолютно разных 
национальностей для участия в спецоперации. 
Местное руководство активно содействует 
Министерству обороны в проведении СВО, обо-
значив четкую и бескомпромиссную позицию 

по отношению к киевскому режиму и его сто-
ронникам. Оттого видеть в столице Чечни, а уж 
тем более в расположении спецподразделения 
«Ахмат», бывшего террориста и вэсэушника 
с кровавым прошлым как минимум странно, 
даже учитывая кардинальное изменение его 
позиции.

В бывшем окружении Джамбетова в каче-
стве одной из версий происходящего называют 
возможное использование их недавнего со-
ратника в качестве двойного агента, который 
в том числе может, находясь в Чечне, собирать 
различную информацию о Кадырове. 

Известно, что Джамбетова за создание 
в ВСУ отдельного чеченского батальона пре-
следуют в России с осени прошлого года по не-
скольким пунктам уголовной статьи 205 УК РФ 
«Содействие террористической деятельности». 
Генерал-майор ФСБ в отставке Александр 
Михайлов поделился с «МК» своим взглядом 
на очевидно непростую подоплеку вокруг воз-
вращения Джамбетова в Россию.

— Чем может быть полезен Джамбетов 
для Чечни? Может ли он быть двойным 
или даже тройным агентом?

— Насчет пользы от него существуют 
большие сомнения. У нас есть много дру-
гих людей, от которых есть большая польза. 
Однако на Кавказе люди мудрые и хитрые, и 
они многие вещи просчитывают. Учитывая 
психологию и менталитет этих людей, счи-
таю, что они прекрасно разберутся, является 
ли Джамбетов двойным агентом и можно 
ли его использовать. С позиции Москвы, не 
зная полного объема информации, судить 
об этом сложно.

— Следует ли чеченскому руко-
водству проявить на его счет особую 
осторожность?

— Глубоко убежден, что ко всему, что 
происходит на территории Чечни, достаточ-
но тщательно и осторожно подходят. Все 
имеющиеся у Джамбетова «скелеты в шка-
фу» будут однозначно вытащены, когда будут 
обнаружены.

— Его прибытие в Грозный означа-
ет, что с уголовным преследованием 
покончено?

— Этим будут заниматься органы про-
куратуры и Следственного комитета. Тут надо 
смотреть на политическую ситуацию. Часто 
мы рассматриваем происходящее не через 
юридическую практику, а через политическую 
целесообразность. Иногда политическая це-
лесообразность с точки зрения последующих 
эффектов более прагматична и полезна, чем 
слепое следование определенным юридиче-
ским принципам. Отмечу, что в отношении 
Джамбетова пока не совсем ясно, что будет с 
ним дальше. Эта ситуация может развиваться 
совершенно по-разному.

Виктор ЖДАНОВ.

ВООРУЖЕННОЕ РАСКАЯНИЕ 
ЧЕЧЕНСКОГО СЕПАРАТИСТА

Эксперт: «Все скелеты 
в шкафу Джамбетова будут 
однозначно вытащены»

Хусейн Джамбетов теперь бьет 
себя в грудь, уверяя, что будет 
верен Кадырову.

В четверг утром диверсанты соверши-
ли подрыв железнодорожного полотна 
совсем недалеко от Симферополя, за-
ложив взрывное устройство под пути. 
Произошло это в районе села Чистень-
кое. В результате предполагаемой ди-
версии с рельс сошел грузовой поезд, 
перевозивший зерно, — так символич-
но Украина сказала спасибо за прод-
ление Россией зерновой сделки. К 
счастью, обошлось без человеческих 
жертв, а ремонтные работы уже вовсю 
идут. «МК» узнал подробности проис-
шествия от местных жителей.

Глава парламента Крыма Владимир Кон-
стантинов сообщил о том, что происшествие 
было вызвано проделками украинской терро-
ристической команды, а также людей, которых 
они подсылают. На текущий момент есть ин-
формация о том, что взрыв пришелся на начало 
состава, а под откос сошли порядка восьми 
вагонов из двадцати двух. Повреждения полу-
чили 50 метров железной дороги, под рельсами 
образовалась полутораметровая воронка. 

«Утром, примерно в 7.40, слышал силь-
ный взрыв в Чистеньком, — поделился с «МК» 
крымчанин Евгений. — Хотя живу достаточно 
далеко. Знакомые живут ближе, по их словам, 
бахнуло так, что окна затряслись».

— Как сейчас обстоят дела с железно-
дорожным сообщением, как добираются 
люди?

— Отреагировали быстро, уже развезли 
людей бесплатно. Хорошо, когда власти быстро 
в таких ситуациях действуют.

Сейчас движение поездов на перегоне 
Симферополь — Севастополь приостановлено. 
По словам представителей Минтранса респу-
блики, выделены дополнительные автобусы, 
которые будут курсировать между станциями, 
доставлять пассажиров. Кроме того, также 
задержан пригородный рейс Севастополь — 
Красноперекопск, но восстановить движение 
всех поездов планируется уже сегодня и в 
ближайшее время.

По словам местных жителей, в этих райо-
нах можно найти достаточно так называемых 
«ждунов», симпатизирующих Украине, при-
ехавших сюда в качестве беженцев, но есть 
«ждущие» и из числа тех, кто обосновался 
давно. Незадолго до подрыва у железнодо-
рожного полотна якобы был замечен мужчина 
подозрительной наружности. По словам оче-
видцев, он осматривал железную дорогу как 
раз там, где позже произошел взрыв, а затем 
скрылся в лесу. Впрочем, судя по спутнико-
вым картам, лесной массив в этих краях не 
очень густой, преимущественно поля, вокруг 
много сёл и деревень, а железная дорога 

проходит вдоль частной жилой застройки 
Чистенького, поэтому злоумышленник мог 
спрятаться именно там.

«Шерстить нужно ближайшие населен-
ные пункты, — рассказывает местный житель 
Сергей. — Рельсы в этих краях уже несколь-
ко раз пытались подорвать, но обошлось. А 
еще при Украине пару раз снимали провода 
с ЛЭП».

— Как можно обеспечить безопас-
ность на железной дороге, по мнению 
местных жителей?

— Километраж очень большой. Железно-
дорожные пути — это тысячи километров. Кто-
то предлагает создать патрули для обхода, 
но это абсурд. Камеры тоже не везде можно 
поставить, а вот что надо делать местным 
жителям, так это глядеть в оба и вызывать 
ФСБ, если подозрительных лиц увидят. Также 
нужно искать тех, кто людей вербует, дает им 
задание за деньги в мессенджерах.

«Симпатизируют Украине не только при-
езжие, но и местные, — рассказывает Оль-
га. — Их совсем немного, но беды наделать 
могут. Вон правоохранители, гляньте, сколько 
«ждунов» ловят. И максимум — они извиня-
ются на камеру, ну, штраф им выпишут. А они 
и рады стараться…»

Владимир МИХАЙЛОВ.

ТОВАРНЯК В КРЫМУ 
ПОДОРВАЛИ «ЖДУНЫ»
«Подозрительный мужчина 
шастал у железной дороги, 
а затем скрылся в лесу»
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Ну, помните, резиновые уточки, 
«мы здесь власть», а теперь 
вот «цивилизация ушла из Рос-
сии», «весь мир от нас отвер-

нулся», что-то там еще про «преступления 
режима»...

Есть у этой аудитории хоть что-то цен-
ное для американской разведки? На первый 
взгляд — абсолютно ничего.

Можно, конечно, предположить, что 
ЦРУ просто осваивает бюджеты — выпуск 
видеороликов вместо реальной работы 
забава интернациональная. Но было бы 
глупо думать, что там дураки сидят. Не ин-
формация им нужна, а поломанные жизни 
российской молодежи, решившей поиграть 
в «сопротивление». Это и есть — ценное.

Официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, комментируя появле-
ние телеграм-канала ЦРУ, где и размещена 
агитка, заявила, что это «очень удобный ре-
сурс для отслеживания обращающихся».

Этим «обращающимся» даже прода-
вать Родину не придется, а вычислят их на 
раз-два. Дальше статья 275.1 УК РФ «Со-
трудничество на конфиденциальной основе 
с иностранным государством, междуна-
родной либо иностранной организацией». 
От трех до восьми лет тюрьмы. Несколько 
таких дел — и вся западная пиар-машина, 
«самая честная в мире журналистика», раз-
дует огромного информационного слона: 
«Путин сажает молодежь», «В России за-
кручивают гайки, лишая страну будущего» 
и прочая трескотня. И вот готов еще один 
штамп, который либеральные масс-медиа 
будут вбивать в головы сограждан.

Увы, но так и будет. Потому что найдутся 
те, кто, увидев кадры падающих с шасси 
американских самолетов коллаборантов-
афганцев, все равно скажут: «это другое». 
Они же уверены в своей исключительности. 
Жаль дурачков, однако.

Дмитрий ПОПОВ.

ДУРАЧКИ ДЛЯ ПРОДАЖИ РОДИНЫ

c 1-й стр.
В ночь на 18 мая, примерно в 2.00, 
со стратегических самолетов 
были запущены ракеты воздуш-
ного базирования. Они поразили 

цели в Полтавской и Винницкой областях. Кор-
ректируемые авиабомбы были применены по 
объектам в Запорожской и Херсонской обла-
стях. Под утро «Калибры» полетели по целями 
в Хмельницкой, Житомирской и Киевской об-
ластях. Отбой воздушной тревоги на террито-
рии Украины прозвучал только в 6.00.

Пожалуй, самый массированный удар 
пришелся по Одессе. Там прогремело около 
десяти взрывов. По некоторым данным, были 
уничтожены четыре склада с боеприпасами, 
казарма, в которой находились порядка 450 
военнослужащих, а также места хранения на-
товской техники. 

Не исключено, что серьезно пострадал за-
вод «Центролит» в Суворовском районе Одес-
сы, где также располагалась военная техника. 
Под Затокой повреждено железнодорожное 
полотно, по которому НАТО через Румынию 
транспортирует свое вооружение. 

По мнению военкоров, удары по украин-
ским тылам стали практически ежедневными. 
Это может быть связано с тем, что активно 
работала наша разведка, которая выявляла 
места хранения боеприпасов, техники, а также 
заводы по производству оружия. Видно, такой 
информации у нашей разведки накопилось 
достаточно.

В итоге за непродолжительное время ВКС 
России смогли уничтожить несколько крупных 

складов с боеприпасами и вооружением. Также 
удалось повредить американский зенитный 
комплекс Patriot, который считается на Западе 
самым надежным средством ПВО. Теперь его 
имидж подпорчен.

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, нанося ракетные удары по противни-
ку, российская армия преследует две цели: 
уничтожение накопленной военной техники и 
вооружения, а также охота на ПВО Украины.

— Сейчас в первую очередь поражаются 
склады, штабы, места сосредоточения тех-
ники, узлы связи, — сказал он. — Цель этих 
ударов — ослабить наступательные возмож-
ности украинской армии. Эффективные удары 

по Хмельницкому, после которых было за-
фиксировано локальное землетрясение, по 
Одессе, где производились беспилотники и 
хранились британские ракеты Storm Shadow, 
говорят о том, что мы провели серьезную 
работу по определению точных координат и 
мест нахождения боевой техники ВСУ. Сей-
час мы занимаемся тем, что планомерно ее 
уничтожаем.

В то же время переданные Украине ком-
плексы ПВО Iris-T, NASAMS и Patriot создают 
определенные сложности в решении задач 
по уничтожению военных объектов. Поэтому 
мы решаем еще одну задачу — подавляем 
ПВО Украины.

Натовские истребители F-16 Fighting 
Falcon («боевой сокол») появятся на 
Украине в ближайшие полгода. Об 
этом в беседе с «МК» заявил член пре-
зидиума Общероссийской организа-
ции «Офицеры России», подполковник 
в запасе Роман Шкурлатов, который 
прокомментировал инсайдерскую 
информацию издания Politico. 

По словам военного эксперта, несмотря 
на то что Пентагон пока официально не давал 
добро на передачу «хищных птиц» F-16, офици-
альных заявлений нужно ждать в ближайшее 
время: в США как нигде понимают, что ни одна 
наступательная операция без авиационного 
прикрытия не заканчивается успехом. Экс-
перт также рассказал, почему передача ис-
требителей не может быть осуществлена без 
разрешения США.

Представитель Пентагона в беседе с жур-
налистами издания Politico заявил, что решение 
поставлять или не поставлять Украине истреби-
тели F-16 пока не принято. При этом собеседник 
издания повторил высказанную еще в январе 
позицию «я не думаю, что мы против».

Не исключено, что Белый дом все-таки ре-
шил не препятствовать передаче истребителей 
Украине европейскими странами. Это вопрос, 
отметил собеседник газеты, вероятно, будет 
поднят на саммите НАТО в Вильнюсе, кото-
рый пройдет в середине июля. Как известно, 
Британия и некоторые другие страны пообе-
щали Киеву обучить пилотов на F-16 и помочь с 
авиационно-техническим обслуживанием.

По словам эксперта «МК» Романа Шкур-
латова, Россия должна быть готова морально 
и в военном плане к тому, что истребители 
появятся на Украине в ближайшее время.

— Пока это только инсайды, никаких 
официальных заявлений от Пентагона мы не 
слышали. Но если эту новость сложить с тем, 
что в НАТО следующие пять месяцев считают 
решающими в конфликте на Украине, то надо 
отдавать себе отчет: Запад поставит авиацию 

ВСУ. Пребывать в иллюзиях не надо... Более 
того, американцы как никто другой понимают, 
что любая наступательная наземная операция 
без воздушной компоненты, без поддержки 
авиации обречена на провал. Американцы 
ни одну войну не начинали на земле. Если 
вспомнить, они месяц бомбили Ирак. Только 
выбив склады, казармы, ПВО, РЭБ, уничтожив 
военно-промышленный потенциал, начали на-
земную операцию. Американцы осознают, что 
и на Украине наступление обречено на провал 
без поддержки с воздуха, и они эту поддержку 
в течение полугода обеспечат. 

Военный эксперт напомнил, что выбор пал 
на истребители F-16, потому что это наиболее 
массовый самолет, которым обладают в из-
бытке практически все восточноевропейские 
государства. При этом Шкурлатов отметил, что 
США будут последними, кто будет поставлять 
истребители Украине. Скорее всего, «благо-
творительностью» займутся Польша, Чехия и 
другие страны, активно помогающие нашему 
противнику.

В то же время и самостоятельно распоря-
жаться своей боевой техникой сателлиты США 
не могут.

— Без одобрения Пентагона, — сказал 
он, — ни одна страна передать истребители 
не может. Даже если Польша, страны Балтии 
или Чехия решат передать F-16 Украине, толку 
будет мало. Потому что все обслуживание, 
комплектующие — все это идет через хабы 
в США, через американских производите-
лей этого самолета. США будут осторожно 
подходить к вопросу о передаче самолетов. 

Дело в том, что любой истребитель, который 
попадет в руки наших разработчиков — не 
важно, его собьют, принудительно посадят 
или захватят прямо на аэродроме, — будет 
тщательно исследован. 

Американцы этого очень боятся, потому 
что многие системы до сих пор засекрече-
ны. Когда в руки попадет щит противника и 
ты детально разбираешь его, то тебе проще 
усовершенствовать меч, который будет его 
потом поражать.

В то же время, уверен эксперт, существен-
но изменить ход боевых действий 10 или даже 
20 истребителей не смогут.

— Сами по себе боевые системы не состо-
ят только из самолетов F-16. Надо как минимум 
около 100 истребителей, несколько летающих 
радаров, которые будут сопровождать полет 
этих самолетов, управлять ими и наводить воо-
ружение на цели. Это так называемые АВАКСы 
и подобные им летательные аппараты. Необхо-
димо также до пяти самолетов-заправщиков, 
которые будут дозаправлять истребители в 
воздухе. Это достаточно трудоемкая и до-
рогостоящая затея. Но, повторюсь, учитывая 
тот факт, что Запад оценивает ближайшие 
полгода как переломные в вооруженном 
противостоянии на Украине, они пойдут ва-
банк, поднимут ставки и поставят Украине все 
необходимое вооружение и технику. Думаю, 
что за инсайдами, что сейчас пошли в СМИ, 
через неделю-две, максимум месяц после-
дует официальное одобрение от Пентагона 
на передачу самолетов. 

Дарья ФЕДОТОВА.

НАТО не пожалело F-16 
для украинского «наступа»

По словам эксперта, для решения этих 
задач военными был разработан целый ряд 
тактических приемов, которые постоянно ме-
няются и не повторяются. Например, в атаку 
сначала могут идти дроны вместе с противора-
диолокационными ракетами, а следом за ними 
— крылатые ракеты. В то же время крылатые 
ракеты могут запускаться в сопровождении 
«ракет-ловушек». При этом приемы и состав сил 
для удара чередуются. Примером такой атаки, 
к слову, стало уничтожение ЗРК Patriot.

— Был массированный удар крылатыми 
ракетами. При этом надо понимать, что ком-
плекс Patriot может одновременно сопрово-
ждать не более шести целей. То есть летит 
десять крылатых ракет, шесть из них он может 
сбить, а четыре достигнут целей. Так оно и 
получилось. Patriot работал по шести целям, 
скорее всего, по ложным. При этом видно, 
что крылатые ракеты пролетали и поражали 
те объекты, которые должны были поразить. 
Высокая интенсивность противовоздушного 
боя привела к тому, что станции излучения 
комплекса работали непозволительно долго.

— Это излучение фиксируется средствами 
разведки, помогает определить координаты, 
в итоге была поражена многофункциональная 
радиолокационная станция комплекса. Веро-
ятно, не очень далеко находились пусковые 
установки, которые также были повреждены. 

Военный эксперт напомнил, что в мае-июне 
ВКС России предстоит проделать огромную 
работу: противнику нельзя дать возможность 
сосредоточить свои силы, чтобы прорвать нашу 
оборону.

— В Вильнюсе в июле должен пройти сам-
мит НАТО, куда наверняка пригласят Зеленско-
го. Там ему нужно будет доложить о каких-либо 
результатах, рассказать, чего добилась Украина 
благодаря западным поставкам оружия. С него 
могут спросить очень-очень строго. В связи с 
этим Зеленскому нужно наступление, и он будет 
стараться, чтобы украинская армия до начала 
июля добилась хоть каких-то результатов. Мы 
это знаем, понимаем и работаем.

Дарья ФЕДОТОВА.
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НАТО не пожалело F-16 
для украинского «наступа»

ХИЩНИКИ СЛЕТАЮТСЯ В КИЕВ

Пять таких пусковых установок ЗРК 
Patriot не выдержали удара российского 
«Кинжала», выпущенного МиГ-31.

Теперь Киев делает ставку на F-16.
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В ночь на 18 мая, примерно в 2.00, 
со стратегических самолетов 
были запущены ракеты воздуш-
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КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Главный баран

Не женился: слишком шикарна она была, 
роскошно одевалась, на нее оглядывались на 
улице, зырили и зарились в компаниях, рядом 
с такой не будет покоя за семейный тыл, нет 
шанса углубленно заниматься любимой на-
учной работой.

К тому же ее высокопоставленные роди-
тели чего доброго потребуют поступать по их 
указке, занять приличествующее уровню их до-
чери положение, будут подталкивать к деланию 
карьеры и на поступки, которые совершать не 
желал. А как же начатый диссер? 

Предположил: она родит. А сама — донель-
зя избалована, не станет возиться с младенцем, 
менять пеленки, варить кашки, бегать по мага-
зинам, переложит груз на его плечи. 

Такой остолоп и дурак! Ничего этого не убо-
ялся его дружбан, женился на фифе, залудил 
ребенка. По магазинам заставил бегать тещу. 
Теща стирала и гладила, пока не вымоталась, 
а когда вымоталась, наняла домработницу. 
Плевать, что дорого, свое здоровье и покой 
оценила выше. Тесть выстроил расчетливому 
пройдохе лихое продвижение по службе.

В итоге жох головокружительно преуспел. 
А опасливый дальновидец? Чем мог похвастать? 
Надо ли говорить, в чью пользу сравнение?

Затем ушлый прохвост с ней развелся, 
переметнулся к молоденькой припенде. Если 
представить прохиндея многоступенчатой кос-
мической ракетой, можно вообразить: отцепил 
вынесшую на орбиту опустевшую емкость из-
под отработанного топлива, она отвалилась, 
включилась следующая мощность.

Ночью лузер просыпался в испарине и 
ужасе, на грудь давили спуды несодеянного 
и громады исполненного ненадлежаще. Вме-
сто того чтобы выкарабкаться из-под этого 
гигантского погребального холма, он, в на-
дежде уснуть, начинал считать баранов, во 
множестве пасущихся на склонах высоченной 
кладбищенской насыпи (ведь похоронены ми-
риады упований!), принимался сортировать 
бесформенную массу напортаченного, изучал 
каждую отдельную неудачу, распределял их по 
ранжиру, растравливал душу. Утром поднима-
ется обессиленный, не способный на мечты и 
кардинальные поступки — впрочем, может, к 
лучшему, ибо наплодил бы новые шлаковые 
эвересты.

И отчаянно боялся взглянуть правде в 
глаза: реальный, а не исфантазированный 
баран — это он.

Первый мужчина

Мог, должен был стать ее первым 
мужчиной. 

Пригласила, предупредив: родителей 
дома не будет. Купил бутылку вина — больше 
для самовзбадривания, чем для охмурения: 
предстоящее приключение угнетало чувством 
неотвратимой подневольности, слишком явной 
была подоплека избавления от девственности. 
Галя, последняя из его знакомиц, оставалась 
невинной. Эта выделенность, вернее обделен-
ность, драматически угнетала бедняжку, осо-
бенно в чаду разговоров о развратных похож-
дениях, которые умышленно затевали жестокие 
приятельницы, сплотившиеся (с целью заведо-
мой травли) вокруг страдающей изгойки. Изъян 
сделал Галю на короткое время нелюдимой и 
неуверенной в себе, затем она рьяно изменила 
тактику и пустилась в поиск и активную погоню 
ради избавления от тяжкого проклятия. Но к 
кому ни приставала (а липла ко всем), терпела 
фиаско: угрюмая нацеленность на достижение 
плотоядного результата отпугивала — еще и 
гипотетическим следующим посягательством, 
притязанием на замужество. Ушлые настав-
ницы Гали помаленьку превращали вольных 
гуляк-кавалеров в законных спутников жизни, 
правдами и неправдами тянули ухажеров в 
семейное ярмо. Попавшие в ловушку хахали 
вынужденно шли под венец.

 Роль зайчика на заклание и перспектива 
быть окольцованным страшила. Да и не был он 
даже теоретическим обожателем и воздыхате-
лем пригожей (если бы не удручающая одер-
жимость) мученицы. Видимо, ей помнились 
его давнишние попытки завязать постельные 
отношения с кем ни попадя, и взгляд осмыс-
ленно остановился на нем. Впрочем, любое 
любовное свидание волнует, сулит невероят-
ное, подгоняет и горячит кровь. Инициаторша 
рассчитала правильно: внешне невзрачный и 
мягкохарактерный как никто годится в жертвы, 
из боязни обидеть неполноценную покорно 
согласится, выручит. 

Натянутость ситуации (очевидная и самой 
устроительнице порочного рандеву) не ис-
чезла после начальных неловких минут. Вино 
казалось излишне кислым. Покашливая, он 
рассказывал несмешную историю, пытаясь 
придать ей юмористический оттенок. Галя, не 
дав договорить, обхватила, притянула к себе, 
страстно обслюнявила и, сопя, потащила в 
родительскую спальню. Цепенил ужас: что 
если и всегда будет достигать поставленной 
задачи покорения мужских сердец подобным 
манером?

Приведя в норму беспорядочную одежду, 
он бежал.

Следующий отъезд родителей она ознаме-
новала залучением спортсмена, знакомство с 
которым свела в метро. Особо не задумываясь, 
тот исполнил всё, чего от него добивались, и 
лишь позже разглядел кровь на простыне и 
антикварную мебель в комнатах. Обстановка 
произвела сильное впечатление. Он явился 
просить руки. Излагая и обосновывая брач-
ный повод, к месту и не к месту вставлял: «Как 

честный человек должен сделать то, в резуль-
тате чего добился…» 

В результате, как честный человек, он до-
бился того, что был вышвырнут ее отцом и на-
зван вероломным, меркантильным подлецом, 
а несостоявшаяся теща накатала кляузу тре-
неру, команда потешалась, поскольку балбес 
успел раструбить о предстоящей выгодной 
свадьбе.

Галя была отхлестана предками по 
щекам.

Замуж она вышла нескоро. Следующего 
жениха отвергли инерционно с той же моти-
вацией и формулировкой: «Охотится, прохо-
димец, за богатством!» — не понятно, что или 
кто имелся в виду: дочка или мебель?

Три ошибки

В жизни я допустил три ошибки.
Первая — не женился на Ирине 

черненькой.
Вторая — не женился на Ирине 

блондинистой.
О третьей ошибке позже.
Ира черненькая была с примесью узбек-

ской крови. Любила меня.
Ира блондинистая была наполовину по-

лячка, обладала стройной фигурой и лживыми 
голубыми глазами. Я любил ее.

До сих пор не знаю, что лучше: когда лю-
бишь сам или когда любят тебя. 

С Ириной черненькой соседствовали на 
одной улице. Однажды прикадрил, она об-
молвилась, что давно меня заметила. Скорее 
всего, врала. Имела привычку постоянно врать 
и про мужа, призванного на два года в армию. 
И про ребенка от него. 

С Ириной-блондинкой познакомила ее 
сестра-шалава, с ней я крутил шуры-муры, 
она и рассказала об Ирине: наполовину по-
лячка, мать спуталась с поляком, сварщиком на 
стройке, родила дочь невиданной красы. Когда 
увидел ее, отпала челюсть, влюбился сразу. 
Она меня не ценила, изменяла. Обманывала 
и обоих своих мужей. 

На Ирине черненькой не женился по двум 
причинам. Первая — как-то взяла деньги и 
не возвратила. Не жалко, на нее же истратил 
бы, а беспардонных заначиваний не выношу. 
Вторая причина: пошли в ресторан, выпили, 
играла музыка, подковылял хромой мужик в 
лоснящемся морском кителе, медные пуговицы 
сияют, пригласил танцевать. Стало жаль инва-
лида, я ее отпустил. А как увидел их в обнимку 
— мать моя! — она к нему льнула, прижималась, 
гладила по седоватым волосам… И вроде не 
очень пьяная… 

Еще эпизод: иду к ней, тормозит машина, 
выходят двое, и — за телефоны, меня толкнуло: 
замедлил шаг. Они дозвонились — и в ее подъ-
езд. Я — следом, вместе с ними в лифт, так и 
есть — на ее этаж. Она дверь открыла, видит 
нас троих и мою перекошенную рожу и начинает 
их гнать. Потом оправдывалась: случайное зна-
комство на юге, где отдыхала с подругой. Эта 
подруга и понаплела об их курортных шашнях. 
Не надо слушать подруг! 

Ира-блондинка наставляла рога первому 
мужу с будущим вторым — врала первому, 
что ездит к сослуживице, с которой муж не 
был знаком. Эта сослуживица праздновала 
день рождения, пригласила Ирину и мужа 
(пока первого). Добираться им выпало по-
рознь. Муж спрашивает: какие ориентиры? 
Она наобум объясняет, ведь ни разу там не 
бывала (но ему-то впаривала, что постоянно 
туда наведывалась): «Из автобуса направо, из 
лифта — налево». А дом без лифта. Пришлось 
искручиваться, что по рассеянности ляпнула. 
Пудрила ему мозги, он ей верил, хотя стоило 
на нее взглянуть, и становилось ясно, в чем 
рассеянность: рассеивала себя повсеместно. 
Вкручивала ему (все тому же, первому): едет за 
оборудованием для лаборатории, а отправля-
лась с будущим вторым в гостиничный номер. 
Муж-лопух (первый) от широты душевной и по 
дури сам познакомил ее с тем, к которому усви-
стала: в кафе позвал хмыря из-за соседнего 
столика присоединиться к семейному дуэту... 
И потерял жену.

Ира беленькая старше меня на год, чер-
ненькая — младше на два. Возраст партнерш в 
период неостановимого спаривания значения 
не имеет, привожу летоисчислительные пара-
метры для того, чтобы подчеркнуть всеобщую 
женскую одинаковость. 

Возвращается из армии муж Иры чернень-
кой. Ему про меня докладывают. Он начинает за 
мной охоту. Я прятался, отсиживался у подруж-
ки Иры беленькой. Ира беленькая отрывалась 
со мной, теперь уже от второго мужа, у этой 
подруги. Муж звонит, а звонит он, ясное дело, 
постоянно, потому что помнит, как она ездила 
к сослуживице от своего первого, а она — не 
придерешься, алиби стопроцентное: рядом 
с подругой, мужу-болванюге невдомек, что я 
тоже у этой подруги.

Коротал у нее время в ожидании голу-
боглазой моей пассии и мотал на ус, подруга 
просвещала: терлась моя блондиночка с за-
гипсованным болгарским велогонщиком, он 
сломал палец на ноге, а гипс мою ненаглядную 
очень возбуждал, сослуживцами не брезгова-
ла, тесное ежедневное общение в трудовом 
коллективе делает его похожим на семью — чай 
пьют вместе и в постель вместе ложатся. 

В жизни я допустил три ошибки. Первая 
— не женился на Ире черненькой. Вторая — не 
женился на Ире беленькой. Третья ошибка: же-
нился на подруге-наушнице, она, я позже сооб-
разил, нарочно нагнетала, исподтишка оттес-
няла конкурентку. Подруг не надо слушать. 

Не любит меня, я ее не люблю. А тех двух 
не забываю. Искренние по большому сче-
ту девчонки. Не таили чувств, целиком им 
отдавались. 

ПОРОЧНОЕ РАНДЕВУ С ДЕВСТВЕННИЦЕЙ
Новеллы о любви

В Москве продолжает работать открыв-
шийся в апреле этого года Единый пункт 
отбора на военную службу по контракту. 
Ежедневно здесь вступают в ряды Воо-
руженных сил России десятки человек, 
отсюда отправляются автобусы в учебно-
тренировочные части. Поддержать за-
щитников Отечества сюда приходят из-
вестные артисты и музыканты — так, 17 
мая пункт посетила группа «Ва-Банкъ» 
во главе с ее лидером Александром 
Ф. Скляром. Отправку свежеиспеченных 
воинов-контрактников украсил неболь-
шой концерт. 

Всего за несколько недель работы адрес 
центра отбора — Яблочкова, д. 5, стр. 1 — 
стал известен всей Москве. А уж о районе — и 
разговора нет: от ближайших станций метро 
«Тимирязевская» и «Дмитровская» можно 
пройти сюда, пользуясь только «настенной 
навигацией». Или спрашивая прохожих. Или 
просто всматриваясь в уличный поток: куда 
идут мужчины, выглядящие не гламурно, а 
по-мужски — туда, значит, нам и надо. 

Девушки в футболках волонтеров, ко-
торые встречают посетителей на входе, уже 
были готовы произнести дежурное: «Добрый 
день, по какому вы вопросу? Нет-нет, не на-
жимайте на кнопки, я сама выдам талончик!» 
Но… сначала увидели журналистов с каме-
рами, а потом и узнали Скляра в лицо. 

Обычный порядок, который проходят 
все известные люди, приехавшие осмотреть 
пункт отбора и проводить в действующую 
армию столичное пополнение, — прежде чем 
подойти к тем, кто отправляется в учебные 
части, надо пройти по всем залам, увидеть, 
как всё работает.

Момент единения

За месяц с лишним работы пункта на 
улице Яблочкова все процедуры, маршру-
тизация посетителей обкатались и стали 
привычными для сотрудников. Появились 
маленькие хитрости, ускоряющие процесс: 
волонтеры порой напрямую уточняют акту-
альную информацию у сотрудников военного 
комиссариата (их легко отличить — они в во-
енной форме). Помогают тем из посетителей, 
кто случайно пропустил очередь или потерял 
талончик, ведь получать новый — значит, 
откатиться в конец очереди. 

Музыканты увидели посетителей самого 
разного возраста — от вчерашних солдат-
срочников, только что демобилизовавшихся 
и пришедших прямо в камуфляже, до со-
лидных мужчин за 50, многое повидавших; 
некоторые с боевыми шрамами, в приличных 
костюмах или охотничьих комбинезонах. 
В зале ожидания сидели и люди очевидно 
интеллектуальных профессий, многие тоже 
под и за 40. 

«Я увидел людей, которые поглощены 
своими мыслями, переживаниями, заня-
ты важным делом», — говорит Александр 
Скляр. Сначала заполнение анкеты и другие 
документальные вопросы, затем медицин-
ская комиссия, наконец, беседы с военными 
специалистами, в результате которых вы-
ясняется «карьерная траектория» будущего 
контрактника. 

«Я считаю, что мы все участвуем в одном 
большом деле, — сказал лидер группы «Ва-
Банкъ» перед концертом. — И мы, как му-
зыканты, хотели приехать и посмотреть, как 
происходит весь этот процесс, как прохо-
дит набор по контракту. Очень важно, чтобы 
наши бойцы, которые отправляются в зону 

специальной военной операции, чувство-
вали поддержку всей страны, чувствовали 
поддержку всех людей, которые остались 
здесь, и понимали, что каждый из нас делает 
здесь свое дело».

Дальше — группа настраивается и на-
чинает небольшой концерт, прямо перед 
автобусами. Момент единения — перед от-
ъездом — тех, кто отправляется, и тех, кто 
остается. Друг с другом и все вместе — не 
только как люди, и даже не только как се-
мьи, но как общество, объединенное целью 
и судьбой. 

— Я впечатлен тем, как организован 
пункт отбора, — говорит после концерта 
лидер «Ва-Банкъ». — Все сделано так, как 
нам привычно и знакомо, например, по много-
функциональным центрам «Мои документы». 
С той поправкой, что здесь задача важнее и 
сложнее, вовлечено больше специалистов. 
В общем, сделано большое и важное дело, 
экономящее время и силы всем. 

Общий сбор

Прежде чем приехать на улицу Яблочкова 
лично, каждый может получить всю доступ-
ную информацию о контрактной службе по 
телефону 117 или в Сети — на портале mos.ru 
либо в Telegram у виртуального помощника 
@MskContract_bot. А также у волонтеров на 
уличных пунктах информирования. «Если 
человек заинтересован, мы ему рассказы-
ваем информацию, — описывает ситуацию 
волонтер Игорь, работающий у метро «На-
гатинская». — В случае положительного 
результата мы запишем его контактную ин-
формацию и передадим ее в пункт отбора 
на контрактную службу».

Каждый день предметный интерес к 
контрактной службе проявляют десятки 
людей на каждом пункте информирования. 
И в любом случае — придет человек потом на 
Яблочкова или нет — отношение, как говорят 
волонтеры, доброжелательное. «Негатива 
по отношению к контрактной службе я не 
наблюдал», — говорит Игорь. 

Основной возраст тех, кто интересу-
ется контрактом, — 30–35 лет, причем, как 
рассказал городскому информагентству 
«Москва» волонтер Дмитрий, дежурящий у 

«Автозаводской», порой в ряды ВС РФ готовы 
вступить и женщины. Основная мотивация 
— стремление участвовать в общем деле, 
быть там, где сейчас самые достойные сы-
новья Родины. 

«Мои ребята, с кем я раньше служил, 
уже все на СВО, — передает агентство слова 
одного из пришедших заключить контракт на 
Яблочкова. — И вот я решил свой посильный 
вклад, как говорится, внести. Я спокоен и 
уверен, что все будет нормально. Мои род-
ные сперва были в шоке, но потом сказали 
что правильно, настоящий мужик должен 
воевать, Родину защищать».

Другие будущие контрактники говорят 
о том, что пора «расквитаться» за восемь 
лет терпения и восстановить справедли-
вость. Важно, что родственники обычно 
поддерживают мужчин, идущих на фронт 
добровольцами-контрактниками. А это зна-
чит, что действительно за спинами воинов 
поддержка всей страны, как и сказал Алек-
сандр Скляр. 

За рабочий день (с 9 до 20 часов в будни, 
с 9 до 18 в субботу, до 16 в воскресенье) в 
пункте отбора бывает до сотни и больше 
кандидатов в контрактники. Они проходят 
отсев по состоянию здоровья, военной спе-
циальности, собеседование с психологами и 
военными специалистами. Можно констати-
ровать, что не зря для этого пункта выделили 
целое пятиэтажное здание, внедрили в нем 
современную систему электронной очереди 
— иначе трудно было бы обеспечить опти-
мальное прохождение потока людей. 

Черты современного МФЦ проглядывают 
везде, благо именно в Москве эти технологии 
доведены до автоматизма. Например, если 

нужна фотография для военных документов 
— рядом уже стоит наготове фотокабина. А 
врачам медкомиссии помогает Единая ме-
дицинская информационно-аналитическая 
система (ЕМИАС): у кандидатов-москвичей 
вся нужная информация подгружается авто-
матически. Но и без работы медики, конеч-
но, не сидят: ведь через улицу Яблочкова в 
войска могут попасть и жители других ре-
гионов страны, и даже граждане ближнего 
зарубежья. Причем, что важно, в этом слу-
чае на них распространяется «московский 
пакет» социальной поддержки для воинов-
контрактников. 

По высшему стандарту

Правительство Москвы организовало 
максимально высокий уровень подготовки 
своих контрактников — так, 27 апреля от-
крылся специальный учебный центр «Аван-
гард» в Подмосковье, где могут разместить-
ся более 2200 человек. Это не казарма, а 
фактически гостиница, с блоками из двух 
комнат, всеми удобствами, комнатами для 
досуга и постирочными (не говоря о хорошем 
питании и медицине). Те, кто уже подписал 
контракт, продолжают подготовку до отправ-
ки на фронт в учебном центре «Патриот», 
также в Московской области. 

В обеих учебных частях новобранцы про-
ходят огневую, тактическую, инженерную, 
разведывательную, военно-топографическую 
подготовку, изучают азы радиохимзащиты, 
тактической медицины, связи. Список зна-
чительно расширился по сравнению с под-
готовкой бойцов в прежние времена, потому 
что расширился арсенал ведения боевых 
действий: теперь на фронте необходимо 
разбираться и в дронах, и в шифрованной 
радиосвязи, и в электронных топографиче-
ских картах. Защитники, идущие в войска из 
Москвы, получают и нужную экипировку. 

Москва предлагает и хороший пакет мер 
социальной поддержки для воинов — как 
в виде прямых выплат, так и в виде нату-
ральных и иных льгот для самих бойцов и 
их семей. Так, при заключении контракта о 
прохождении военной службы на срок не ме-
нее года военнослужащему единовременно 
выплачивается 195 тысяч рублей. Затем за 
каждый месяц подготовки платят 40–50 ты-
сяч, а участникам спецоперации ежемесячно 
выплачивают от 204 тысяч рублей. 

Отдельно стоит сказать о «боевых» вы-
платах: по московским нормативам за каж-
дый день участия в активных наступательных 
действиях бойцам выплачивается по 8000 
рублей сверх довольствия; за каждый ки-
лометр продвижения в составе штурмовых 
отрядов добавляют по 50 тысяч рублей. Та-
кова же минимальная ставка за уничтожение 
боевой техники противника. 

Од новременно членам с емей 
военнослужащих-контрактников предна-
значены особые льготы при зачислении в 
детские сады и школы. Многие городские 
услуги становятся бесплатными — такие как 
продленка и двухразовое питание в школах, 
музыкальные и художественные школы. Про-
блемы семей участников спецоперации — в 
том числе юридическую и психологическую 
поддержку, трудоустройство членов семьи 
военнослужащих — решает в индивидуаль-
ном порядке Единый центр поддержки участ-
ников специальной военной операции и их 
семей (Береговой проезд, дом 8, строение 
2), работающий с 1 марта 2023 года. 

Юрий СУХАНОВ.

ПОДДЕРЖКА ВСЕЙ СТРАНЫ!»
Группа «Ва-Банкъ» спела в столичном пункте 
отбора на военную службу по контракту

«БОЙЦАМ —

Вот что об этом рассказал «МК» военный 
эксперт, много лет проработавший в Феде-
ральном космическом агентстве, капитан 1 
ранга в запасе Владимир Гундаров.

Ни для кого давно не секрет, что Вашинг-
тон участвует в конфликте на Украине, снабжая 
ВСУ не только оружием, но и спутниковыми 
разведданными. Украинская авиация, беспи-
лотники, комплексы ПВО, реактивные системы 
и «умные» боеприпасы — все это наводится на 
цели с помощью американских космических 
данных. И грядущий украинский «контрнаступ» 
не станет исключением. Скорее наоборот.

В целом американская спутниковая 
группировка насчитывает более 1400 тысяч 
спутников. Это если не считать три тысячи 
низкоорбитальных аппаратов интернет-связи 
Starlink Илона Маска. Непосредственно в ин-
тересах ВСУ сейчас на орбите работает свыше 
500 спутников наблюдения США и НАТО. Из них 
70 аппаратов — чисто военные, остальные — 
двойного назначения. 

К ним еще можно прибавить спутники 
Starlink, которые позиционируются в качестве 
гражданских. При этом они обеспечивают ВСУ 
связью, информационной сетью, каналами пе-
редачи разведданных, а в ряде случаев и воз-
можностями управления беспилотниками.

Ясно, что во время предстоящего насту-
пления американцы постараются усилить эти 
уже имеющиеся возможности, если не удво-
ить, а то и утроить их.

— Раз наступление ВСУ готовят и пла-
нируют американцы, — говорит Владимир 
Гундаров, — то можно с уверенностью пред-
полагать, что это будет высокотехнологичное 
наступление, с использованием всех совре-
менных средств подавления сигналов в на-
ших системах управления и связи. То есть 
важно не только количество танков, пушек, 

РСЗО и прочего вооружения 
у ВСУ, но еще и космические 
технологии.

— Но у нас тоже есть 
аналогичные возможно-
сти. К примеру, американцы 
поставили Киеву планирую-
щие «умные» бомбы JDAM, ко-
торых мы очень опасались. Однако 
сейчас о них особо ничего не слышно. 
ВСУ были вынуждены от них отказаться 
из-за сбоев в наведении. По мнению ряда 
наших специалистов, такие проблемы 
с навигацией GPS устроили российские 
системы радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
и противоспутниковое оружие. 

— Да, у нас есть системы РЭБ, способ-
ные работать так, чтобы можно было уводить 
от цели всякие «умные» снаряды, бомбы и 
ракеты, у которых есть электронная начинка. 
Допустим, снаряд летит в сторону танка, а 
потом вдруг неожиданно разворачивается и 
уходит вбок, вверх или в землю.

— В текущем наступлении ВСУ мы го-
товимся применять такие системы?

— Конечно. Раз они у нас есть, то обяза-
тельно будем их использовать.

— Но у нас ведь тоже есть «умные» 
боеприпасы. К примеру, ФАБы, которые 
сейчас переделывают в высокоточные 
планирующие бомбы. Или корректируе-
мые артиллерийские боеприпасы «Красно-
поль». Их ведь американцы тоже наверняка 
постараются как-то нейтрализовать?

— Обязательно постараются. Но они пока 
не могут этого сделать. Украинцы жалуются, 
что у них не получается сбивать эти бомбы. Точ-
нее, им это слишком дорого может обойтись. 
Бомба копеечная. После небольшой доработки 
ей приделали крылышки, поставили систему 

навигации ГЛОНАСС, которую в отличие от 
GPS невозможно заглушить.

— Почему?
— Потому что у нас в системе ГЛОНАСС 

идет широкополосный сигнал. Чтобы его за-
глушить, необходимо поставить очень и очень 
мощный антенный излучатель. Он иногда даже 
сам не выдерживает собственного излучения 
и сгорает. А в американской системе GPS 
идет импульсный узкополосный сигнал. Его 
легко перехватить и заглушить. Он слабень-

кий, и мы обязательно будем этим 
пользоваться. 

— Считаете, в подго-
товке и самом контрна-

ступлении ВСУ космос 
будет задействован 
больше, чем обычно?

— Думаю, да. Не 
исключаю даже, что 
дойдет до применения 
«облаков» плазмы.

— Что это такое? 
— В свое время 

резонансным событием 
стал неудачный запуск на-

шего космического аппарата 
«Фобос-Грунт», который должен 

был доставить на Землю образцы грунта 
со спутника Марса — Фобоса. Аппарат упал, 
не выйдя на нужную орбиту. Нигде тогда об 
этом официально не сообщалось, но доктор 
физико-математических наук, вице-президент 
Академии инженерных наук, ныне покойный 
профессор Юрий Кубарев и многие его еди-
номышленники тогда не без оснований пред-
полагали, что американцы поставили на пути 
этого аппарата плазменное облако. Он потерял 
управление и в результате свалился, даже не 
выйдя в космическое пространство.

Я работал с Кубаревым. Он как раз за-
нимался физикой плазмы и открыл один из 
методов управления потоком плазмы и при-
дания ей новых свойств.

— Но каким образом это связано с 
предстоящим «контрнаступом» ВСУ?

— Плазма — поток высокоэнергетических 
заряженных частиц, которые обволакивают 
любое космическое тело. Если с помощью 
специальных генераторов не снять этот заряд, 
то он поражает электронную начинку, выводя 
спутник из строя.

Кубарев придумал магнитоплазмодина-
мический ускоритель — генератор плазмы. В 
результате стало возможным, даже не при-
ближаясь к космическому аппарату, на его 
траектории движения создать плазменное об-
лако. Такой ускоритель умеет изменять вектор 
излучения высокоэнергетических заряженных 

частиц. Он может раскрываться, как зонтик 
или как веер, или направляться на аппарат 
в виде луча. Но в любом случае плазменное 
облако способно выводить электронику из 
строя. Это касается любых спутников — связи, 
управления, разведки.

Увидеть такое воздействие нельзя. И 
доказать его невозможно. Вот мы, к приме-
ру, знаем, что наш «Фобос-Грунт» попал в 
плазменное облако. А вот откуда это облако 
взялось — никто не знает. Мы можем предпо-
ложить, что это были американцы, так как они 
проводили аналогичные испытания в районе 
Великих озер. 

— Получается, военные действия во 
время предстоящего наступления ВСУ 
могут вестись не только на земле, но и в 
космосе?

— Они уже там ведутся. США развива-
ют концепцию «трехсредной войны», кото-
рая ведется на земле, в воздухе и космосе. 
Они не преминут проверить эту концепцию 
на Украине, которая и без того используется 
американцами как полигон для отработки всех 
типов вооружений и планов ведения различных 
форм боевых действий.

— Но если события получат такое раз-
витие, мы ведь не будем за этим просто 
безропотно наблюдать? 

— Нет, конечно. Мы также отрабатываем 
эту тему на различных учениях. Если что, при-
дется ее применить и на практике.

— До этого она никогда еще не 
применялась?

— Нет, конечно. А на ком ее нам было 
применять? До сих пор у нас не было тако-
го реального противника, как теперь, в лице 
целого блока НАТО.

— Значит, можно предположить, что в 
этом контрнаступлении будут опробованы 
элементы «космических войн»?

— Причем с обеих сторон. Мы в том числе 
постараемся с помощью систем РЭБ глушить 
их спутники, чтобы не дать США возможности 
передавать данные наступающим ВСУ. Пере-
фразируя министра обороны Германии, воен-
ный спутник — это вполне законная цель, и мы 
можем применить против него свое оружие.

Правда, как я уже сказал, доказать это 
будет сложно. Скорее всего, будет констати-
рована некая случайность или техническая 
неисправность, после которой такой спутник 
перестанет работать. 

Не исключаю, что над территорией 
Украины может быть применена и наша кос-
мическая группировка орбитальных спутни-
ков, имеющих задачи радиоэлектронного 
противодействия.

Ольга БОЖЬЕВА.

Что 
Россия 
может 

противопоставить 
западному 

превосходству 
в космосе

В ожидании украинского «наступа» аналитики, как правило, под-
считывают количество техники у ВСУ — сколько танков, орудий, 
боеприпасов поставлено Западом Киеву, и решают, могут 
ли ВСУ с помощью этого вооружения получить перевес 
на поле боя. При этом не берется в расчет одно об-
стоятельство: украинское наступление готовится 
под руководством США. А это значит, что аме-
риканцы наверняка постараются применить 
и испытать свои самые современные тех-
нологии управления войсками, в том 
числе космические средства связи 
и радиоэлектронного подавления 
спутниковых сигналов.

НЕ СИЛОЙ — 
ТАК ПЛАЗМОИ
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Российский 
боевой лазер 
«Пересвет».
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СРОЧНО В НОМЕР

В Подмосковье открылся сезон борь-
бы с борщевиком. И по новым прави-
лам, которые утвердила в конце про-
шлого года Мособлдума, теперь если 
вы сами не искорените этот зловред-
ный сорняк на участке, то за вас это 
сделают муниципальные службы. Но 
платить придется все равно вам.

Многие дачники считают, что борщевик 
неистребим. Ведь чем только его не уни-
чтожают: выкашивают, выкапывают, травят 
гербицидами, отдельные энтузиасты даже 
солярку заливают внутрь стебля и поджигают. 
А ему хоть бы что.

Обычное скашивание помогает избавить-
ся от зарослей клевера, пырея, одуванчика, а 
борщевик разрастается еще сильнее.

«У борщевика Сосновского действительно 
есть уникальная способность адаптироваться 
к любым агрессивным воздействиям человека, 
что сильно затрудняет борьбу с ним, — говорит 
агроном Константин Рогачев. — Выкапывание 
— эффективный способ, но нужно учитывать, 
что точка роста у него находится на глубине 
полуметра. Кроме того, его семена могут да-
вать всходы в течение 5–8 лет. Причем им не 
страшны ни морозные зимы, ни засушливое 
лето — выживают при любой погоде. Так что 

самое главное — не позволяйте борщевику 
зацвести и засеять ваш участок семенами. 
В противном случае борьба с этим сорняком 
затянется на долгие годы».

Легко сказать: не позволяйте! На своем 
участке, допустим, все в нашей власти — тут 
мы можем контролировать ситуацию, а вот на 
соседних — увы. Один заброшенный участок в 
СНТ способен заразить десятки соседних на 
расстоянии сотен метров вокруг, потому что 
семена борщевика разлетаются на 2 киломе-
тра от материнского растения.

Многие председатели СНТ признаются, 
что проблема борщевика на заброшенных 
участках по актуальности стоит на втором 
месте после сбора взносов с должников. Как 
правило, соседи идут жаловаться в правление 
товарищества на то, что с таких «заброшек» 
к ним лезет всякая гадость — и сорняки, и 
вредители садов и огородов.

Правда, теперь на сторону добросовест-
ных дачников встал закон. В ноябре 2022 года 
приняты поправки в закон «О благоустрой-
стве», согласно им теперь уничтожать сорняки 
на заброшенных участках будут муниципаль-
ные службы, а потом они выставят счет за 
услуги хозяевам земли. В этом году закон 
вступил в силу, и теперь органы местного са-
моуправления обязаны следить за тем, чтобы 
зарослей борщевика не было не только на 
муниципальной, но и на частной земле. 

Как это будет все организовано? Сначала 
собственник получит уведомление с напоми-
нанием, что пришло время уничтожать сорняки 
на своем участке. Если реакции не последует, 
то к нему на участок придут сотрудники соот-
ветствующей службы и выполнят работу сами, 
как правило, этим занимаются различные 
ГУБы по благоустройству. Затраченные на 
ликвидацию сорняков денежные средства 
хозяин участка обязан будет возместить муни-
ципалитету в течение двух месяцев. В случае 
если расходы не будут возмещены, взыскание 
произведут в судебном порядке. Кстати, за-
кон касается всех без исключения правооб-
ладателей земельных участков, в том числе и 
дачников. Независимо от того, где находится 
земля — в СНТ или в населенном пункте.

«Существует два основных метода борьбы 
с борщевиком: механический и химический, 
— объясняет Константин Рогачев. —Сначала 
производится покос борщевика, после чего 
территорию обрабатывают химическими сред-
ствами. Нот если участок находится около 
водоема, химию применять нельзя — это за-
прещено законом».

Коммерческие фирмы, занимающиеся 
уничтожением борщевика, берут за свою ра-
боту от одной до двух тысяч рублей за сотку, 
цена зависит от высоты растения. Скорее 
всего, муниципалы будут брать с частников не 
меньше. Так что за участок 6 соток придется 
выложить от 5 до 10 тыс. рублей. Учитывая, что 
одной обработки в сезон недостаточно, борьба 
с борщевиком силами муниципалитетов может 
стать обременительным делом для дачников. 
Дешевле косить борщевик самому, на худой 
конец нанять кого-нибудь из местных.

Ну, а тем, кому недосуг тратить свое вре-
мя на зловредные сорняки, счет на оплату 
уборочных работ придет по месту прописки 
собственника участка и с уведомлением о 
доставке. Его направят аналогично тому, как 
посылают претензии в порядке досудебного 
урегулирования.

Евгения ВОКАЧ.

БОРЩЕВИК: ПОРА ПЛАТИТЬ ПО СЧЕТАМ
Борьба с этой напастью в СНТ на втором месте 
после сбора взносов с должников

c 1-й стр.
Если судить по озвученной на-
шими властями статистике, ко-
личество детей-«лагерников» у 
нас в этом году даже увеличи-

лось. Хотя, возможно, дело в том, что цифры 
эти прогнозные? Вице-премьер Татьяна Голи-
кова, докладывая на днях об организации 
летнего отдыха детей в ДОЛ, сообщила, что в 
2023 году будут работать 39 000 таких детских 
организаций, которые обеспечат отдых более 
5,1 млн детей. А в 2022 году, напомним, глава 
Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей Нина Останина посетовала, что из 18,5 
млн российских детей в выездных оздорови-
тельных лагерях отдохнет слишком малое 
количество ребят — 4,5 млн, и назвала такую 
ситуацию «ненормальной», так как «остальные 
останутся либо в пришкольных детских лаге-
рях, либо обречены проводить все каникулы 
дома». 

Однако, как выяснил «МК», по всей стране 
родители буквально шокированы выросшими 
в этом году чуть ли не в два раза ценами на 
летние лагеря. Больше всего их расстраива-
ет, что убрали программу возврата денег по 
детскому отдыху, систему кешбэка, которая 
действовала в 2021 и 2022 годах. Возврат 
средств за путевку составлял 50%, но вернуть 
можно было сумму в пределах 20 000 руб. 
Нина Останина, к слову, в марте обратилась 
к главе правительства Михаилу Мишустину с 
просьбой возобновить эту программу. «Такой 
эффективный механизм следует сделать еже-
годным, предусмотрев на его реализацию 
сумму, превышающую прошлые показатели (с 
учетом ожидаемого роста цен)», — написала 
она в своем обращении. Впрочем, сама же и на-
помнила, что на реализацию этой программы 
в 2023 году средства не предусмотрены... 

А цены, конечно же, выросли. «МК» вы-
яснил у родителей из разных регионов, почем 
нынче заслать ребятенка в ДОЛ.

— Без этой программы возврата денег 
очень грустно, — поделилась мама двойни 

Екатерина из Санкт-Петербурга. — Ценник 
вырос, но если бы была эта программа, то 
было бы не так страшно. А сейчас очень на-
кладно отправить детей даже на одну смену. 
Если в прошлом году после возврата по этой 
программе у нас вышло меньше 50 000 руб. 
за двоих детей, то в этом больше 100 000 руб., 
и теперь дети никуда не поедут.

Другие примеры взлета цен. ДОЛ в Ива-
новской области в прошлом году стоил на 
одного ребенка 20 000 руб. за 21 день. В этом 
году он обойдется в 30 000 руб., но за 14 дней. 
Рост в два раза! 

— Лагерь в МО одна смена, 21 день, сто-
ит 48 300 руб., никаких скидок и льгот у нас 
нет, — грустит мама Гульнур из Подмосковья. 
— В позапрошлом году было 38 000 руб., в 
прошлом уже 42 700 руб., но хотя бы был 
кешбэк 20%. Рядом с нами еще один лагерь 
есть, но этим летом его стоимость 68 000 

руб. Цены космос, для кого такие лагеря, 
непонятно. 

В среднем, как сообщают родители, хо-
рошие ДОЛ стоят нынче в районе 3000 руб. за 
сутки. «Ленинградская область, прекрасный 
лагерь, в котором я работала много лет, в этом 
году 21 день в нем стоит 60 798 руб. 6-летний 
сын очень просился, но стоимость... Нам не по 
карману», — посетовала Екатерина из Санкт-
Петербурга. 

— У нас пятеро детей, сертификаты и 
скидки не положены, — поделилась с «МК» 
многодетная мама Анастасия из Москвы. — 
Траты у нас на лагеря такие: один ребенок едет 
в подмосковный спортивный лагерь от клуба 
по карате — 14 дней за 58 000 руб. Потом двое 
едут на 21 день в Анапу, один за 115 000 руб., 
второй за 96 000 руб. (разница из-за возраста). 
При этом проезд оплачивается отдельно. И в 
августе двое едут в подмосковный лагерь на 

21 день за 78 000 руб. за одного. А трое детей 
у нас пока еще маленькие...

— Но это безумные какие-то цены! Вы 
очень обеспеченные родители? 

— Не скажу, что это недорого для нас, мы 
обычная многодетная семья. У нас и кредиты 
имеются, как у всех. Просто муж много ра-
ботает (занимается евроремонтом квартир), 
семь дней в неделю, я тоже, дистанционно. 
Безусловно, от каких-либо скидок мы бы не 
отказались, как и все многодетные семьи. 
Потому что в прошлом году траты были на 
одного ребенка, а в этом уже на двоих. Если 
брать цену в Анапу, то было бы лучше, конечно, 
если бы билет был уже включен... Но бабушек 
и дедушек у нас нет, я не могу из-за работы 
со всеми детьми все лето сидеть. Поэтому 
нам важно, чтобы хотя бы двое пару месяцев 
находились под присмотром, накормлены, экс-
курсии, море, солнце, пляж, развлекательные 
программы... Поэтому и цена такая.

Для сравнения: в прошлом году цены в 
лагеря на море колебались от 70–80 тыс. руб., 
тоже без стоимости проезда...

А вот мама троих детей Елена, тоже мо-
сквичка, посетовала, что для них спортивные 
лагеря с недавних пор превратились с не-
сбыточную мечту: «Мы не ездим летом на 
спортивные сборы именно из-за неадекват-
ного ценника, хотя все трое детей занимаются 
спортом. Раньше сборы устраивали на базе 
спортшколы, и тогда еще нормально было. 
Потом стали делать выездные сборы, и вот там 
уже от 55 000 руб. за ребенка на две недели без 
учета стоимости дороги. Это в Подмосковье. 
Не на юг, не на море, а тут, рядом. В итоге у 
нас в этом году на летние сборы записались 
всего 12 человек из 35». «Сын занимается 
футболом, от клуба предлагают в Сочи на 10 
дней — 80 000 руб. и дорога за свой счет, до 8 
лет в сопровождении с родителями, это еще 
50 000», — пожаловалась другая мама.

К слову, очень жаль, что таким образом 
у нас, по сути, тормозится развитие детского 

спорта. Властям пора задуматься, что проис-
ходит в сфере спортивных детских лагерей и 
почему только обеспеченные родители могут 
воспользоваться ими? 

Что касается многодетных семей, то им 
(в каких-то регионах, не во всех) выдают бес-
платные путевки в детские лагеря. Правда, без 
выбора. Справедливости ради также добавим, 
что на каких-то предприятиях и заводах рабо-
чим работодатели компенсируют большую 
часть стоимости таких путевок.

— Мои двое детей из четверых (двое 
еще маленькие) поедут в этом году в лагерь, 
только если нам дадут бесплатные путевки 
как многодетным, — говорит Екатерина из 
Санкт-Петербурга. — Справку о доходах у 
нас не просили. Это такая программа помощи 
многодетным в Санкт-Петербурге. В целом 
можно на всех детей подать и на все смены, 
в Ленобласть. 

— Более-менее нормальный лагерь в Ива-
нове и области стоит 40 000 руб. 21 день, — 
описала ситуацию многодетная мама из этого 
региона. — Льготные путевки многодетным 
дают, в основном, в наихудшие лагеря, ну и 
тем, кто 9 января в 9.00 утра успел первым по-
дать заявление через Госуслуги. Получается, 
самые проворные могут ездить хоть каждый 
год, остальным дырка от бублика. 

— А вообще лагеря уже не те, что раньше, 
— добавила она. — 20–30 лет назад там было 
интересно, мы заводили себе друзей, рыдали 
при расставании и писали письма друг другу 
годами. Сейчас вожатые-подростки не выле-
зают из телефонов. Да и дети тоже. Занятость 
по минимуму, грубость, хамство, условия про-
живания за 20 лет тоже ухудшились... 

— Я никогда не отправлю своих детей 
в лагерь, потому что сама работала в них и 
знаю много несчастных случаев, неприятных 
ситуаций, случаев буллинга и т.д., — подели-
лась еще одна мать. — Лучше сама с детьми 
поеду отдыхать.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

БЛИЗОК 
ЛАГЕРЕК...

ГРУША И КАПУСТА 
УДАРИЛИ ПО КАРМАНУ 

ЖИТЕЛЕЙ ПОДМОСКОВЬЯ
Самым подорожавшим в апреле фрук-

том в Подмосковье оказалась груша, а 
овощем — белокочанная капуста. Одно-
временно с этим подешевели помидоры 
и апельсины. 

Как сообщили «МК» в Мосстате, в апреле 
ряд свежих овощей и фруктов на подмо-
сковных прилавках отнюдь не радова-
ли хозяек стоимостью. Антирейтинг по 
подорожанию возглавила белокочанная 
капуста — она выросла в цене аж на 57,6%. 
Стоимость репчатого лука увеличилась на 
25,7%, моркови — на 4,4%, огурцов — на 
2,9%. Дороже стали стоить некоторые 
фрукты: груши — на 8,5%, лимоны — на 
5,1%, виноград — на 4,1%.

В то же время цены на другие дары при-
роды начали снижаться. Помидоры по-
дешевели на 2,9%, а чеснок — на 2,8%. Из 
фруктов дешевле стали апельсины — на 
3,7%. Кроме того, снизились цены на греч-
ку — на 2,8% и шоколад — на 2,3%. 

Вместе с тем специалисты вновь от-
метили небольшое подорожание сахара 
— на 1,8%. 

Стоимость минимального набора про-
дуктов питания в Московской области в 
апреле 2023 года составила 6006 рублей. 
По сравнению с мартом она выросла на 
0,9%, а по сравнению с декабрем 2022 
года — на 3%.

Специалисты зафиксировали из-
менение цен на некоторые лекарства: 
успокоительные средства подорожали, 
а жаропонижающие и антидиарейные 
подешевели. 

ДАЧНИЦА СЛУЧАЙНО 
ПОДОЖГЛА СЕБЯ, КОГДА 

ГОТОВИЛА ШАШЛЫК
Медицинским вертолетом доставили 

в Москву дачницу, которая неаккуратно 
разжигала мангал на своем дачном участ-
ке. Пострадавшую в тяжелом состоянии 
поместили в реанимацию. 

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в подмосковном городе Озе-
ры, где 13 мая дама отдыхала со своим 
другом. 

Пара решила пожарить шашлыки, и 
женщина в первом часу дня начала раз-
жигать мангал. Однако неожиданно силь-
но вспыхнула жидкость для розжига, и 
пламя попало даме на лицо. Несчаст-
ной обожгло руки, тело и ноги. Приятель 
пытался сбить с нее пламя, но лишь сам 
получил ожоги. 

С ожогом 1, 2, 3-й степени головы, шеи, 
туловища и конечностей (35% поверх-
ности тела) пострадавшая была госпи-
тализирована в подмосковную больни-
цу. Однако из-за ухудшения состояния 
ее перевезли вертолетом в столичную 
больницу.  

ПЕНСИОНЕР ВЫБРАЛ 
ПО РАЗМЕРУ И ЖЕРТВУ, 

И ЛИФТ
Пенсионер надругался над 6-летней 

девочкой в лифте, пока ее 9-летняя се-
стра ехала в соседней кабине. 61-летний 
мерзавец пытался заманить ребенка на 
общий балкон, но малышка сумела убе-
жать.

Как удалось выяснить «МК», вопиющий 
случай произошел 15 мая в городе на юго-
востоке Подмосковья. Две сестренки, 
Вера и Оля, 9 и 6 лет от роду (все имена 
изменены), вышли после обеда погулять 
во двор на детскую площадку, пока их 
мама, беременная третьим малышом, 
занималась хозяйством. 

Около 17 часов девочки засобирались 
домой. Войдя в подъезд многоэтажки, 
они вызвали лифт. Вера решила ждать 
грузовой лифт, потому как поместиться в 
маленьком, да еще и с велосипедом, было 
невозможно. Первым приехал маленький 
лифт, Оля вошла в кабину. Двери лифта 
не успели закрыться, когда в кабину во-
шел сосед по подъезду и нажал кнопку 
своего этажа. Уже в пути мужчина неожи-
данно стал приставать к ребенку, а когда 
лифт остановился на этаже Оли, негодяй, 
держа девочку за руку, стал уговаривать 
ее пойти на общий балкон. Сильно напу-
ганный ребенок сумел выдернуть руку 
и убежать. Она сразу рассказала все о 
соседе маме, которая моментально вы-
звала полицейских. 

Уже через 15 минут пенсионера задер-
жали в его квартире. Соседи часто видели 
его во дворе дома, когда тот распивал 
спиртные напитки. В этот день с утра он 
уже пил пиво у подъезда.

В отношении задержанного ГСУ СК по 
Московской области возбуждено уго-
ловное дело по пункту «б» части 4 статьи 
132 УК РФ («Насильственные действия 
сексуального характера»).

ДЕВОЧКА ДВА ГОДА 
ХОДИЛА С РОГОМ ВО ЛБУ

Ребенка, у которо-
го парадоксальным 
образом сбылась 
детская мечта стать 
единорогом, проо-
перировали хирурги 
Видновской город-
ской больницы. Де-
вочка на протяжении 
двух лет носила во 
лбу деталь от детской 
игрушки, а родители 
заподозрили нелад-

ное, только когда уплотнение стало утол-
щаться и напоминать шишку.

Как стало известно «МК», необычная 
пациентка поступила к докторам на про-
шлой неделе. Родители объяснили, что 
уже пару лет наблюдают за странным 
уплотнением на лбу семилетнего чада. 
Причем оно не рассасывается, а только 
увеличивается в размерах. Ультразвуко-
вая диагностика показала, что внутри по-
дозрительной шишки находится инород-
ное тело, которое погрузилось довольно 
глубоко в мягкие ткани. Вероятно, это 
какой-то заостренный предмет, который 
буквально воткнулся в голову ребенка, но 
этого никто не заметил. А потом он стал 
обрастать соединительной тканью.

Когда медики извлекли эту детальку, 
оказалось, что перед ними миниатюрный 
рог нежно-розового цвета. Вот тогда-то 
мама и папа вспомнили, что их малышка 
однажды падала на своего игрушечного 
единорога. Ранка оказалась бескровная. 
Тогда они обработали ее и устранили шрам 
при помощи противорубцового геля.

По словам детского врача-хирурга 
Виктории Жиронкиной, проводившей 
операцию, пациентка вернулась домой 
сразу же после операции с аккуратным 
рубчиком, который скоро станет совер-
шенно незаметен.

Храм Спаса Нерукотворного, старин-
ный парк и пруды — все, что осталось 
от подмосковной усадьбы графа Ше-
реметева в подмосковном селе Уборы. 
Все три объекта признаны памятника-
ми культурного наследия, внесены в 
реестр и поставлены на кадастровый 
учет. Однако в этом году, заглянув в 
кадастровую карту Московской обла-
сти, жители с удивлением обнаружи-
ли, что парк поделен на 11 участков с 
актуальным статусом разрешенного 
вида использования «индивидуаль-
ная жилая застройка». Корреспондент 
разбирался в скандальной ситуации.

Участки на месте парка обнаружили слу-
чайно. Кирилл Суворов, коренной житель села 
Уборы Одинцовского городского округа, по 
своим делам заглянул в публичную кадастро-
вую карту и обомлел: на месте графского парка 
он увидел нарезку из 11 участков под ИЖС. 
Причем с указанием их кадастровой стоимости 
в среднем под 8 миллионов рублей.

«Я смотрел на карту и не верил своим 
глазам, как такое в принципе было возможно? 
Мы всей деревней долго хлопотали, чтобы 
усадьбу Шереметевых (точнее, то, что от нее 
осталось: храм Спаса Нерукотворного, парк 
и пруды) признали памятником культурного 
наследия и чтобы все эти объекты взяло под 
охрану государство. В конце концов, наша меч-
та сбылась. В частности, парк был поставлен 
на кадастровый учет 11 февраля 2015 года с 
кадастровым номером 50:20:0050101:865, его 
внесли в реестр Главного управления культур-
ного наследия Московской области как объект 
культурного наследия. Территория парка была 
признана муниципальной собственностью. В 
генплане и ПЗЗ все эти данные были отражены. 
И вдруг выясняется, что парк с кадастрового 
учета сняли», — рассказывает Кирилл.

Еще в 2005 году этим 11 участкам были 
присвоены кадастровые номера, которые 
относили их к кадастровому кварталу, рас-
положенному у деревни Маслово. Кто, когда 
и каким образом их переместил в деревню 

Уборы, и конкретно на территорию парка, у 
которого совсем другой кадастровый квартал 
— 50:20:0050101, жителям неизвестно. 

Парк — единственное место отдыха 
для жителей села Уборы и деревни Дубцы, 
и люди с большим уважением относятся к 
исторической достопримечательности, по 
соседству с которой им довелось проживать. 
Каждый год они проводят в парке субботники, 
опиливают сухие деревья, убирают мусор, 

развешивают кормушки для птиц и 
белок. А вот от всякого модного 

нынче благоустройства ре-
шили отказаться, чтобы не 

навредить внешнему виду 
ландшафтного парка. 

«Мы даже детскую 
площадку не решились 
там сделать, — говорят 
жители. — И никаких 
мощеных плиткой доро-

жек, фонарей, лавочек и 
прочих атрибутов совре-

менных парков у нас нет, 
только тропинки, по которым 

еще наши бабушки и прабабушки 
ходили. Зато у нас в парке сейчас поют 

соловьи и полно первоцветов. А самым старым 
липам исполнилось уже 170 лет!»

Есть еще одна немаловажная деталь. 
Парк в селе Уборы является частью усадебного 
комплекса. С одной стороны он граничит с 
храмом Спаса Нерукотворного Образа — этот 
шедевр нарышкинского барокко тоже является 
памятником культурного наследия федераль-
ного значения, а с другой — к парку примыкают 
усадебные пруды: еще один исторический 
объект. Поэтому участки ИЖС могут нанести 
непоправимый урон и этим двум памятникам 
культуры, не говоря уже о том, что некоторые 
из них упираются в береговую линию прудов, 
что тоже запрещено законом.

«Спасскую церковь в селе Уборы строил 
крепостной боярина Татищева Яков Бухво-
стов. Он является автором нескольких мо-
сковских и рязанских церквей и монастырских 
зданий, которые были выполнены в стиле 
московского (нарышкинского) барокко. Храм в 
Уборах относится к поздним его постройкам, 
и в нем он воплотил и усовершенствовал 
многие свои архитектурные замыслы. Может, 

поэтому его так часто рисовали московские 
художники. Хотя место было выбрано тоже 
очень удачно. Отсюда открывается потрясаю-
щий вид на пойму Москвы-реки. О том, что 
Уборы и окружающая их живописная мест-
ность обладают какой-то чудодейственной 
магией, писал еще знаменитый москвовед 
Алексей Николаевич Греч. Он даже посвя-
тил этому древнему селу несколько строк в 
своей книге «Венок усадьбам», где описывал 
подмосковные усадьбы», — рассказывает 
историк Ольга Головина.

Кстати, владелец усадьбы граф Шере-
метев, по чьему заказу построили Спасскую 
церковь, тоже весьма примечательная фи-
гура в истории Москвы и Подмосковья. Он 
был представителем древнейшего боярского 
рода и прославился не только как крупнейший 
российский землевладелец, которому при-
надлежало Кусково и другие уникальные до-
стопримечательности, но еще и как меценат, 
коллекционер, благотворитель. Например, в 
Уборах он построил для крестьянских детей 
школу. А еще его именем названы подмосков-
ная станция Шереметьевская и даже аэропорт. 
Хотя бы из уважения к личности Шеремете-
ва необходимо сохранить парк как местную 
достопримечательность.

Храм Спаса Нерукотворного сильно по-
страдал во время Отечественной войны 1812 
года. Французы разграбили богатое убранство 
церкви и даже ставили там своих лошадей, 
когда останавливались в селе. Но потом храм 
восстановили, и вплоть до 30-х годов там шли 
службы, пока большевики не решили устро-
ить в церкви сеновал. Но каждый раз после 
запустения и разорения храм возрождал-
ся, местный приход, жители окрестных сел 
и деревень восстанавливали эту обитель. 
Несколько лет назад в Уборы приезжал из 
Парижа потомок Шереметева и был приятно 

удивлен, что спустя столько лет память о его 
предке сохраняется, парк и пруды находятся в 
прекрасном состоянии, а в храме идут право-
славные службы. 

Весть о том, что на публичной карте Рос-
реестра на территории парка обнаружились 
11 участков под ИЖС, естественно, вверг-
ла местных жителей села Уборы и деревни 
Дубцы в некий шок и замешательство — они 
уже написали запросы во все инстанции. Им 
пришел ответ от одинцовских чиновников, те 
признают, что парк является муниципальной 
собственностью и памятником культурного 
наследия. При этом на сайте Главного управле-
ния Культурного наследия Московской области 
жителям села Уборы недавно разъяснили, 
что законодательством РФ не установлен за-
прет на частную собственность на земельные 
участки в границах памятника культурного 
наследия, но вести там новое строительство, 
включая жилые дома, нельзя. 

А «недавно нам пришел ответ из Росрее-
стра, где сказано, что парк был поставлен на 
кадастровый учет со статусом сведений «вре-
менный». И 1 марта 2022 года срок временной 
регистрации истек. А так как по истечении 
сроков сведения об объектах недвижимости, 
которые носят временный характер, удаляются 
из ЕГРН, то регистрация была аннулирована», 
— рассказывает Кирилл Суворов. 

И тут возникает сразу несколько 
вопросов. 

Первый. Почему Одинцовский муниципа-
литет не довел дело до конца, не переоформил 
регистрацию объекта культурного наследия 
в государственном кадастре с «временной» 
на «постоянную»? 

Второй. Как участки, ранее учтенные с 
кадастровыми номерами квартала, относя-
щимися к деревне Маслово, оказались на 
территории парка в Уборах?

«После того как Росреестр Московской 
области снял с государственного кадастрово-
го учета участок, на котором находится парк 
усадьбы Шереметевых, эта земля перешла 
в статус неразграниченной собственности 
Российской Федерации, поэтому наличие на 
его территории 11 участков под ИЖС в актив-
ном статусе в Росреестре мы расцениваем 
как нонсенс и вероятную возможность для 
злоупотреблений в дальнейшем. Почему бы 
со временем не аннулировать и регистрацию 
парка в реестре объектов культурного на-
следия, сославшись на то, что она была, как 
и кадастровый учет, временная?» — говорят 
жители села Уборы.

Евгения ГРИГОРЬЕВА.
P.S. Когда статья уже была готова к 

печати, жителям села Уборы пришел еще 
один ответ из Управления Росреестра по 
Московской области, в котором признан 
факт дублирующих сведений в отношении 
11 участков, которые чудесным образом пере-
местились на кадастровой карте Московской 
области из деревни Маслово на территорию 
Шереметьевского парка в селе Уборы. Чи-
новники признают свою ошибку и обещают 
ее исправить. 

Ну что же, подождем — увидим. Тем более 
самый главный вопрос пока все равно остается 
без ответа: что будет с кадастровой регистра-
цией парка? Ведь уже очевидно, что пока объ-
ект культурного наследия остается в статусе 
«неразграниченных земель» и с ним возможны 
другие неожиданные метаморфозы.

Памятник культурного 
наследия в Одинцовском 
районе, высокого 
статуса которого 
добились местные 
жители, опять 
под угрозой

ПАРК ШЕРЕМЕТЕВЫХ ОКАЗАЛСЯ 
ПОРЕЗАННЫМ НА КУСКИ

МОСКОВИЯ

Тропинка 
к храму.

Три объекта культурного наследия, 
которые остались от усадьбы графа 
Шереметева в селе Уборы:
1. Церковь Спаса Нерукотворного 
Образа;
2. Парк, который хотят застроить;
3. Шереметьевские пруды.

На публичной кадастровой карте 
парк разрезан на 11 участков ИЖС.
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ЮБИЛЕЙ

НУ ВЫ ДАЕТЕ! СКАНДАЛ

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 22.05.2023 по 26.06.2023 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 22.05.2023 до 23 час. 
59 мин. 26.06.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В отношении лотов № 1270 — 1272 до участия в 
торгах допускаются только лица, соответствующие 
требованиям п. 18 ст. 155 Жилищного кодекса РФ, 
как ресурсоснабжающей организации и (или) ото-
бранного регионального оператора по обращению 
с твердыми коммунальными отходами.

В случае если в период проведения торгов и до пере-
дачи права требования Покупателю должником будет 
произведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке 

пропорционально размеру удовлетворённого требо-
вания. Разница между фактической стоимостью усту-
паемого права и произведенной оплатой подлежит 
возврату Покупателю в порядке, определенном ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме, торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме, то по-
бедителю торгов будет отказано в заключении договора 
купли-продажи. Указанная информация доводится до 
сведений заинтересованных лиц путем публикации в 
ЕФРСБ, опубликовывается в официальном издании, 
определенному регулирующим органом (газета «Ком-
мерсантЪ», и печатном издании по месту нахождения 
должника. Внесенный победителем торгов задаток 
подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем торгов 
до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, договор подлежит расторжению 
путем уведомления Покупателя об отказе от договора 
(исполнения договора) в сроке и порядке, определен-
ном в Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2756-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7 (391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 30.06.2023 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество (в том числе имущество, ограниченное 
в обороте: дебиторская задолженность за жилищно-коммунальные услуги): 

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1242 Администрация ЗАТО города Заозерска  5115300144 215 519 118,18 193 967 206,36
 Мурманской области 
1243 Федеральное государственное унитарное предприятие  2315078029 6 002 539,77 5 402 285,79
 «Главное военностроительное управление №4» 
1244 Федеральное государственное унитарное предприятие  2315078029 1 913 172,41 1 721 855,17
 «Главное военностроительное управление №4» 
1245 АО «ЭНЕРГОСЕРВИС» 0816008251 22 632,70 20 369,43
1246 Баран Олег Романович,   717 246,21 645 521,59
 Далакишвили Валико Георгиевич 
1247 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 22 224 904,55 20 002 414,10
1248 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 579 054,79 521 149,31
1249 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 270 304,33 243 273,90
1250 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 2 178 833,93 1 960 950,54
1251 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 239 159,88 215 243,89
1252 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 658 727,47 592 854,72
1253 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 535 913,91 482 322,52
1254 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 33 506,88 30 156,19
1255 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 48 060,64 43 254,58
1256 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 18 718,83 16 846,95
1257 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 74 667,61 67 200,85
1258 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 11 012,82 9 911,54
1259 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 199 288,06 179 359,25
1260 ИП Марукова Лидия 252401693628 9 789,49 8 810,54
1261 МУП «Камызякская Межпоселенческая  3005310668 16 996,31 15 296,68
 Коммунальная компания» 
1262 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 6 977 034,67 6 279 331,20
1263 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 48 749,07 43 874,16
1264 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 9 811 436,71 8 830 293,04
1265 ООО «КОМПАЛ ДУ-1», Шмыгарев М.Н., Тараканов В.Н.  3321022555 37 685 869,71 33 917 282,74
1266 МУП «Романовские коммунальные системы» 4703117955 27 266 955,85 24 540 260,27
1267 ОАО «529 Военно-строительное управление» 0506065034 8 104 362,27 7 293 926,04
1268 Межрегиональный общественный фонд Святителя Луки  5024053226 106 244,91 95 620,42
 (Войно-Ясенецкого) 
1269 Межрегиональный общественный фонд Святителя Луки  5024053226 144 602,45 130 142,21
 (Войно-Ясенецкого) 
1270 Индивидуальный предприниматель Кузнецов   33 296,26 29 966,63
 Владимир Андреевич (задолженность 
 за жилищно-коммунальные услуги) 
1271 Бухтиярова Александра Анатольевна (задолженность   20 382,40 18 344,16
 за жилищно-коммунальные услуги) 
1272 Индивидуальный предприниматель Кудряшова   10 423,62 9 381,26
 Лариса Александровна (задолженность 
 за жилищно-коммунальные услуги) 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
Общества с ограниченной ответственностью «Сбер-
стройинвест» (ИНН 7734136640, ОГРН 1037739572320, 
125310, г. Москва, Пятницкое ш., д. 45), утвержден-
ный решением Арбитражного суда г. Москвы от 
29.11.2019 г. (резолютивная часть от 18.11.19 г.) по 
делу А40-42343/2019-184-48, Яровиков Сергей Васи-
льевич, ИНН 772265005178, СНИЛС 048-620-771-69, 
адрес для корреспонденции: 109052, г. Москва, 
а/я 131 для Яровикова С.В., profittorgi@yandex.ru, 
член Ассоциации «Саморегулируемая организа-
ция арбитражных управляющих Центрального фе-
дерального округа» (регистрационный номер 002; 
ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209; 115191, г. Мо-
сква, Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 
1, пом. 85-94, юридический адрес:109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д.3, стр. 6, оф. 201), сообщает: 
1) Победителем торгов в форме публичного предло-
жения по продаже имущества Должника (публикация 
в газете «Коммерсантъ» от 01.04.2023, код торгов 
на ЭТП «МЭТС»:113226-МЭТС), входящего в состав 

лота: №3, признается участник торгов ИП Аброси-
мова Екатерина Витальевна (ИНН231204017182,ОГРН 
322237500021549). Цена, предложенная победите-

лем торгов по лоту №3 — 53022 рубля. Победитель 
не является заинтересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему, в 
капитале победителя торгов конкурсный управляющий, 
СРО арбитражных управляющих, членом или руководи-
телем которой является конкурсный управляющий, не 
участвует. Сообщение на сайте ЕФРСБ № 11431092. 
С победителем торгов 10.05.2023 заключен договор 
купли-продажи № 113226-МЭТС/3. Цена, по договору 

№ 113226-МЭТС/3 — 53022 руб. 00 коп. 2) Торги в 
форме аукциона, открытого по составу участников 
с открытой формой представления предложений о 
цене по продаже имущества Должника (публикация 
в газете «Коммерсантъ» от 01.04.2023, код торгов 
на ЭТП «МЭТС»: 113227-МЭТС), входящего в состав 
лота: №4 признаны несостоявшимися в связи с от-
сутствием участников. Следующее судебное заседание 
по делу о банкротстве 03.11.23 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, 
почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17), сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Стройземпроект» 
(143930, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, БАЛАШИХА ГО-
РОД, ПУШКИНСКАЯ УЛИЦА, ВЛАДЕНИЕ 18, ОГРН 
1105001004602, ИНН 5001079997), признано бан-
кротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 04.05.2021 г. по делу №А41-67193/20, 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №38 от 04.03.2023 (сообщение 
№ 34010047427) и №225 от 03.12.2022 г. (сообщение 
№34010044952), по лотам №№1–8, 10–16, 19, 21, 

24–25 признаны несостоявшимися по причине от-
сутствия заявок. Победителем по лотам №№ 9, 20 

признан Горбунов В.В. (ИНН 720300594580), пред-
ложивший цену за лот №9 — 516 963,99 руб., за 

лот №20 — 7 077 963,99 руб. Победителем по 

лоту №18 признан ИП Механошин М.Ю. (ИНН 
590410275850), предложивший цену — 6 455 559,00 
руб. Победителем по лоту №17 признана Алимова 
Т.Е. (ИНН 301700942913), предложившая цену — 
10 111 111,00 руб. Победителем по лотам №№ 22, 23 

признана Булышева О.В. (ИНН 111303033408), 
предложившая цену за лот №22 — 633 833,00 
руб., за лот №23 — 1 198 888,00 руб. Победи-
телем по лоту №26 признан Дурнин А. А. (ИНН 
330103832209), предложивший цену — 1 525 000,00 
руб. Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управляю-
щий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Десять лет назад, 19 мая 2013 года, 
Общественное телевидение России 
начало свое вещание. Первый ру-
ководитель ОТР Анатолий Лысенко 
приложил немало усилий для того, 
чтобы общественный канал отличал-
ся от коммерческого телевидения, и 
во многом это получилось. На канале 
строят смелые планы и намерены от-
метить юбилейный год в том числе и 
новыми проектами.

Как и на многих каналах, эфир ОТР состо-
ит из новостей, сериалов, кино и программ на 
самые разные темы. Проекты ОТР, согласно 
задачам канала, должны быть актуальными, 
отвечать новостной повестке. Именно таки-
ми получаются познавательная программа 
«Большая страна» и информационный канал 
«ОТРажение».

В программе «Ректорат», которую ведет 
ректор МГИМО Анатолий Торкунов, собрано, 
наверное, все, что сейчас нужно знать о выс-
шем образовании. Передача «Клуб главных 
редакторов» под руководством главного ре-
дактора «МК» Павла Гусева стала площадкой 
для экспертных оценок от самых влиятельных 
журналистов.

Программа «Очень личное» с Виктором 
Лошаком — о людях, их взглядах, жизненных 
принципах и правилах. В «Игре в классики» с 
Леонидом Млечиным подробнейшим образом 
разбираются достижения крупнейших кино-
режиссеров нашей страны. А «Сходи к врачу» 
с Марьяной Лысенко помогает зрителям забо-
титься о своем здоровье и вести правильный 
образ жизни. Опытные и знающие врачи ведут 
диалог со зрителями, разбирают жалобы 
пациентов и дают рекомендации, а также 
рассказывают о профилактике самых рас-
пространенных заболеваний и развенчивают 
популярные околомедицинские мифы.

В этом году получит продолжение сери-
альный проект о реках России. После увле-
кательного документального фильма о Волге 
и приволжских городах будет представлен 
пятнадцатисерийный «Северный морской 
путь». Все данные проекты появились в по-
следние полтора года под руководством 
генерального директора Виталия Никитича 
Игнатенко.

На десятилетие канала утверждена 
премия имени Анатолия Лысенко в области 
региональной тележурналистики, которая 
будет вручаться за лучшие авторские рабо-
ты (телевизионные проекты), вышедшие в 
эфир на ОТР в цикле программы «Коллеги» 
редакциям и тележурналистам региональ-
ных студий. 

Накануне важной 
даты в жизни ОТР 
«МК» встретился с 
первым заместите-
лем генерального 
директора канала 
Фаритом Аляутди-
новым и обсудил 
добрые новости, 
тонкости прямого 
эфира, а также кино, 
сериалы.
— Десять лет для 
телеканала еще 
довольно моло-
дой возраст, тем 

не менее есть, наверное, немало поводов 
для гордости…

— Прежде всего это любовь и внимание 
зрителей. И, конечно, работа с регионами. На 
врезках нашего канала работают семьдесят 
пять региональных телестудий. Это большой 
объем и большая востребованность. Вещание 
на большие города — это, конечно, здорово, 

но хотелось бы, чтобы охват был полным и 
включал в себя все населенные пункты нашей 
страны. И благодаря нам у региональных 
каналов есть такая возможность.

— Могу предположить, что, находясь 
в Москве, иногда трудно понять запросы 
зрителей, живущих вдали от столицы. 
Или не так уж они отличаются?

— Очень часто то, что беспокоит людей в 
Москве и Петербурге, интересует и жителей 
малых городов. В последнее время все мы 
погнались за так называемыми яркими но-
востями и совсем забыли, что есть добрые 
новости. Их даже побаивались, хотя все мы 
нуждаемся в хороших новостях. У нас очень 
непростой ритм жизни, особенно в больших 
городах. Все по классику: не всегда есть воз-
можность выйти из трамвая и посмотреть, в 
ту ли сторону он едет. В регионах достаточно 
простых, добрых, человеческих событий. Их 
долго не замечали, но сейчас в авангарде по-
ложительные новости. На них растет спрос.

— Многие здесь заметят, что начиная 
с пандемии положительных новостей все 
меньше и меньше…

— Но вместе с тем было сказано очень 
много положительного о наших врачах, о во-
лонтерах, которые пошли в больницы. Это и 
есть возрождение добрых новостей. А добро 
заразительно.

— Когда ОТР только готовилось к 
запуску, наверное, ставились некото-
рые задачи, предполагавшие, что этот 
канал будет в значительной мере отли-
чаться и от государственных, и от ком-
мерческих. Насколько удачно эти задачи 
выполняются?

— Большую часть того, чем стало ОТР, 
сделал Анатолий Григорьевич Лысенко. Он 
задал такой интересный вектор развития, что 
нам по нему еще долго идти. Многие вещи мы 
пока не охватили полностью. Все-таки обще-
ственное телевидение — это мост между 
обществом и властью. 

— Непростая задача, особенно для 
России…

— Хороший вопрос: находимся ли мы 
в самом хвосте демократических реформ? 
Лично я считаю, что нет. На мой взгляд, мы 
двигаемся по вектору развития настоящей 
демократии. Главная ошибка девяностых в 
том, что волю перепутали со свободой. У 
свободы есть ограничения, у воли — никаких, 
в том числе и по части совести. Если мы ищем 
волю, то вернемся в девяностые; если нам 
нужна свобода, то она будет другой.

— На ваш взгляд, телевидение может 
вдохновить людей на более активные 
гражданские поступки? И стоит ли перед 
телевидением такая задача?

— Приведу в пример некоторые наши 
программы. В программе «Отчий дом» мы 
рассказываем об успешных людях, которые 
сегодня, может, и не живут на своей малой 
родине, но всячески помогают этим городкам. 
Строят школы, церкви, дороги. Таких людей 
много, и мы их показываем. Я уверен, что 
те, кто думал помочь своей малой родине, 
но еще этого не сделал, увидев нашу пере-
дачу, решатся на такой шаг. Пойти в потоке 
добра легче, чем двигаться одному. Поэтому 
мы культивируем такие передачи, создавая 
эти потоки добра. Зрителю, судя по откли-
кам, нравится. Мы сегодня, наверное, по-
следнее телевидение, которое по большей 
части вещает в прямом эфире. Нам можно 
написать, позвонить и высказаться. Сегодня 
это очень важно.

— Прямой эфир — всегда немалый 
риск, особенно если давать возможность 
зрителям в нем участвовать…

— За десять лет мы очень хорошо изучи-
ли многих зрителей канала, некоторых уже 
по голосам узнаем. Среди нашей публики 
много людей с высшим образованием, и они 
задают определенную планку общения. Эти 
люди много знают, много читают и отлично 
подкованы по разным вопросам, их сладкими 
речами не удовлетворить. Поэтому если мы 
говорим о частном предпринимательстве, 
то уделяем внимание не только успешному 

бизнесу, но и случаям банкротства. Со зрите-
лем нужно говорить честно, тогда и обратная 
связь получится.

— Каналы любят присматривать друг 
за другом, мериться рейтингами, запу-
скать в одно и то же время схожие проекты. 
И кажется, что другие каналы на фоне 
ОТР предлагают куда более сложные в 
техническом отношении программы. Нет 
ли у вас ощущения, что вы как на разных 
планетах?

— Люди всегда хотят чего-то другого. Мы 
же не читаем только Толстого или Достоев-
ского. И смотреть люди хотят разное. Сейчас 
очень много фильмов для глаз. Вас удивляют 
трюками, хотя глубины мысли в этом часто 
нет никакой. Так и на телевидении. Иногда 
смотришь программу, не понимаешь, как это 
вообще работает, и проникаешься большим 
уважением к мастерству коллег. По большому 
счету у человека есть в день не больше двух 
часов на телевизор. И все мы бьемся за эти 
два часа. Тот, кто хочет удивиться, обязательно 
найдет себе такие программы. Если вам хочет-
ся с кем-то поговорить, то вы выберете другой 
канал, а если послушать музыку, то третий. И 
это хорошо. Разные желания зрителя рождают 
разные предложения. Дело не в технологиях. 
Кино ведь не убило театр, а Интернет явно не 
может справиться с телевидением. Все как-то 
уживаются.

— В последнее время сериалам при-
дают исключительную важность, и каждый 
канал старается выработать свою тактику 
в этом вопросе. Какова сериальная по-
литика ОТР?

— В данный момент бюджеты не позво-
ляют нам снимать свои сериалы, и мы по-
купаем то, что уже нашло своего зрителя. 
Жанры могут быть самыми разными, но нам в 
первую очередь интересны сериалы, которые 
подходят вектору развития общественно-
го телевидения. Сюжеты вокруг постоянных 
убийств или того, что полицейские продажные, 
а все женщины отсидели в тюрьме и после 
освобождения хотят отомстить своим му-
жьям, для нас не подходят. Все остальное, 
если это возможно приобрести, не остается 
без нашего внимания. И еще, на мой взгляд, у 
нас сегодня один из лучших кинопоказов. Мы 
показываем и классику, и фестивальное кино, 
и редкие европейские фильмы. Сейчас мы 
идем к тому, чтобы добавить еще и короткий 
метр. В этом жанре очень много интересных 
работ, а площадок для таких фильмов почти 
нет. Мы нашли время. 

— Наверное, не так просто, с одной 
стороны, следовать ожиданиям публики, 
но при этом держать на некоторой дис-
танции то, что напрямую связано с поп-
культурой?

— На мой взгляд, мы сумели найти свой 
подход. Вот недавно открыли новый проект, 
который называется «Страна поэтов». Люди 
простые и известные, самых разных профес-
сий читают в кадре свои любимые стихот-
ворения. Был момент, когда поэзия почти 
исчезла из нашей жизни, и вот теперь она 
вернулась. Запуская программу, мы с самого 
начала понимали, что она будет популярной. 
У нас сейчас десятки тысяч писем от людей, 
которые хотят прочитать стихотворения. От 
детей до академиков. 

— Разные знаменитости и связанная с 
ними светская хроника вас интересуют?

— Это не наша ниша. Мы хорошо знаем, 
чем живут простые россияне. И живут они не 
светской хроникой. На мой взгляд, не нужно 
унижать богатством. Глянцевый мир, несмотря 
на яркую картинку, по сути сумрак. Давайте не 
путать рекламу с реальной жизнью.

Илья ЛИТОВ.

В ЭФИРЕ 
ДОБРЫЕ 
НОВОСТИ
Канал ОТР отмечает 
десятилетие

б б

Леонид Млечин в 
программе «Игра 
в классики».

не менее есть, наверно
для гордости…

Фарит 
Аляутдинов.

Юлия Ермилова 
в проекте «Волга — 
главная улица 
страны».

Необычная история во Владимирской 
области — родители назвали ребенка 
Путиным, а потом решили переиме-
новать в Расула. Звучное имя, как 
оказалось, вызвало настоящий кон-
фликт поколений. Дедушка ребенка 
Рахмон не одобрил решение сына 
Джахонгира. Но теперь, возможно, 
мир в семье будет восстановлен — 
ребенок, скорее всего, так и останет-
ся Путиным.

Семья Джураевых из деревни Легково 
Александровского района — выходцы из Тад-
жикистана. Когда-то они получили граждан-
ство РФ, более пяти лет проживали в Москве, 
а в 2014 году переехали во Владимирскую 
область. Когда у старшего сына Джахонгира 
родился первенец, его назвали Расул, но гла-
ва семейства — дедушка Рахмон (ему сейчас 
73 года), являясь большим поклонником и 
почитателем президента РФ, настоял, чтобы 
внуку дали имя Путин. 

— Я большой патриот нашей страны, — 
сказал в разговоре с «МК» Рахмон. — Если бы 
не Владимир Путин, не было бы у нас такой 
державы! Я очень уважаю и люблю его! Много 
лет собираю у себя дома вырезки из газет, 
журналов о нем, собираю историю его семьи, 
фотографии и много другое. Целую комнату 
выделил! Целый музей у меня уже. Вот, когда 
у сына родился малыш, я и выдвинул инициа-
тиву дать ему имя Путин. Я второй во всем 
мире, кто решил такое сделать. Первый (о нем 
прочитал когда-то в газете) был египтянин, 
который тоже назвал сына Путин. Джахонгир 
и его жена меня полностью поддержали, да и 
положено у нас так, со старшими не спорят!

— Но это же фамилия, а не имя. Не-
ужели в загсе спокойно согласились и 
быстро переименовали ребенка по всем 
документам?

— Ну не сразу, конечно. У многих чинов-
ников, не скрою, был шок. Но тем не менее мы 
пошли в загс города Александрова (мой стар-
ший сын жил со своей семьей у меня в доме), 
подали документы на переименование. Все 
прошло успешно. Правда, заняло некоторое 
время. И вот мой внук Путин Джахонгирович! 
У дочери Мехроны тоже родился сын, и я 
попросил их назвать внучка Шойгу. Здесь 
было проще — ему сразу дали это имя при 
рождении. Но все еще впереди! Если родится 
еще внук или сын у меня (с первой женой я в 
разводе и собираюсь снова жениться), то на-
зову одного из них Собянин, ну а если девочка 
будет — Матвиенко. Это история нашей стра-
ны, которую нужно хранить и поддерживать. 
Россия для меня — это все! 

Но недавно от родственников до дедуш-
ки Рахмона дошли слухи, что его сын хочет 
переименовать любимого внука Путина об-
ратно в Расула.

— Я знаю, зачем он это сказал, — говорит 
Джураев. — Во-первых, все это от его без-
грамотности. Окончил три класса и больше 
нигде не учился. Ну а, во-вторых, это чтобы 

насолить мне, так сказать, отомстить. Ведь 
это же была моя идея, а потом мы с Джахон-
гиром поссорились. Нехорошо он себя вел, 
разное было. Я его ругал, отчитывал. И вот 
мы уже четыре года вообще не общаемся. 
Он уехал, купил квартиру в Домодедове, при-
чем я ему помогал в этом, а о его жизни и 
внуках узнаю от других моих детей. Я сильно 
на него обижен, и если он действительно 
переименует Путина в Расула, вообще знать 
его не буду!

По словам дочери Рахмона Мехроны, ее 
брат живет с семьей хорошо, работает такси-
стом и вряд ли пойдет против воли отца.

— С братом я хоть и редко общаюсь, в 
основном по телефону, но мы связи не теряем 
друг с другом, — рассказала Мехрона. — Вот 
только последний месяц у него почему-то 
номер выключен. Я когда узнала, что моего 
племяшку Путина хотят обратно в Расульчика 
«вернуть», тоже расстроилась, не поняла, в 
чем дело. Потом мне сказали, что в школе у 
ребенка произошли какие-то проблемы с име-
нем. Но недавно мне знакомые его знакомых 
сказали, что брат, мол, передумал менять 
имя сыну. Да и я знаю, что никаких заявлений 
в загс он и его жена не подавали, говорили 
только, что планируют сделать это. Но, видно, 
передумал. Да зачем ему это?! Опять с отцом 
ссориться, да и люди не поймут.

— А у вашего сынишки есть какие-то 
проблемы из-за имени?

— Нет, все отлично! Он у меня маленький, 
правда, еще, в садик ходит. И переименовы-
вать мы сына не собираемся.  

Анна РАЧИНСКАЯ.

ДАВШИ ИМЯ — 
ДЕРЖИСЬ!
Родители назвали 
сына в честь 
президента, но потом 
чуть не передумали

Специалисты бьют тревогу — передача 
«Троицы» РПЦ может иметь необрати-
мые последствия. И без того хрупкий 
шедевр древнерусского искусства может 
убить любая неосторожность. Однако 
проблема гораздо шире, ведь «Троица» 
в этой шахматной партии не первый год 
разыгрывается. РПЦ делает ход конем, 
забирая известную икону, далее может 
последовать гамбит, а именно: перепи-
сывание существующих законов, тоталь-
ная передача экспонатов и зданий, хоть 
как-то связанных с религией, из музеев 
храмам. Если нескольким избранным ше-
деврам смогут обеспечить условия (и то 
не факт), то основная масса определенно 
окажется в опасности. На кону вопрос о 
сохранении всего наследия, созданного 
много веков назад в религиозных целях, 
но сыгравшего неоценимую роль в раз-
витии искусства.

Патовые ситуации с древними памятни-
ками иконописи уже случались. Показатель-
на история с иконой Боголюбской Божией 
Матери XII века, которую в 1992 году пере-
дали Княгинину монастырю во Владимире. 
Образ находился в климатической витрине, 
и поначалу все было ничего. Но служители 
храма пренебрегли рекомендациями ре-
ставраторов: забывали менять кассеты, ко-
торые обеспечивали поддержание нужной 
температуры и влажности, рядом ставили 
живые цветы. В итоге икона, реставрацией 
которой специалисты занимались более 40 
лет, заболела грибком, начались отслоения 
красочного слоя, пошли трещины. Один из 
самых древних сохранившихся памятников 
иконописи — икона, перед которой молился 
Андрей Боголюбский, — вернулся в реставра-
ционный центр Грабаря в ужасном состоянии. 
На интенсивное «лечение» ушло еще 6 лет. 
Чудом образ спасли. Сейчас икона находится 
в специально оборудованном помещении 
реставрационных мастерских Владимиро-
Суздальского музея-заповедника, и каждый 
желающий может ей поклониться. 

Тот же Владимиро-Суздальский музей-
заповедник пошел навстречу РПЦ, и сейчас 
в Успенском соборе Владимира регулярно 
проходят многолюдные службы. При этом 
фрески Андрея Рублева, которые до того 
долгие годы расчищали и реставрировали, 
теперь оказались в опасности. Лучшая и са-
мая крупная из всех сохранившихся фресок 
Андрея Рублева — композиция «Страшный 
суд» — страдает от перепадов температуры 
и влажности, а также из-за проблем системы 
вентиляции, которые имеются после не впол-
не удачной реставрации здания. Успенский 
собор только недавно восстанавливали, но 
уже снова снаружи видны проблемы с фун-
даментом и стоками. К тому же часть фресок 
закрыта новым иконостасом.

Немало историй доводилось слышать от 
коллекционеров, которые передавали иконы 
в храмы, а спустя годы возвращаясь туда, 

обнаруживали, что образов нет. Причины бы-
вали разные: например, сменился настоятель, 
а прежний увез икону. Или памятник портился, 
и его заменяли. Звенигородский чин, который 
многие годы приписывали Рублеву (несколько 
лет назад специалисты Третьяковки заявили, 
что автор — другой мастер, тоже великий), 
был найден в сарае близ храма Успения в 
Суздале. А туда попал, очевидно, потому что 
со временем потерял свой блеск и цвет. 

И вот представьте: вслед за «Троицей» в 
монастыри потекут другие произведения ре-
лигиозного искусства, а в довесок — здания 
(например, Музея имени Рублева или Георги-
евский собор в Гусь-Хрустальном). Долго ли 
они сохранятся? А это может случиться, ведь 
уже не первый раз РПЦ выносит на обсужде-
ние поправки к законопроекту «О Музейном 
фонде РФ» (ФЗ-54). Первые попытки были 
еще в 1990-е, и каждый год РПЦ все громче 
заявляет о своих намерениях. 

«Церковью предложены дополнения к 
законопроекту, направленные на то, чтобы 
музейные предметы и музейные коллекции 
религиозного назначения, включенные в со-
став государственной части Музейного фон-
да Российской Федерации и находящиеся 
в государственной собственности, могли 
передаваться в безвозмездное пользование 
религиозным организациям с разрешения 
федерального органа исполнительной власти 
в сфере культуры на основании соответствую-
щих договоров в порядке, установленном 
Правительством России. Предложенные 
поправки проходят в настоящее время со-
гласование», — заявляла журналистам сразу 
после «гастролей» «Троицы» в Лавру руково-
дитель Правового управления Московской 
Патриархии игуменья Ксения. К вопросу об 
озвученных поправках в Думе позже не воз-
вращались, потому что разгорелся скандал 
вокруг рублевского шедевра — его не могли 
вернуть в экспозицию еще несколько месяцев 
после трехдневного путешествия. А после 
того как снова выставили в Третьяковке в 
конце октября, регулярно забирали на обсле-
дование и реставрацию. За год c обострением  
«болезней» так и не справились. 

Теперь «Троицу» намерены навсегда 
вывезти из музея и перенести 4 июня (на 
праздник Троицы) в храм Христа Спасителя, а 
через год в Лавру. Специалисты не уверены, 
что этот год хрупкая икона переживет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«ТРОИЦА»: 
ХОД КОНЕМ
Чем еще грозит 
передача памятника 
XV века?
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РЕКЛАМА

Поначалу планировала отпра-
виться к морю на поезде. Но 
здесь вышла осечка. Уже в на-
чале апреля скорых поездов на 

нужные даты не оказалось. Более того, билеты 
до Крыма на такие поезда были уже выкупле-
ны на несколько месяцев вперед. 

Оставались места лишь на то, что оста-
навливается у каждого столба. Знакомый 
проводник пожаловался мне на очередной 
бардак: «Слушай, разве это по-человечески 
мариновать людей в вагонах практически двое 
суток?! Ведь абсолютно все пассажиры едут 
до конечной станции. И если скорые поезда 
летят без остановок, то обычные движутся 
как электрички, со множеством остановок. 
Народ на них вываливается только покурить, 
воздухом подышать.

Так почему не пустить больше скорых 
составов?! Их уже сейчас катастрофически 
не хватает. Сейчас жара начнется, и мучения 
пассажиров усугубятся. Я расстроен, жалко 
людей, хочу, чтобы об этом узнали наверху. 
Помоги!» 

Мои друзья Артур и Карина еще в начале 
марта из-за высокой цены билетов в купейный 
вагон взяли плацкартные места на пассажир-
ский поезд. За два взрослых билета на май до 
Симферополя с неудобным временем прибы-
тия они выложили 10 тысяч рублей. Но в итоге 
рассказали, что проблем в дороге не было.

У тех же, кто спонтанно захотел на поезде 
посетить полуостров на майские праздни-
ки, выбор был небольшой: остатки мест на 
верхних боковых полках или купе-люкс за 144 
тысячи рублей.

Камеры, ремонты, объезды

После неудачи с железнодорожными би-
летами было принято решение стартовать в 
Крым на машине. Из Москвы в компании моих 
друзей Даши, Евгения, Лены и пуделя Мани в 
8.30 утра мы тронулись в путь. В воскресенье 
по календарю.

В это время дороги совсем не перегруже-
ны. Навигатор утверждал, что разницы между 
маршрутом через платные и обычные участки 
дороги нет. Но мы выбрали платный вариант. 
И в итоге угадали, так как через пару часов 
картина изменилась кардинально: бесплатный 
маршрут показывал огромную задержку.

Тарифы за проезд с прошлого года под-
росли. В специальном приложении смартфона 
у нас была подключена скидка 7%. Но уже за 
первые 200 км со счета списали 650 рублей. 
Как позже выяснилось, цена проезда по плат-
ке в выходные оказалась выше, чем в будни. 
На 300 километрах трассы укладывали новый 
асфальт. Затем пошли участки с ремонтом, а 
значит, со сбросом скорости. На картах они, 
как правило, отражены.

С собой мы взяли обычную воду, термосы 
с чаем, орехи, сухофрукты, сыр и огурцы. Пер-
вые несколько часов по трассе М4 двигались 
со средней скоростью 110 км в час.

Евгений постоянно боролся с желанием 
поддать газку, но заранее установленное 
приложение строго «грозило пальчиком». Оно 
информировало о ближайших камерах. А их 
по всей дороге на юг — полный комплект!

Большую пробку на «скоростном» шоссе 
пришлось объезжать через Масловку, Старую 
Станицу и Каменск-Шахтинский. Эта дорога 
оказалась более-менее сносной: без выбо-
ин, но вся в заплатках. «Заплатки, ненастья 
на пути моем, что такое счастье — объясню 
потом».

Чтобы не попасть в затор и вовремя свер-
нуть, нужно внимательно и заранее монито-
рить маршруты объезда по карте-навигатору. 
В Ростовской области на пути встретилось 
много ярких образцов военно-патриотической 
настенной живописи. Но заснять их не удалось 
из-за наступающих сумерек и скорости. За-
метила, что далее по маршруту (уже на второй 
день), в Краснодарском крае, таких рисунков 
по дороге почему-то не встречалось.

Потом начались бесконечные дорожные 
ремонты вперемешку с кочками на шоссе. 
Около 10 вечера на трассе М4 в районе Ново-
батайска мы встали в глухую 15-километровую 
пробку из-за ремонта трассы, аварии бен-
зовоза с «КамАЗом» и задержки на платном 
пункте пропуска.

Появились мысли заночевать в машине, 
но вместе с ними и идея объехать по закрытой 
на ремонт полосе. Выбрали второе и не про-
гадали. Как выяснилось, авария оказалась 
ерундовой. И если бы ситуацией управляли 
сотрудники ДПС, формируя поток машин по 
закрытой полосе, люди бы сэкономили не-
сколько часов.

К месту ночевки в станице Динская мы 
добрались около часа ночи.

Почему Динская? Да потому что, во-
первых, здесь мы заранее забронировали 
номера в отеле. А во-вторых, уж больно это 
место притягательное: земля в Динской вся 
напитана историей, причем военной. А как 
же без нее?

В конце XVIII века здесь создавался юж-
ный оборонительный рубеж. Процессом ру-
ководил самолично полководец Александр 
Суворов. Догадались, от кого оборонялись? 
Турция и Англия противились и в те време-
на укреплению Российского государства. 
Они разжигали ненависть народов Кавказа к 
русским. Вот поэтому под началом Суворова 
в этих краях и создали Кубанскую оборони-
тельную линию.

Так что спалось нам в эту ночь на новом 
месте очень даже спокойно. Кстати, номер на 
троих с завтраками обошелся в 3900, доплата 
за собачку Маню — 400 рублей. Уточню, что 
братьям нашим меньшим тоже необходимо 
горячее питание. Поэтому мы предусмотри-
тельно взяли с собой портативную горелку с 
маленьким газовым баллоном. В номере на 
ней удалось приготовить не только горячий 
завтрак для Мани, но и заварить для каждого 
из нас по паре чашек кофе и витаминного чая 
с боярышником.

На заметку: отлично восстанавливает 
силы любой напиток с витамином С. В идеа-
ле лучше всего взять с собой лимон. А чай с 
лимоном и боярышником за 30–40 минут до 
сна действует как мягкое снотворное.

Досмотр на Крымском 
мосту

В итоге из Динской стартовали в 9 утра. 
До Крымского моста из этой точки — при-
мерно 250 км.

Их преодолели без особых проблем: 
навигатор предложил несколько вариантов 
маршрута. Один из них шел в обход Красно-
дара. Его-то мы и выбрали. Хотя, если верить 
навигатору, по времени существенной раз-
ницы проезда по обеим дорогам не было.

Мы «покормили» «железного коня», 95-м 
по цене 55 рублей за литр. Выбирали бензин 
марки «Экто». Ранее заправлялись в Тульской 
области по цене на 2 рубля ниже.

На подъезде к Крымскому мосту сото-
вая связь пропала. Через каждые 50 метров 
вдоль дороги здесь стояли представители 
службы безопасности. Нас остановили и по-
интересовались, много ли вещей мы везем. 
Затем объяснили, какими способами можно 
пройти досмотр.

А вариантов было несколько: простоять 
несколько часов в очереди на сканирование 
авто (без выноса вещей) или перенести все 
сумки и чемоданы на специальную линию 
досмотра с проходом через рамку и после-
дующей тщательной инструментальной про-
веркой самой машины.

Мы выбрали второй вариант, поскольку 
вещей с собой у нас было немного. Вся про-
верка заняла полчаса. На ней остановлюсь 
отдельно.

Самым долгим оказалось доставать весь 
багаж из машины, а потом укладывать все об-
ратно. Через рамку прошли быстро. Проверка 
авто заняла не больше десяти минут.

В отличие от прошлого года осмотр 
вещей и машины проводился качественно. 

Сотрудников, ответственных за эту работу, 
очень много.

Если год назад машины проверяли вы-
борочно и вяло, то в этом году все проходит 
бодро, оперативно и крайне дотошно. Так 
что «муха не проскочит, комар не пролетит». 
В машине залезают во все укромные уголки 
с металлоискателем: под капот, в бардачок, 
боковые отсеки дверей и сидений. Заглянули 
даже в отсек с запаской. Такой подход усилил 
уверенность в завтрашнем дне.

Обратила внимание на важную де-
таль. Если год назад наш автомобиль 

досматривала усталая женщина в возрас-
те лет шестидесяти, то в этот раз состав 
проверяющих значительно омолодился, лет 
на 10–15 минимум. Среди них появилось 
больше мужчин среднего возраста. Кстати, 
самих пунктов досмотра в день проезда я 
насчитала несколько десятков. Нашу машину 
проверяла женщина.

После съезда с моста сотовая связь и 
GPS заработали.

Первой точкой нашего путешествия был 
район Ялты. Поэтому мы выбрали более длин-
ный маршрут, но по трассе «Таврида», ми-
нуя серпантин. Не пожалели. Оптимальный 
расход топлива при стабильной скорости 
100–110 км/ч и достаточной загрузке авто (4 
человека и полный багажник) составил 8–8,5 
л на 100 км.

В целом цены на бензин от московских 
практически не отличаются. Качество топли-
ва — хорошее. Итоговая сумма расходов на 
бензин составила 7600 рублей, расходы на 
платке — 3265. 

Зачем оставили 
украинские таблички?

Окрестности Ялты встретили нас до-
ждем и радугой. Проблем с питанием здесь 
абсолютно не было. Хочешь, питайся ком-
плексно по демократическим ценам. И это 
вкусно, обойдется в 600–700 рублей в день 
на человека. А можешь тратиться на кафе с 
претензией по 1700–2000 рублей в день на 
человека.

Есть и третий вариант: покупать продукты 
и готовить на мини-кухне в гостинице. Это 
дешевле всего и обойдется на десять дней 
не дороже 5000 рублей на одного.

Ближе к майским праздникам наша ком-
пания пополнилась. Знакомые прибыли на 
SAAB 9.5. Траты на топливо — 7800 рублей. 
Ночную остановку делали в окрестностях 
города Шахты.

Номер на двоих — 2000 рублей за ночь, 
доплата за маленькую собачку Кузю — 100 
рублей. Здесь же в кафе они плотно и вкусно 
подкрепились в пределах 500 рублей на чело-
века. На Крымском мосту Ярослав с Машей 
задержались, как и мы, на полчаса.

Несколько дней вся наша большая 
компания изучала окрестности Ай-Петри 
и Мисхорского парка. В самом парке очень 
удивила старая колонна с мраморной плитой, 
где была высечена информация об истории 
этого места. Описание завершали слова 
«Повреждение парка-памятника пресле-
дуется по Закону Украины». А впрочем, в 
парке абсолютно отсутствует освещение. 
Дорожки, похоже, не видели ремонта еще 
со времен Союза. 

В том же состоянии и большинство при-
чалов. Некоторые полностью разрушены 
штормами. Это большая проблема по всему 
Крыму. Так что найти места, откуда отчали-
вают катера и теплоходы, не так-то просто. 
Многое требует капитальных вложений. «Да 
где ж их взять?!» — рассуждают местные.

С парковкой в Ялте все оказалось сложно. 
Приложения для паркинга не работают. Зато 
по выходным она бесплатная.

В Никитский парк лучше всего приез-
жать в будний день. По выходным и празд-
никам здесь тесновато: горожане любят это 
место.

Очень огорчили заваленные мусором 
бесхозные части территорий крымских горо-
дов, заброшенные уголки парков. Встреча-
лись места, где центральные дорожки были 
убраны, клумбы ухожены, а по углам вдоль 
оград все закидано пустыми бутылками, 
пластиковыми стаканчиками и грязными 
пакетами.

Но по сравнению с прошлым годом на-
метилась положительная тенденция. Завалы 
кое-где разгребли. Например, спуск с трассы 
к пляжу «Русалка». Хотя еще многие места, 
например, вдоль тротуара по Алупкинско-
му шоссе, так и остаются под мусорными 
завалами. Кстати, здесь не встретилось ни 
одной урны.

На территории Воронцовского парка на 
входе идут ремонтные работы: перекладыва-
ют плитку, проводят коммуникации.

Фрукты без ценников

За все время нашего путешествия мы 
побывали в разных уголках Крыма: в Кореизе, 
Ялте, Бахчисарае, Судаке, Алуште. Уровень 
цен в продуктовых магазинах примерно такой 
же, как и в Москве. Правда, в южнобережных 
городах (ЮБК) они заметно завышены. Кое-
где даже в полтора раза.

А вот рынки — 
это отдельная пес-
ня. Например, на 
Центральном рын-
ке Ялты две трети 
овощей и фруктов 
выставлены во-
обще без ценников. 
Нужно спрашивать. 
Причем стоимость 
называют не сразу. 
Вначале улыбаются 
и оценивающе тебя 
разглядывают. Но ког-
да озвучивают цифру, 
вспоминается шутка: 
«Иногда хочется зае-
хать на рынок в танке 
и спросить: сколько, 
сколько?!»

Ну сами посудите: 
клубнику предложили 
по 500–600 рублей, ялтинский лук — 150–200 
рублей. Естественно, это цена за один ки-
лограмм. На сухофрукты вообще лучше не 
смотреть: самая низкая цена на инжир начи-
нается от 600 рублей за кило, «космическими» 
по цене оказались сушеные персики — 1500 
рублей за кило.

«А что вы хотите, — это же самый дорогой 
город ЮБК, — сказала бабушка на выходе 
из рынка и продала нам клубнику по 400. 
Оказалась вкусная. А мне вдруг вспомнилась 
прошлогодняя клубника из Херсонской об-
ласти по 70 рублей за килограмм. Сладкая 
и ароматная. В ожидании машины с херсон-
ской продукцией всегда собиралась толпа 
страждущих. Товар разбирался мгновенно, 
ящиками, и люди спрашивали: «Когда вас 
еще ждать?» А впрочем, этот вопрос актуален 
и сегодня.

В других городах цены по сравнению с 
ялтинскими были пониже. Например, в Судаке 
молодой картофель можно было купить по 
60–80 рублей за килограмм. В Бахчисарае 
огурцы стоили 200 рублей, а картофель — на 
20 рублей дороже. Но местные ждут, когда 
будут открываться совхозные палатки и сти-
хийные продуктовые развалы, куда привозят 
товары окрестные фермеры.

В тех городах, что мы объехали, чув-
ствовалось праздничное ожидание чего-то 
хорошего. Это витало в воздухе. Везде что-то 
белили, красили, чистили ливневки, подстри-
гали кустики, ремонтировали. Жители част-
ного сектора копошились на своих клочках 
земли, где колосилась зелень, цвели сады. 
На отдельных деревьях уже зеленели круглые 
завязи фруктовых плодов. Год назад в это 
время здесь уже стояли фруктово-овощные 
и экскурсионные палатки. Начинали работать 
кафе. А сейчас — тишина. 

Отмечу, что в прошлом году в это же вре-
мя народу было заметно больше, но местные 
не унывают. Хозяева частных отелей и го-
стиниц принимают ситуацию как данность. 
Они уверены, что по-любому хоть какие-то 
отдыхающие приедут.

«Дайте оружие, и пусть 
только сунутся»

За все время, пока мы путешествовали 
по Крыму, со стороны Украины его пытались 
атаковать несколько десятков беспилотников, 
которые были нейтрализованы.

Я разговаривала с разными категориями 
граждан. Общая картина — люди оценивают 
угрозы украинцев как жужжание надоевшей 
мухи. Многие мужчины записываются добро-
вольцами на фронт, в городах сформированы 
пункты сбора помощи нашим военным. Никто 
не верит, что сюда когда-либо ступит нога 
украинского националиста, а уж тем более 
представителей «коллективного агрессив-
ного Запада».

— Да весь этот коллективный Запад, под-
зуживающий украинцев, зубы о нас обломает, 
— говорит житель Бахчисарая лет 60 по имени 
Андрей, работающий охранником в школе, — 
у меня сейчас живут беженцы из Харькова. 
Хорошая семья, дочь у них студентка. Учится 
пока дистанционно. Вежливые, спокойные, 
очень переживают за обстановку.

Мы по вечерам до полночи с ними за 
жизнь разговариваем, на рыбалку вместе 
ходим. У нас в городе много украинцев. Ни-
чего плохого про них сказать не могу. Все эти 
разговоры по захвату полуострова — брехня. 
А если что — народ здесь готов отстаивать 
свою землю.

В Алуште очень много тех, кто переехал 
сюда с сибирских окраин в 2014 году. С не-
которыми из них я побеседовала.

— Я знаю три таких семьи. Афанасье-
вых я переманил, а они уже своих знакомых-
родственников сагитировали здесь купить 
жилье. Приезжих оттуда много. В основном 
пенсионеры, знаю некоторых бизнесменов. 
Они тут строительные фирмы держат, — рас-
сказывает местный житель, электрик Виталий. 
— А я-то сам уже давно никаких новостей не 
слушаю. Зачем? Работы много. А еще хозяй-
ство, огород. Надоело на внешнюю жизнь 
отвлекаться. Делай что должно, и будь что 
будет.

Добровольцем меня не взяли, с сердцем 
у меня проблема. Я расстроился, конечно. 
А сын — на передовой. Весточки есть — и 
слава богу.

«Чуете, чем пахнет» 

— Мы заметили интересное явление. 
Весь декабрь и январь рынок недвижимости 
стоял. Не продавалось, не покупалось ничего: 
земля, гостиницы, квартиры. А в феврале 

народ как с цепи сорвался, — рассказывает 
риелтор Ринат. — Цены на все взлетели в два 
раза и больше. 

Если домик с землей в тихой деревушке 
зимой стоил полмиллиона, то сегодня его 
цена поднялась до 1 200 000 рублей. Я как раз 
сделку оформляю. Стали охотно разбирать 
квартиры по высоким ценам. Народ твердо 
убежден, что все в Крыму будет стабильно. 
Жизнь будет только улучшаться.

Возле палатки с хлебом у церковных во-
рот в Судаке разговорилась с прихожанкой 
Леной.

— Херсонес Таврический возле Сева-
стополя — святейшее русское место. Здесь 
крестился князь Владимир. Здесь же произо-
шло крещение Руси, — рассказывает Елена. 
— Поэтому Крым является сакральным ме-
стом России. Крым — это сердце православия 
Руси. И добавить нечего!

На Судакской набережной встретила 
супругов Крахмалевых, Виктора и Нинель.

— Мы приехали сюда из Омска почти 
десять лет назад, когда Крым вернулся в 
Россию. Муж и я родились на Украине: я в 
Харькове, муж — под Чугуевом.

Что касается последних новостей про 
сбитые беспилотники над полуостровом и 
тому подобное — да мы уже не обращаем 
на это внимания. Когда над Феодосией в 
апреле инцидент такой произошел, немного 
поволновались. Феодосия-то рядом с нами. 
А потом оценили обстановку, привыкли. 

Здесь наши вертолеты военные летают 
над морем, а нам от этого гула даже спокой-
нее, — говорит Нинель. — Настроение при-
поднятое, бодрое, весна. Везде распахивают 
поля. Засевают еще в большем масштабе, 
чем в прошлом году. Работа идет на волне 
позитива, оптимизма. Страха никакого нет 
абсолютно. 

У нас есть соседи, у которых родствен-
ники живут в Киеве. Они с нами раньше здо-
ровались, были доброжелательные, а теперь 
даже общаться перестали. Недавно где-то 
отсутствовали около полугода. Приехали не-
веселые, потом опять уехали. Вообще такие 
люди встречаются, но их мало.

Те, кто сдает квартиры, сезона не ждут. 
Но мы часто гуляем по набережной и встреча-
ем отдыхающих: кто-то в дом отдыха заехал, 
кто-то жилье снимает. Приезжие, по нашим 
наблюдениям, потихоньку подтягиваются.

На входе у ворот санатория в Судаке 
стоит загорелый мужчина лет пятидесяти 
в камуфляжной форме. Он представился 
Иваном, родился в Старом Крыму.

— У нас тут среди мужиков разговоры 
идут сформировать отряд и пойти охранять 
границы полуострова. У меня брат — во-
енный пенсионер, у него связи остались. 
Он поможет все это оформить официально, 
чтобы каждому оружие выдали, — говорит 
Иван. — А таких желающих, как мы, не один 
полк наберется.

Мой отец у нас в Грушевке водит школь-
ников на экскурсии по партизанским тропам. 
Во время Великой Отечественной против 
Старокрымского и Феодосийского отрядов 
партизан немцы бросили целый полк с пушка-
ми и минометами, окружили. Но уничтожить 
не смогли. В моих жилах течет такая сила не-
объяснимая, которая из земли этой берется. 
Немцы тогда никак понять не могли, почему, 
имея стократное превосходство в технике и 
оружии, они не смогли раздавить горстку 
русских людей. 

Иван потряс в воздухе кулаком и добавил, 
будто увидел вдали незримого врага: «Пусть 
только сунутся! Чуете, чем пахнет?!»

Светлана ПЕТРУШОВА.

«ЧУЕШЬ, ЧЕМ КРЫМ 
ПАХНЕТ?!»
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Наступления этого дня с волнением ждали 
петербуржцы, актеры, все сотрудники театра, 
зрители. Май для всех выдался тревожным. 
Из-за Роспотребнадзора, выявившего весь-
ма своеобразные санитарные нарушения в 
деятельности театра (отсутствие инвентарных 
номеров на швабрах), представляющие угрозу 
жизни и здоровью людей, спектакли отме-
нили, и жизнь театра была приостановлена. 
Публика приходила к театральному подъезду, 

натыкалась на неубедительные объявления 
об отмене спектаклей, уходила в недоуме-
нии. Многие переживали, что театр закроют 
навсегда, вспоминали историю Камерного 
театра и Таирова. 

Много слухов рождалось вокруг этой 
драматической истории. Телеграм-каналы 
сообщили, что худруку театра Льву Додину 
выдвинуто жесткое условие — уволить Да-
нилу Козловского и Ксению Раппопорт за их 

нелояльную позицию в отношении происходя-
щего в стране за последний год. Лев Додин при 
этом хранил молчание. Многие не понимали, 
где он вообще, почему никак не реагирует 
на ситуацию. Как сообщили нам источники 
в театре, он всех призвал к тишине, чтобы не 
разжигать огонь. 

14 мая Льву Додину исполнилось 79 лет. 
В последнее время он себя неважно чувство-
вал. Еще в феврале не приехал Москву, где 
в программе «Мастер» в рамках «Золотой 
маски» был сыгран его спектакль «Чайка». 
Чествования не получилось. Но событие было 
ярким. В настоящее время Лев Додин прохо-
дит курс лечения в Германии, где находится с 
женой — актрисой МДТ Татьяной Шестаковой. 
Сложившаяся ситуация выздоровлению не 
способствует — сплошные переживания. 

На сайте театра появилось сообщение, 
что «Гамлет», назначенный на 21 и 22 мая, 

и спектакль «Коварство и любовь», запла-
нированный на 23 и 24 мая,  — оба с уча-
стием Козловского — отменяются, билеты 
подлежат возврату. Вместо них сыграют 
«Дядю Ваню», «Чайку», «Три сестры», «Враг 
народа».

 15 мая Данила Козловский сообщил, что 
принял решение уйти в отпуск до конца 2023 
года по личным обстоятельствам. Суд оштра-
фовал МДТ на 15 тысяч рублей за нарушение 
санитарных норм. «МК» сообщили, что в театре 
в связи с этим выдохнули. Ожидали, что цифры 
будут куда круче. Официально заявлено, что 
все нарушения устранены. 

 «Театр открыт. Мы уже сыграли два спек-
такля. Так что у нас все нормально. И дальше 
будем играть. Не переживайте. Не надо нас 
жалеть. Нас не испугаешь», — проинформи-
ровал «МК» источник в театре.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТАЙМ-АУТ ДАНИЛЫ КОЗЛОВСКОГО
В МДТ Петербурга возобновили спектакли
17 мая Малый драматический театр — Театр Европы под руководством Льва 
Додина возобновил работу после затянувшейся паузы. Уже сыграли «Братьев 
Карамазовых» на большой сцене, а на малой — спектакль «Вакханалия. Пастер-
нак». Однако актер театра Данила Козловский взял отпуск до конца сезона. 



СПОРТ ПРЕМЬЕРА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.05.2023
1 USD — 80,0366; 
1 EURO — 86,4964.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 МАЯ
Георгий Арбатов (1923–2010) — историк, 
эксперт в области международных отноше-
ний, педагог, участник Великой Отечествен-
ной войны
Шаварш Карапетян (1953) — советский 
спортсмен, многократный чемпион Европы, 
рекордсмен мира по подводному плаванию, 
спас несколько десятков людей в нескольких 
авариях
Лера Кудрявцева (1971) — теле- и радио-
ведущая, актриса и танцовщица
Евгений Марчелли (1957) — режиссер 
театра, кино и телевидения, худрук Театра 
им. Моссовета, заслуженный деятель ис-
кусств РФ
Игорь Тер-Ованесян (1938) — прыгун в 
длину, трехкратный чемпион Европы, экс-
рекордсмен мира
20 МАЯ
Аль Бано (1943) — итальянский эстрадный 
певец
Алексей Гуськов (1958) — актер театра, 

кино и дубляжа, сценарист, продюсер, на-
родный артист РФ
Владимир Кулистиков (1952) — советник 
гендиректора ВГТРК
Александр Тимошинин (1948–2021) — со-
ветский спортсмен, двукратный олимпийский 
чемпион по академической гребле
Алексей Туполев (1925–2001) — авиакон-
структор, академик, Герой Социалистиче-
ского Труда
21 МАЯ
Елена Водорезова (1963) — советская фи-
гуристка, тренер по фигурному катанию
Глеб Панфилов (1934) — режиссер, сцена-
рист, народный артист РСФСР
Юрий Чайка (1951) — Полномочный предста-
витель Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе
Сергей Шойгу (1955) — министр обороны 
России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

19 МАЯ
День фармацевтического работника в 
России
День подразделений служебно-боевой 
подготовки МВД РФ
День пионерии
День русской печи
1908 г. — на сцене парижской «Гранд-

опера» Сергей Дягилев поставил оперу 
М.Мусоргского «Борис Годунов» с Федором 
Шаляпиным в главной роли. Начало знаме-
нитых дягилевских «Русских сезонов»
2008 г. — российский самолет «Сухой 
Суперджет»-100 впервые поднялся в небо 
2013 г. — начало вещания ОТР
2018 г. — плавучий атомный энергоблок «Ака-
демик Ломоносов» прибыл в Мурманск 
20 МАЯ
Всемирный день пчел
Всемирный день метрологии
Всемирный день травматолога
День реки Волги

1498 г. — португальский мореплаватель Ва-
ско да Гама первым из европейцев прибыл в 
Индию, обогнув Африку
1873 г. — день рождения джинсов 
1873 г. — в Санкт-Петербурге публично про-
демонстрирована работа электрической 
лампы для уличного освещения, созданной 
русским электромехаником Александром 
Лодыгиным
2003 г. — первый полет частного управляе-
мого космического корабля SpaceShipOne
21 МАЯ
Всемирный день культурного разнообра-
зия во имя диалога и развития

День полярника в России
День военного переводчика в России
День инвентаризатора (День работника 
БТИ)
День Тихоокеанского флота ВМФ 
России
Международный день чая
1848 г. — на Невском проспекте торжествен-
но открылся «Пассаж» — крытая галерея с 64 
торговыми помещениями
1928 г. — в СССР арестован русский богос-
лов, философ Павел Флоренский
1968 г. — вышел на экраны фильм Георгия 
Натансона «Еще раз про любовь», в котором 
играли Татьяна Доронина, Александр Лаза-
рев, Олег Ефремов

1993 г. — кинорежиссер Никита Михалков из-
бран главой Российского фонда культуры
2018 г. — завершил испытания новый вез-
деход «КамАЗ-Арктика»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…
14°, днем 17…19°. Облачно с прояснениями. 
Местами кратковременный дождь. Ветер 
северный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.11, заход Солнца — 20.41, 
долгота дня — 16.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Узоры на лаковой 
шкатулке. 4. Глубоководный желоб на дне 
океана. 10. Поведение умника, не вынося-
щего дурней. 11. Гранатовое украшение 
из повести Куприна. 13. Задумка, при-
шедшая в голову творцу. 14. Тропинка, 
разделяющая дачные участки. 15. Слово, 
образованное путем перестановки букв 
в другом слове. 16. Лицо, пользующееся 
услугами банка. 18. Игра, где у водящего 
повязка на глазах. 20. Мастер с автогеном, 
«склеивающий» трубы. 22. Веский довод 
в содружестве с фактом. 23. «Строевая 
песня» утиного выводка. 24. Старинная 
широкая юбка с вшитыми в нее обручами. 
27. Коллега, с которым интересно побол-
тать. 30. Регулярная смена биатлонистов 
в команде. 32. Желторотый юнец на под-
хвате у мастера. 34. Подкопченная рыбка 
в рижских консервах. 35. Чувство мамы 
от выходки сына-бедокура. 36. «Переро-
сток», появившийся после летнего дождя. 
38. Государева воля в свитке с печатью. 
39. Свидание влюбленных мадемуазель и 
месье. 40. Традиционный подарок для ма-
ленького ребенка. 41. Район города рядом 
с окружной дорогой. 42. Темная «ягодка» 
в рецепте пиццы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Вешалка» для нете-
ряющихся детских варежек. 2. Штраф за 
задержку оплаты по коммуналке. 3. Товарищ 
по борьбе, разделяющий Ваши взгляды. 5. 
Крытая галерея с торговыми помещениями 
по обеим сторонам, имеющая выходы на па-
раллельные улицы. 6. Загустевший ягодный 
«сироп» к тостам. 7. Политик, радеющий о 
сельском хозяйстве. 8. Русский дворянин, 
таксовавший во Франции. 9. Человек, нару-
шивший свои обещания. 10. Занятие между 
лекциями в институте. 12. Студенческий 
«талмуд» с конспектами. 17. «Браслеты» на 
руках пойманного вора. 19. Нелюдим, пре-
зирающий себе подобных. 20. Канцтовар, 
заряжаемый скобами. 21. Титул жены Андрея 
Болконского. 25. «Мытарь», собиравший по-
дать с ларечников в лихие девяностые годы. 
26. Конторщик, оформляющий доверенности. 
27. Итальянское кафе с вкусной «Маргари-
той». 28. Маша, которая ест лишь любимые 
блюда. 29. «Избушка» при тропическом отеле. 
31. Невнимательный бракодел. 33. Погранич-
ный или заградительный отряд и место его 
расположения. 34. Луковая кожура, употре-
бляемая для окрашивания пасхальных яиц. 
37. Дородная сельчанка с мужем и детьми. 
38. «Внедрение» ботокса под кожу лица.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбыль. 4. Эксцесс. 10. Сиртаки. 11. Рислинг. 13. Утюг. 14. 
Зола. 15. Небоскреб. 16. Копоть. 18. Рефери. 20. Конница. 22. Изгнание. 23. Архангел. 
24. Прививка. 27. Сомнение. 30. Легавая. 32. Кружка. 34. Медуза. 35. Магнитола. 36. 
Крем. 38. Вьюн. 39. Рыболов. 40. Интерес. 41. Акробат. 42. Мочалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галушки. 2. Бриг. 3. Латынь. 5. Калибр. 6. Ценз. 7. Сибарит. 8. 
Пирожное. 9. Практика. 10. Сюрприз. 12. Горение. 17. Терновник. 19. Евангелие. 20. 
Коновал. 21. Алхимия. 25. Ретушер. 26. Аргонавт. 27. Советчик. 28. Импульс. 29. Ску-
кота. 31. Равнина. 33. Амфора. 34. Марево. 37. Мыло. 38. Вена.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, 
СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 
145) — член НП «МСО ПАУ» (ОГРН 1037705027249, 
ИНН 7705494552, адрес: 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17) сообщает, что торги по про-
даже имущества АО «Дмитровский автодор» 
(ИНН 5007006265, ОГРН 1025001098429, адрес: 
141800, Московская область, г.Дмитров, пер. Ре-
вякинский, д.8, признано банкротом решением Ар-
битражного суда Московской области от 27.01.2017 
по делу А41-21490/16), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №243 

от 29.12.2022 (сообщение №34010045614), по 
лотам №№ 3,5 признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. Победителем по лотам 
№№1–2 признан ИП Бекмурзин Р. К. (ИНН 
745503051742), предложивший цену за лот №1 — 
777 000,00 руб., за лот №2 — 333 000,00 руб. 
Победителем по лоту №4 признан Репин А.В. 
(ИНН 773007795228), предложивший цену — 
576 000,00 руб. Победители заинтересованными ли-
цами по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не являются. Конкурсный 
управляющий, НП «МСО ПАУ» в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

— Семен Маркович, почему вы не жени-
тесь, уже третий год вдовствуете?
— Не могу найти женщину с астмой, после 
Сарочки столько лекарств осталось…

Ну неправильно у нас асфальт кладут! 
Его же надо наоборот класть — гладкой 
стороной вверх! 

Гражданке М., владеющей навыками ка-
рате, возвращающейся поздно ночью со 
смены, удалось отбиться от насильника, 

нанеся высокоточный удар по центру при-
нятия решений.

— Вот вы, качки, все тупые!
— Это почему еще?!
— Ну вот сколько будет пятьдесят и 
пятьдесят?
— Сто двадцать.
— С чего сто двадцать-то?!
— Так ведь гриф еще двадцать!

На рынке:
— А какова себестоимость этих томатов?
— Это коммерческая тайна! А тебестоимость 
указана на этикетке!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

И все же это была ошибка судей, что они 
теперь официально и признали. Россий-
ский супертяж Инал Тасоев поймал в фи-
нале великого и ужасного Тедди Ринера 
на контратаке. Арбитры решили — оценку 
не заслужил. А следом ее справедли-
во заслужил Ринер. Завоевал «золото». 
После чемпионата мира судьи сделали 
заявление: не правы мы были, прино-
сим извинения. Скажет ли что-нибудь 
обделенному сопернику Тедди Ринер, 
завоевавший в Дохе-2023 одиннадца-
тую личную медаль чемпионатов мира 
в карьере? 

Чемпионат мира по дзюдо закончил-
ся в Дохе 14 мая. Российские дзюдоисты в 
качестве нейтральных атлетов выступали 
только в личных соревнованиях. Первые дни 
чемпионата мира были для нашей команды 
сложными, медали не давались. Как при-
знавался старший тренер сборной России 
Арсен Галстян, отсутствие наград давило, 
приходилось дополнительно настраивать 
дзюдоистов, «чтобы они взяли себя в руки и 
пошли биться за «золото». И наша сборная 
все же осчастливила себя и болельщиков 
победой, да еще какой: Арман Адамян стал 
сильнейшим в категории 100 кг!

А 13 мая был тот самый скандальный 
финал в весовой категории свыше 100 кг 
чемпионата мира в Дохе, как теперь уже 
признано официально (и уже не нами, жаж-
дущими встать на сторону отечественного 
спортсмена). Инал Тасоев, призер двух чем-
пионатов мира в команде, чемпион Европы-
2021, встречался с неоднократным олимпий-
ским чемпионом Тедди Ринером из Франции. 
Схватка перешла в дополнительное время, 
которое длится до первого набранного очка. 
Не случайно его называют золотым. 

Три минуты соперникам не удавалось 
добиться окончания финала. На четвертой 
Тасоев поймал Ринера на контратаке и про-
катил его по татами. Победно вскинул руки, 
издал вопль чемпиона. Но… судьи оставили 
действие без оценки. А следом Ринер уже за 

свой бросок получил долгожданную оценку. 
Так судьба золотой медали была решена.

Сомнения в судейском взгляде на со-
бытия возникли сразу. Одни специалисты 
комментировали: Инал сделал решающее 
движение, все видели, как Ринер коснулся та-
тами рукой, что автоматически ведет к пора-
жению. Другие предполагали, что, возможно, 
дело в новых правилах, которые были приняты 
в 2020 году: движение засчитывается, если 
контратака была инициирована заранее.

Президент Федерации дзюдо России 
Сергей Соловейчик после финала сказал, 
что выход в финал чемпионата мира — это 
уже очень серьезный результат, а уж бросить 
Ринера — серьезный вдвойне. При этом ак-
центировал: сегодня только два спортсмена 
в мире могут противостоять гиганту татами, и 
они оба из России. Тамерлан Башаев, который 
победил именитого француза на Олимпий-
ских играх в Токио-2020, и Инал Тасоев. «Мы 
не комментируем решение судей — они всег-
да правы; но мы видели бросок, а это значит, 
что Ринер упал, и упал как следует».

А сам Тасоев… Это, конечно, наверное, 
еще не пережито. Но сразу после финала 
дзюдоист отреагировал на итог достаточно 

сдержанно. Сказал, что, когда бросил сопер-
ника, а оценку не получил, подумал только 
одно: это ошибка. 

Ошибка, цена которой золотая медаль. 
И теперь судьи прокомментировали соб-
ственное решение сами: судейская комиссия 
Международной федерации дзюдо «при-
несла глубокие извинения», признав, что 
бросок Инала Тасоева в финальной схватке 
чемпионата мира мог быть засчитан. Эта ин-
формация появилась на официальном сайте 
Международной федерации. 

И в переводе на язык неофициального 
документа это означает, что победить на та-
тами сразу после броска должен был Тасоев. 
Автоматически. Ведь речь шла не просто о 
том, что он получил или не получил оценку за 
действие по ходу схватки, а о золотом очке. 
Засчитали бы судьи контратаку, схватка бы 
и закончилась. 

В заявлении говорится, что в финальном 
поединке категории +100 кг чемпионата мира 
по дзюдо 2023 года между спортсменами 
Тедди Ринером и Иналом Тасоевым произо-
шел эпизод, который и рефери на ковре, и 
судейская комиссия IJF оставили без оцен-
ки. Атака Ринера была заблокирована, а за-
тем парирована Тасоевым, но судьями было 
принято решение продолжить поединок без 
присуждения очков. 

«После соревнований, учитывая дей-
ствующие правила судейства и мнение спе-
циалистов по дзюдо, мы приходим к выводу, 
что очки за контратаку Тасоева могли быть 
присуждены». Судейская комиссия IJF при-
носит глубокие извинения за свое решение 
и сообщает, что «подобные действия будут 
оцениваться в будущем в соответствии с 
действующими правилами дзюдо».

Реванш? 

«Не нравится мне второе место, все, что 
связано со вторым местом, не нравится» — 
эти слова Инала Тасоева все же ярче яркого 
выдали все эмоции спортсмена, который на 
тот момент о судейских извинениях понятия 
не имел. После окончания чемпионата мира 
Инал сказал, что ему нужно два дня, чтобы 
прилететь домой и начать тренироваться, 
искореняя ошибки. И заявил: «Реванш? Ко-
нечно, будет».

И конечно, очень интересно, как поведет 
себя сейчас великий Тедди Ринер? Он — са-
мый титулованный дзюдоист мира, трехкрат-
ный олимпийский чемпион (дважды — лично, 
один раз — в команде), после Дохи–2023 
одиннадцатикратный чемпион мира в личных 
состязаниях. Fair play в спорте никто не от-
менял, а справедливый жест по отношению 
к обокраденному (чего уж миндальничать, 
тут даже выбирать слова особенно не при-
ходится) сопернику может стать еще одним 
украшением великой карьеры. 

Правда, есть фактор, который может 
Ринера остановить. И он в ситуации, когда 
дискриминация в спорте сегодня затрагивает 

не только наших спортсменов, но и любо-
го проявляющего дружеское отношение к 
России. Ринеру, пойди он на признание, что 
«золото» Дохи–2023 должно принадлежать 
Иналу Тасоеву, придется очень несладко. То, 
как относятся сейчас к атлетам, позволяющим 
себе сказать о россиянах что-то достойное, 
известно. Как и то, что приходится испытать 
оставшимся в наших командах иностранцам 
и их родственникам. 

Кажется, что мы ко всему уже начинаем 
привыкать, но второй день не идет из головы 
рассказ польской волейболистки Мальвины 
Смаржек, которая выступала за калининград-
ский «Локомотив», а теперь лечит депрессию. 
Вернувшись в Польшу, боялась выходить из 
дома, потому что на улице ее могли толкнуть 
или плюнуть в нее, скрылась в Бразилии.

Но вернемся к слову «реванш», которое 
выходит в истории дзюдоистов на первое 
место. Не реванш сам по себе — конкретно 
двух спортсменов, — а вообще его возмож-
ность. Может ли он случиться? 

Международная федерация дзюдо, в от-
личие от других видов спорта, допустила на-
ших спортсменов до соревнований реально, 
а не на бумаге, за что ей огромное спасибо. 
Кстати, могли же и судьи в своей ошибке не 
признаваться — такое ведь, согласитесь, 
бывает на стартах сплошь и рядом. 

Президент IJF Мариус Визер после Дохи 
сказал, что федерация была рада привет-
ствовать все страны без дискриминации. 
А прошедшие дни продемонстрировали: 
«спорт и дзюдо могут стать мостом между 
народами, мостом единства, мира и дружбы 
во всем мире». 

Участие наших спортсменов в чемпио-
нате мира сегодня — это прорыв. Увы, оче-
видное приходится отвоевывать, но удается 
это далеко не везде. И прорыв тоже не сам 
по себе, но и в том самом олимпийском от-
боре. В дзюдо отбор на Олимпийские игры 
проходит не за один год, турниров много. 
Но из-за временного отстранения, которое 
прервал как раз чемпионат мира в Дохе, была 
лишь одна возможность участвовать в ква-
лификационном старте — в прошлом году 
выступили в Улан-Баторе. 

IJF допустила Россию к чемпионату мира. 
А вслед за ней и Европейский союз дзюдо 
поддержал решение о возращении наших 
спортсменов на турниры в нейтральном ста-
тусе. В заявлении EJU говорится, что спор-
тсмены из России и Белоруссии сохраняют 
шансы на отбор на Олимпиаду. А значит, и на 
тот самый реванш. Для всех наших спортсме-
нов. У каждого он будет свой. Главное, чтобы 
была эта возможность, чтобы дзюдоисты 
«пошли биться за «золото».

…А новый поединок россиянина и фран-
цуза окажется реваншем в любом случае. 
И даже если великий Тедди Ринер рискнет 
отдать свою (а теперь уже совсем не свою) 
золотую медаль Иналу Тасоеву, дзюдоисту 
нейтральному, но из России. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РИНЕР, 
ВЫХОДИ!
Международная федерация 
дзюдо заявила: допустили 
ошибку в «золотом» 
поединке супертяжей

Инал Тасоев 
проводит прием 

против Тедди 
Ринера.

Столичный «Ленком» выпустил неожидан-
ную и в чем-то рискованную для его репу-
тации премьеру. «Маршрут построен» — так 
назвали зрелище команды «Заячий стон», 
несколько лет назад родившейся в недрах 
ленкомовской массовки. Долго спектакль 
болтался по разным московским площад-
кам, доказывая, что «стон» у «зайцев» пес-
ней зовется, а не унылым нытьем на тему 
того, что все плохо, а будет еще хуже. И вот 
дорвались до легендарной сцены, на ней 
особый маршрут. По нему не без интереса 
прошла и обозреватель «МК».

— Я долго стоял вот тут, с краю. Был ма-
тросом, тараканом, да кем я только тут не 
стоял. А теперь вы видели — у меня главная 
роль?! — таким признанием и полным отрывом 
в энергичном танце заканчивают премьерный 
показ «Зайцы», оказавшиеся далеко не роб-
кого десятка. Закончили под аплодисменты 
и даже нечто напоминающее овации. Судя по 
увиденному, можно утверждать, что если бы 
Марк Захаров не держал в черном массовоч-
ном теле конкретно этих четырех артистов, а 
сразу забросал их вторыми и даже главными 
ролями, сделал бы из них звездунов, бьюсь об 
заклад — их амбиции умерли бы не родившись. 
Но мудрый Захаров хорошо знал актерскую 
природу, поэтому не спешил с раздачей теа-
тральных плюшек. Интересно, что бы сказал 
он теперь, пройдя по маршруту, построенному 
его юными дарованиями.

Дарований четверо — Кирилл Петров, 
Максим Амельченко, Алексей Поляков, Вита-
лий Боровик (запоминаем имена). Еще один 
мужской квартет на просторах Москвы, который 
явно будет наступать на пятки «Квартету И». 
Свой спектакль они построили по навигатору, 
который в самом начале любезным, но равно-
душным голосом Ясмины Мамаевой сообщает 
публике: 

— Я ваш навигатор. Можете не отключать 
свои мобильные телефоны, различные гаджеты 
и аппараты, за счет которых вы самоутверж-
даетесь. Единственное, что запрещено в на-
шем зале, — быть невежественным и глупым. 
Мы собрали вас всех, 667 человек. Давайте 
быстро пробежимся по списку — сейчас на 
экране вы увидите список фамилий, найдите 
свою. Мы собирали вас четыре месяца, две 
недели и три дня, чтобы вы посмотрели почти 
два часа нашего спектакля. И еще не факт, что 
вам понравится.

На сцене нет привычных для «Ленкома» 
декораций большого стиля. Минимализм, тех-
нологичность сценографических элементов, 
которым под стать звучание электрогитар и 
ударной установки, — без лирики. Четверка 
высоких, статных парней фронтально к залу в 
рэповом стиле энергично обещают «кинотеатр 
без приставки «кино» и вообще сделать всё…». 
Типа, рвануть степ, отбарабанить на ударных, 
вспомнить мамин бутерброд из детства, а так-
же что-то библейское в сочетании с заманчиво-
современным. «Вначале Бог создал небо, свет, 
землю. Потом создал твердь посреди воды. 
Создал рыб, пресмыкающихся, птиц, зачем-
то создал утконоса. А потом поместил туда 
человека и сказал ему: «Иди, все дороги для 
тебя открыты».

Ну, в общем, вы поняли: квартет замахнулся 

ни много ни мало на счастье, в поисках которого 
и отправился неведомо куда, по дороге пыта-
ясь объяснить, что оно такое есть? Исходные 
данные сюжета: жених сбежал из загса, друг 
посадил его в машину, не заметив, что на за-
днем сиденье тихо спал не то деверь, не то 
брат оставленной невесты. По дороге к ним 
присоединился рефлексирующий официант 
из бара. В путь!

Надо сказать, что буквально с первых 
минут «зайцы» дерзко доказывают амбиции. 
В первую очередь по тексту (рулит глагол и 
парадоксальные сравнения), очень остроум-
ному. По конкретно-определенному форма-
ту — стендап, КВН, сторителинг, но весьма 
умело пересаженные на театральную почву и 
ею же щедро обогащенные. Сюжетная линия 
выдержана от начала до конца с двумя лири-
ческими отступлениями (отрезвляющего от 
хохм в финале первого акта и детективного 
свойства в начале второго), а также открытым 
ходом, дающим понять, что мы в ни где-нибудь, 
а театре «Ленком». И не скучно ни разу, контакт 
между сценой и залом установлен с первой 
минуты. И в этом артистам очень помогла 
молодой режиссер Дарья Борисова (стоит 
запомнить имя), которая понимает, что такое 
форма, чувствует материал. 

Оформление художника Алексея Кондра-
тьева состоит из одного деревянного полого 
куба, ставшего старым «Понтиаком», куда за-
брались специалисты по поиску счастья; но 
этот минимализм основательно поддержан 
визуальным гейм-контентом. Путь человека 
за счастьем с помощью анимации выдает-
ся, как захватывающая компьютерная игра, 
в несколько уровней: «Первый — тут все про-
сто: еда и горшок, ты пока в безопасности, 
уровень защиты — мамин свитерок. Пройти 
уровень довольно просто, мы все прошли его 
в 90-е. Кашу покушать, живот не болит, мама 
довольна… Второй уровень посложнее — при-
дется немного постараться, осваивая навыки 
защищаться. Твоя задача не отвлекаться, же-
ланию тусоваться не поддаваться. С телкой 
будут первые терки, твоя задача — получать 
«пятерки»… И т.д. до карьерного роста и почти 
гробовой доски. Впрочем, ее, чтобы не портить 
игру, в схему не вписали.

Схема — идеальная, ее хоть в школьную 
программу вводи, в курс ОБЖ. Но это вопрос 
для  Минобразования, а не «Заячьего стона», 
который, сделав серьезный замах, получил от 
публики зачет в виде аплодисментов почти на 
все реплики. Особым успехом пользовались 
сцены в первом акте — про ад для перфек-
ционистов, систему вежливых запретов; во 
втором — расследование детектива Макдака 
по делу (не к ночи будет помянут) серийного 
убийцы под именем Счастье.

— Все захотели счастья. Я хочу большо-
го всеобщего счастья, а вот это всё у меня 
было. 

Кто-то скажет, что «Маршрут построен» 
это очередное стебалово. А я так скажу: нет, не 
очередное, во-первых; а во-вторых, реальная, 
ироничная, узнаваемая в деталях, гифтиках и 
смайликах история про нашу жизнь, которую 
рассказывают талантливые люди, живущие в 
массовке реальной жизнью.

Марина РАЙКИНА.

СЕРИЙНОГО УБИЙЦУ НАЗВАЛИ СЧАСТЬЕ

«Ленком» 
выпустил на свою 

легендарную 
сцену 

хулиганский 
«Заячий стон»
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